
Оптоволокита
Средней скорости 
фиксированного интернета 
в России мешают 
устаревшие тарифы

За год Россия потеряла четыре 
пункта в рейтинге стран с самым 
быстрым фиксированным интер-
нетом, составленном по данным 
приложения Speedtest. По итогам 
первого квартала страна оказа-
лась на 51-м месте, хотя за про-
шедший год российские операто-
ры увеличили среднюю скорость 
доступа на 37%. На результат 
влияют пользователи архивных 
тарифов с низкими скоростями, 
считают операторы. 

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем качества фиксированного ин-
тернета в РФ, составленным между-
народной компанией Ookla. Она 
формирует отчеты по данным при-
ложения Speedtest, через которое 
абоненты замеряют скорость интер-
нета. За год РФ опустилась на четы-
ре пункта и заняла 51-е место после 
Италии, Бразилии и Саудовской Ара-
вии; лидерами по скоростям стали 
Сингапур, Южная Корея и Гонконг.

По итогам первого квартала ско-
рость загрузки на фиксирован-
ных сетях в России выросла на 37% 
по сравнению с результатом янва-
ря—марта 2020 года, при этом ско-
рость интернета в крупных городах 
значительно выше, чем в неболь-
ших, указано в исследовании. Ли-
дером по скорости фиксирован-
ного ШПД стала МТС со средней 
скоростью 71,97 Мбит/с на скачива-
нии и 79,13 Мбит/с — на выгрузке 
файлов. Второе место у «ЭР-Телеко-
ма» (66,52 Мбит/с и 73,70 Мбит/с соот-
ветственно), на третьем — «Вымпел-
ком» (57,29 Мбит/с и 65,18 Мбит/с). 
Самыми медленными среди круп-
ных провайдеров оказались «Росте-
леком» (50,11 Мбит/с и 45,52 Мбит/с) 
и ТТК (50,11 Мбит/с и 45,52 Мбит/с).

В «Вымпелкоме» называют иссле-
дование «спорным». Пользователь 
ШПД запускает Speedtest, только 
когда ощущает проблемы со скоро-
стью сервиса, так что результаты мо-
гут быть смещены в область «про-
блемных» подключений, пояснили 
в компании. «ЭР-Телеком», по сло-
вам его представителя, по всей стра-
не модернизировал сети в период 
пандемии и дополнительно инвес-
тировал в это «миллиарды рублей», 
поэтому средняя скорость у опера-
тора выросла. В пресс-службе «Ро-
стелекома» говорят, что некоррект-
но оценивать среднюю скорость 
передачи данных в отрыве от под-
ключенного тарифного плана, по-
скольку на ряде архивных тари-
фов она низкая. Разница в скорости 
фиксированного интернета между 
крупными городами и небольши-
ми населенными пунктами вызвана 
различием тарифных планов, кото-
рые востребованы пользователями, 
а также производительностью або-
нентского оборудования, соглаша-
ются в пресс-службе ТТК.
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Обзор с пристрастием
Все камеры видеонаблюдения в России планируют свести в единую систему
Правительство планирует 
 создать информационную сис-
тему «Национальная платфор-
ма видеонаблюдения», кото-
рая станет единым контуром 
для анализа видео со всех го-
родских камер в стране. Раз-
работка системы и  установка 
не обычных, а «умных» камер 
(с функцией первичного анали-
за информации) оценивается 
в 250 млрд руб. Проект, реали-
зация которого должна занять 
пять лет, по информации источ-
ников „Ъ“, могут доверить сов-
местному предприятию «Росте-
ха» и «Ростелекома».

Источники „Ъ“ рассказали, что 
в правительстве обсуждается раз-
работка ГИС «Национальная плат-
форма видеонаблюдения», которая 
объединит в единый контур сис-
темы видеонаблюдения, работаю-
щие в городах страны. На разработ-
ку платформы и установку камер 
планируется потратить 250 млрд 
руб. за пять лет. В качестве подряд-
чика по разработке ГИС рассма-
тривается ООО «Национальные 
технологии» (49% принадлежит 
«Ростелекому» и 51% — «Ростеху»). 
Структуры «Ростеха» займутся аппа-
ратной частью проекта, а «Ростеле-
кома» — софтверной. В этих компа-
ниях отказались от комментариев. 
В Минпромторге заявили, что ини-
циатива «идет от отрасли». Идея 
разработки такой ГИС обсуждалась 
на заседании межведомственной 
комиссии по внедрению и разви-
тию аппаратно-программного ком-
плекса (АПК) технических средств 
«Безопасный город» (в нее входят 
МЧС, Минпромторг, МВД, ФСБ) 13 
мая, подтвердила „Ъ“ генеральный 
конструктор системы «Безопасный 
город» Оксана Якимюк.

Предполагается, что ГИС «Нацио-
нальная платформа видеонаблюде-
ния» станет составной частью обнов-
ленного АПК «Безопасный город», 
поясняет Оксана Якимюк. Весь про-
ект оценивался ранее в 97 млрд руб. 
Источником финансирования мо-
жет стать ВЭБ.РФ, который в рамках 
концессионных соглашений либо 
контрактов жизненного цикла вы-
делит каждому субъекту федерации 
до 3 млрд руб. на закупку решений 
для АПК (см. „Ъ“ от 1 июня).

Проект «Национальной плат-
формы видеонаблюдения» предпо-
лагает масштабирование техноло-
гии, которая применяется в Москве, 
но с другим подходом, объясняет 

источник, близкий к проекту. Сей-
час городские системы видеонаблю-
дения отправляют видео в ЦОД мето-
дом непрерывного потока, отмечает 
он. «Это тупиковая технология, кото-
рая требует слишком большого чи-
сла ЦОД, поэтому камеры, которые 
запустят в рамках ГИС, планирует-
ся оснащать вычислительными мо-
дулями»,— объясняет он. Благодаря 
этому камера будет самостоятель-
но распознавать и фиксировать ин-
циденты, например преступления, 
и только после этого отправлять ви-
деопоток в ЦОД. Встроенная нейро-
сеть может давать оценку происходя-
щему в кадре, а встроенное в камеру 
хранилище позволяет вести непре-
рывную запись, но с ограничения-
ми по периоду наблюдения, говорит 

директор технического департамен-
та ООО «ХайТэк» Дмитрий Ласьков. 
Отдельные производители камер 
предлагают функцию распознава-
ния номеров и даже лиц, отмеча-
ет заместитель директора по ин-
новационным рынкам «Рексофта» 
Игорь Кравченко. Камеры со встро-
енной аналитикой и возможностью 
записи уже активно используются 
в ритейле и промышленности, ука-
зывает эксперт направления инже-
нерных систем департамента ИТ-аут-
сорсинга ГК «Корус Консалтинг» 
Павел Лобановский.

Хотя техническая возможность 
перехода к анализу данных на каме-
рах, а не в ЦОД уже существует, это 
не означает, что тотальный переход 
на новую технологию будет эконо-
мически оправдан, отмечает дирек-
тор центра стратегического разви-
тия компании «Ланит-Интеграция» 
Павел Сварник. По его словам, умная 
камера дороже обычной в два-шесть 
раз. «Помимо этого при ретроспек-

тивном анализе событий часто ну-
жен весь контент за определенный 
период, а не только фрагменты»,— 
полагает господин Сварник.

Вопрос целесообразности уста-
новки камер с вычислительными 
модулями будет решаться в зави-
симости от конкретных задач, счи-
тает исполнительный директор 
Ассоциации российских разработ-
чиков и производителей электро-
ники Иван Покровский. В одной 
точке города понадобится быст-
ро фиксировать инциденты и рас-
познавать лица — там, рассужда-
ет эксперт, будут стоять камеры 
с мощными вычислительными мо-
дулями, а в другой точке могут по-
ставить более дешевые — только 
с датчиком движения.

Исполнительный директор Ас-
социации предприятий компью-
терных и информационных техно-
логий Николай Комлев указывает 
на риски в области информацион-
ной безопасности. «Логику госу-

дарства, которое хочет иметь все 
данные под рукой, понять можно, 
но в случае утечки данных, будь 
то взлом или коррупционная со-
ставляющая, злоумышленник по-
лучит доступ к очень чувстви-
тельной информации. Он сможет 
не только отследить ваше передви-
жение по городу, но и в перспекти-
ве анализировать ваши действия 
буквально пошагово»,— предупре-
ждает господин Комлев. Проводить 
автоматизированный анализ ин-
цидентов непосредственно на ка-
мерах можно только в том случае, 
если это не связано с персональны-
ми данными, считает гендиректор 
группы ЦРТ Дмитрий Дырмовский. 
«Так, например, задача распознава-
ния лиц, особенно в сценарии по-
иска преступников, имеет отноше-
ние к экстраконфиденциальным 
сведениям, поэтому размещать та-
кие данные на камере категориче-
ски нельзя»,— предупреждает он.

Никита Королев

Гарантии выходят 
на инвестиционный простор
Госдума упростила заключение соглашений 
о защите и поощрении капвложений

Для привлечения бизнеса к  запуску 
 инвестцикла власти продолжают повы-
шать доступность механизма соглаше-
ний о защите и поощрении капиталовло-
жений (СЗПК). Вчера Госдума во втором 
чтении одобрила обязанность феде-
ральных и региональных властей заклю-
чать соглашения с инвесторами при со-
ответствии их проектов требованиям 
режима. Сами требования существенно 
смягчены, инвесторам обещаны допол-
нительные гарантии и гибкость в рабо-
те с инструментом — от выбора способов 
заключения соглашения и компенсации 
затрат до возможности правки уже за-
ключенных договоров. Ради инвесторов 
власти должны будут де-факто провес-
ти инвентаризацию всех льгот, а господ-
держка станет возможна на разных ста-
диях проекта.

Госдума вчера во втором чтении приня-
ла масштабные поправки к закону о СЗПК, 
призванные повысить привлекательность 
механизма для инвесторов. Соглашения — 
ключевой инструмент запуска инвестци-
кла для восстановления экономики, ин-
весторам они гарантируют неизменность 
условий на срок реализации инвестпроек-
тов и возмещение ряда затрат. Изначально 
предполагалось, что такие гарантии будут 
доступны лишь для крупных проектов, од-
нако с момента принятия закона о СЗПК ле-

том 2020 года власти продолжают смягчать 
условия и расширять круг потенциальных 
участников СЗПК. Напомним, к 2024 году 
власти рассчитывают заключить не менее 
тысячи таких соглашений на 14 трлн руб. 
Пока за шесть месяцев 2021 года заключено 
36 соглашений в 25 регионах на 1,3 трлн руб.

В одобренном вчера проекте ключевы-
ми поправками являются нормы, обязыва-
ющие федеральные и региональные власти 
подписывать СЗПК с инвесторами при со-
ответствии заявки условиям, в противном 
случае бизнес может добиваться заключе-
ния соглашения через суд. В Минэкономи-
ки и РСПП не говорят о том, как часто инве-
сторы сталкиваются с отказами. Отметим, 
что поправка де-факто обеспечит приори-
тет СЗПК перед другими механизмами за-
пуска инвестпроектов, в частности, кон-
цессиями или государственно-частным 
партнерством, которые могут быть пред-
почтительны для местных властей из-за по-
нимания, как с ними работать.

Также чиновникам предстоит инвента-
ризация всех федеральных и региональ-
ных льгот, на сохранение которых инвесто-
ры могут претендовать при подаче заявки 
на СЗПК,— они должны быть сведены в ре-
естры для упрощения подготовки конкрет-
ных проектов.
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В связи с расширением 
штаммов
Третью волну заболеваемости в России 
связывают с индийским вариантом коронавируса

В Россию окончательно пришла тре-
тья волна коронавируса. Об этом свиде-
тельствует рекордный рост новых слу-
чаев. Болезнь теперь протекает в более 
тяжелой форме, предупреждают влас-
ти, указывая на возросшие риски за-
разиться для людей 18–35 лет. Спе-
циалисты, с которыми поговорил „Ъ“, 
связывают всплеск заболеваемости 
в том числе с новыми штаммами. Опа-
сение в первую очередь вызывает ин-
дийский вариант SARS-Cov-2, который 
по симптоматике напоминает типичную 
простуду. Человек может заразиться им 
даже после прививки, однако риск сред-
нетяжелого и тяжелого течения заболе-
вания снижается в 14 раз, заявляют спе-
циалисты центра Гамалеи. Эксперты 
отмечают, что мутации привели к тому, 
что для формирования популяционного 
иммунитета теперь нужна большая про-
слойка людей, невосприимчивых к виру-
су,— не 60%, а 70–80% населения.

Заболеваемость коронавирусом в Рос-
сии продолжает расти. Во вторник в стра-
не выявили 14 185 новых случаев зараже-
ния против 13 721 днем ранее, следует из 
данных федерального штаба по борьбе 
с инфекцией. Так, в Бурятии за сутки за-
фиксировано 205 заразившихся (макси-
мум с 22 декабря 2020 года), в Нижегород-
ской области — 192 (максимум с 25 апреля 

2021 года), в Воронежской — 174, в Ростов-
ской — 155, в Свердловской — 146.

В столице 15 июня выявили 6805 новых 
случаев заражения. За сутки госпитализиро-
ваны 1705 пациентов, на ИВЛ находятся 468 
человек, 71 пациент скончался, сообщили 
в столичном оперштабе по контролю и мони-
торингу ситуации с коронавирусом. Мэр сто-
лицы Сергей Собянин назвал рост заболевае-
мости «взрывным». За последние дни, по его 
словам, количество выявленных заболевших 
выросло на 80%, число госпитализаций паци-
ентов с тяжелым течением — на 70%. «Моск-
вичи начали расслабляться», поэтому нынеш-
ний всплеск выше, чем был в апреле—мае 
2020 года, и «практически достиг декабрьско-
го пика», констатировал мэр.

Опасения у специалистов вызывают не 
только медленные темпы вакцинации и отказ 
многих граждан от соблюдения ограничитель-
ных мер, но и циркуляция новых штаммов. 
В первую очередь речь идет об индийском ва-
рианте, получившем код B.1.617.2. По данным 
консорциума CoRGI (Коронавирусная россий-
ская генетическая инициатива; занимается 
исследованием геномов SARS-Cov-2), еще в ян-
варе 2021 года в России основными были «ро-
дительская» линия B.1.1, эндемические линии 
В.1.1.317 и B.1.1.397 и «в очень небольших коли-
чествах» британский штамм B.1.1.7.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 61,5

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 июля 2021 года, подсчи-
тал Минфин. Это на $2,7 выше действующей июньской ставки — $58,8 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены российского сорта нефти Urals за период мониторинга с 15 мая по 14 
июня 2021 года — $67,9 за баррель, или $495,7 за тонну, пояснил Минфин. В 2020 году из-за резкого па-
дения цен на нефть после развала соглашения ОПЕК+ размер пошлины снижался до исторического ми-
нимума: в мае он составлял всего $6,8 за тонну, в июне — $8,3. Далее после заключения нового соглаше-
ния и роста цен на нефть размер пошлины быстро восстановился до уровня более $40 за тонну.

 СТАТИСТИКА

ВВП хочет расти,  
но не может

Росстат уточнил данные о динамике 
ВВП в первом квартале 2021 года — 
пересмотрев темпы его падения 
с 1% до 0,7% в годовом выражении. 
Причины такого улучшения показа-
теля — пересмотр данных о пром-
производстве (плюс 0,4%), об опто-
вой торговле (1,1%), о грузообороте 
(0,1%) и пассажирообороте (0,4%), 
а также уточнение первичной статот-
четности предприятий и получение 
информации от ЦБ.

Сжатие экономики в первом 
квартале в Росстате объяснили про-
должающимися коронавирусны-
ми ограничениями и низким спро-
сом на энергоресурсы в мире — до-
бавленная стоимость в первую оче-
редь снижалась в отраслях, пре-
доставляющих услуги гражданам, 
и в сфере добычи. Незначительный 
рост по сравнению с первым квар-
талом 2020 года наблюдался в об-
работке и строительстве. Значитель-

ный (вероятнее всего, из-за разни-
цы в погодных условиях) — в энер-
гетике и ЖКХ. Не вызывающим во-
просов выглядит увеличение добав-
ленной стоимости в финансовом 
секторе, рознице, в сфере инфор-
мации и связи.

С целью продемонстрировать 
картину восстановления экономи-
ки в Росстате подсчитали измене-
ние ВВП к первому кварталу 2019 
года — к нему показатель вырос 
на 0,7%. Впрочем, из 20 основных 
секторов, по которым статистики 
оценивают ВВП производственным 
методом к базе 2019 года, рост об-
наружен лишь в десяти — и са-
мый быстрый в финансах (19,5%) 
и в ЖКХ (9,5%).

Хотя власти все чаще говорят 
о том, что экономика достигла до-
кризисного уровня (в Минэкономики 
и ЦБ отмечают, что экономика рас-
тет быстрее ожиданий и в июле, ве-
роятно, прогнозы роста на год будут 
повышены), данные Росстата этого 
пока не подтверждают. С учетом се-
зонности в ценах 2016 года объем 
ВВП в первом квартале 2021 года 
был на 1,9% меньшим, чем в пер-
вом квартале 2019-го, на 2% мень-
ше, чем в первом квартале 2020-го, 
и на 0,01% меньше, чем в четвер-
том квартале 2020 года. Более того, 
динамика показателя к среднеквар-
тальным значениям 2016 года сви-
детельствует, что, достигнув пика 
во втором квартале 2019-го, темпы 
роста экономики устойчиво замед-
лялись до первого квартала 2020 
года. А потом, сократившись фак-
тически вдвое с первого по второй 
квартал 2020 года, стабилизиро-
вались, оставаясь по первый квар-
тал 2021 года примерно на одном 
уровне — между 5% и 6% превыше-
ния среднеквартального показателя 
2016 года (см. график). По тренду 
же темпы роста экономики продол-
жают снижаться.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОИЗВОДСТВА ВВП 
(% К ЗНАЧЕНИЮ УСЛОВНОГО 
СРЕДНЕГО КВАРТАЛА 2016 ГОДА)
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Расходы на научные исследования 
в мире постепенно увеличиваются: в от-
ношении к мировому ВВП они, по послед-
ним данным, составляют 1,79%. Но при-
рост в разных странах крайне неравно-
мерен, следует из данных глобального 
доклада ЮНЕСКО. Активнее других на-
ращивает расходы Китай, он же лидиру-
ет по числу публикаций по многим клю-
чевым технологиям, а также по обще-
му числу международных патентов. Рос-
сия заметно отстает по расходам на нау-
ку — они составляют менее 1% ВВП, но по 
отдельным направлениям, в частности 
по новым материалам, отмечается рост 
числа публикаций.

Доля расходов на науку в ВВП в среднем 
по миру выросла с 1,73% в 2014-м до 1,79% 
в 2018-м, расходы на исследования увеличи-
лись за это время на 19,2%, тогда как ВВП — 
на 14,8%, следует из данных доклада ЮНЕСКО 
о науке, который выпускается раз в пять лет. 
При этом 80% стран тратят на науку менее 1% 

ВВП, тогда как на страны ОЭСР приходится 
90% всех мировых расходов, персонала, вы-
пущенных исследований и зарегистрирован-
ных патентов.

Активнее всего наращивал расходы на на-
уку Китай — он обеспечил 44% глобально-
го прироста (на страну теперь приходится 
24,5% расходов на НИОКР, тогда как в 2014-м 
было 21,2%). Больше всего международных 
патентов регистрируется в Китае (31,7%), 
США (21,7%), Японии (20%) и ЕС (13,9%). В Рос-
сии доля расходов на науку в ВВП снизилась 
до 0,99% (в 2014-м — 1,07%), в Бразилии — до 
1,26% (1,27%), в большинстве же стран она рос-
ла: в Китае — до 2,19% (2,03%), в Германии — 
до 3,09% (2,87%), в США — до 2,84% (2,72%), 
в Турции — до 0,96% (0,86%). При этом в аб-
солютных цифрах с учетом паритета покупа-
тельской способности США тратят на науку 
по-прежнему больше, чем Китай ($460,6 млрд 
против $439 млрд). В России на 2018 год — 
$22,6 млрд, в Бразилии — $33,3 млрд, в Ин-
дии — $54 млрд.

В ЮНЕСКО выделяют два основных на-
правления научных исследований — это циф-
ровизация и сохранение окружающей среды. 
Первое включает технологии четвертой про-
мышленной революции (от искусственного 
интеллекта и робототехники до блокчейна 
и биотехнологий). Больше всего исследова-
ний — в ИИ, энергетике, поиске новых мате-
риалов, далее следуют нанотехнологии, фото-
ника и биотех. Как минимум в 30 странах уже 
внедрена национальная стратегия по разви-
тию технологий искусственного интеллекта 
(в РФ для этого был утвержден отдельный фе-
деральный проект по ИИ, его курирует Минэ-
кономики). Одна из самых известных страте-
гий — японская концепция создания «обще-
ства 5.0», в рамках которой цифровые техно-
логии должны компенсировать последствия 
старения населения. По всем направлениям 
(кроме ИИ) доля Китая превышает 35%, у Рос-
сии самое большое количество исследований 
по новым материалам — 9% глобального объе-
ма, 7,1% — в фотонике и оптоэлектронике (оба 

показателя выросли почти в два раза за пять 
лет), в ИИ — 3,9%, в энергетике — 3%.

Второе ключевое направление исследу-
ет в том числе и сокращение выбросов в ат-
мосферу, но в 2018-м 80% производимой энер-
гии по-прежнему приходилось на уголь, газ 
и нефть. В российской энергетике, как отме-
чают в Standard & Poor’s, выбросы углекислого 
газа будут снижаться медленнее, чем у основ-
ных торговых партнеров, особенно если РФ 
«по-прежнему будет ставить неамбициозные 
экологические цели и полагаться на конкурен-
тоспособную по затратам традиционную газо-
вую генерацию». Ожидаемое в 2023 году введе-
ние ЕС трансграничного углеродного сбора мо-
жет ускорить принятие Россией мер по повы-
шению темпов декарбонизации и обеспечить 
определенные преимущества для российской 
гидро- и атомной энергетики, если двусторон-
ние контракты и российские зеленые серти-
фикаты будут признаны на мировом рынке, 
заключают в рейтинговом агентстве.

Татьяна Едовина

Увлеченные цифрой и экологией
Рост расходов на науку в мире обогнал ВВП, Китай уходит в отрыв

Требования к самим проектам снижают-
ся: так, минимумы инвестиций для проек-
тов модернизации городского общественного 
транспорта, создания пассажирских термина-
лов, транспортно-логистических центров сни-
жены с 5 млрд до 1,5 млрд руб., в сфере туриз-
ма — до 500 млн руб., а при строительстве до-
мов в рамках комплексного развития террито-
рий — до 250 млн руб. Срок действия «стабили-
зационной оговорки» для проектов в АПК, об-
разовании и здравоохранении увеличен с ше-
сти до десяти лет. К ним самим, впрочем, вво-
дится требование о формировании не менее 
70% выручки от профильной деятельности. 
Также для заключения СЗПК не потребуется 
разрешение на строительство (обычно оформ-
ляется уже на продвинутой стадии проекта).

В целом инструмент станет более гибким — 
например, реализацию проектов можно будет 
разбивать на стадии (предынвестиционная, 

инвестиционная, эксплуатационная). Это по-
зволит получать вычеты и субсидии по СЗПК 
эшелонированно, например по завершении 
отдельных объектов. Расширен перечень осно-
ваний для изменения условий СЗПК — за счет 
невозможности выполнить проект в срок из-за 
форс-мажорных обстоятельств (примерный 
их список определит правительство) или при 
включении в СЗПК сведений о разделении за-
трат на инфраструктуру (их теперь можно де-
лить между разными участниками СЗПК на ос-
нове заключенного договора).

Объем господдержки в рамках СЗПК так-
же увеличится: так, документ расширяет пере-
чень компенсируемых инвесторам затрат. По-
мимо инфраструктурных расходов это уплата 
процентов по кредитам и займам на эти цели, 
а также на научные исследования и разработ-
ки (технология должна быть зарегистрирова-
на и генерировать не менее 80% выручки ин-
вестпроекта). При этом проект содержит обе-
щанную правительством возможность возме-

щения затрат в виде налогового вычета как 
альтернативы субсидиям, что для бизнеса 
предпочтительнее, поскольку переносит ме-
ханизм возмещения в руки инвестора. Сами 
соглашения могут заключаться как в электрон-
ном, так и в бумажном виде; сопровождением 
процессов заключения СЗПК и допсоглаше-
ний к ним займется ВЭБ.РФ.

В экспертных кругах поправки к закону 
о СЗПК одобряют. «С самого начала бизнес до-
бивался больших условий стабилизации, сни-
жения порогов входа в разных отраслях и воз-
можности налогового вычета. Поправки про-
грессивные, необходимые»,— считает ди-
ректор Центра налоговой политики МГУ Ки-
рилл Никитин. Руководитель практик в сфере 
ГЧП, инфраструктурных проектов, энергети-
ки и природных ресурсов PwC в РФ Владимир 
Соколов отмечает, что в проект попали многие 
поправки, сформулированные бизнесом, по-
этому пул инвестпроектов по СЗПК действи-
тельно увеличится. Другой эксперт в разгово-

ре с „Ъ“ отмечает, что поправки являются хо-
рошей попыткой инструментально улучшить 
инвестклимат в стране, но вводят, по сути, бес-
контрольный заявочный процесс на участие 
в СЗПК. Это «ставит вопрос о целесообразно-
сти упрощения доступа». «Некоторые проек-
ты были бы запущены и без СЗПК, но теперь 
расходы по ним будут компенсированы из сге-
нерированных налогов — хотелось бы узнать 
сумму выпадающих доходов или бюджетных 
обязательств»,— говорит собеседник „Ъ“.

Из проекта следует, что данные об обяза-
тельствах у госорганов будут, он требует ука-
зывать в СЗПК объемы и сроки возмещения 
затрат. «Норма сделает более предсказуемым 
для бюджета объем будущих обязательств: ве-
роятно, по завершении проекта он будет от-
личаться, но не существенно. Вместе с тем это 
соответствует целям Минфина понимать, на 
что подписался бюджет»,— указывает Влади-
мир Соколов.

Диана Галиева

Гарантии выходят на инвестиционный простор

Уже к концу июня Минэкономики долж-
но представить Белому дому модель го-
споддержки инвестиционной привлека-
тельности регионов Северного Кавказа. 
Такое поручение премьер-министр Ми-
хаил Мишустин дал вчера на совещании 
в Пятигорске. Участники заседания при-
знали, что действующая программа раз-
вития макрорегиона ощутимых резуль-
татов не принесла — темпы роста эконо-
мики, наполняемость бюджетов за счет 
собственных доходов и объемы привле-
чения инвестиций на Северном Кавказе 
по-прежнему сильно отстают от средне-
российских показателей.

Михаил Мишустин вчера в Пятигорске про-
вел совещание с членами правкомиссии по 
развитию Северного Кавказа. При нынешнем 
составе правительства это стало первым широ-
ким обсуждением проблем макрорегиона на 
уровне премьера. Предполагалось, что предло-
жения по их решению могут быть включены 
в новую стратегию развития Северного Кавка-
за до 2035 года. «Реализуемая в последние годы 
программа развития этого макрорегиона, да-
вайте скажем честно, не принесла ощутимых 
результатов, по-прежнему достаточно мно-
го проблем, которые требуют решения, в том 
числе на федеральном уровне»,— отметил Ми-
хаил Мишустин.

Поясним, что действующая госпрограмма 
в апреле была продлена до 2030 года — на нее 
из бюджета планируется выделить 196 млрд 
руб., сделав акцент на увеличении финанси-
рования поддержки инвестиционных про-
ектов и сферы туризма (см. „Ъ“ от 12 апреля). 
В целом же, по оценкам главы Минэкономи-
ки Максима Решетникова, в 2020 году на нуж-
ды Северного Кавказа были направлены ре-
кордные 480 млрд руб.— рост по сравнению 
с 2019-м составил сразу 40%. Это было связано 
с ростом расходов на социальную сферу и уве-

личением дотаций на обеспечение сбаланси-
рованности бюджетов региона.

Пока отдача от такой масштабной поддерж-
ки невелика. По данным Минэкономики, ва-
ловый региональный продукт Северного Кав-
каза в расчете на душу населения сейчас поч-
ти втрое ниже среднего по стране (232 тыс. руб. 
против 646 тыс. руб.). Доля налоговых и нена-
логовых поступлений в бюджетах примерно 
вдвое ниже — 35% против 76%. При этом отрыв 
по обоим показателям за последние годы даже 
несколько увеличился. Низки и объемы при-
влечения инвестиций — 71 тыс. руб. на душу 
населения при 137 тыс. руб. в среднем по стра-

не. Как сообщил Михаил Мишустин, если на 
Дальнем Востоке на 1 руб. бюджетных вложе-
ний приходится 30 руб. частных средств, то на 
Северном Кавказе — всего 0,5 руб.

Для привлечения частных средств в эко-
номику округа премьер поручил Минэконо-
мики до конца июня завершить разработ-
ку модели господдержки инвестиционной 
привлекательности кавказских регионов. 
Отметим, что ранее основным механизмом 
поддержки инвестактивности на Северном 
Кавказе было участие корпораций разви-
тия в уставном капитале инвесторов. Одна-
ко этот механизм был признан неэффектив-

ным — из-за этого отбор проектов в 2020 году 
даже приостанавливался. Как сообщил вчера 
Максим Решетников, инвесторы из взятых 
на себя обязательств на 17 млрд руб. испол-
нили их только на 9,5 млрд руб.

Проблема с привлечением частного ка-
питала стала одной из причин реформиро-
вания кавказских институтов развития — 
в апреле на базе АО «Курорты Северного Кав-
каза» был создан объединенный институт 
развития (остальные были упразднены). Как 
отметил Максим Решетников, это позволи-
ло оптимизировать затраты на два года на 
1,5 млрд руб., остатки на счетах госкорпора-
ций оцениваются в 15 млрд руб.— эти сред-
ства планируется направить на инвестици-
онное развитие Кавказа.

В числе предложенных на вчерашнем сове-
щании мер — механизм разделения рисков, 
предполагающий выдачу кредитов инвесто-
рам под частичные гарантии госкорпорации. 
Рассматривается и механизм частичной ком-
пенсации затрат инвесторов на создание ин-
фраструктуры под свой проект (при условии, 
что он заработает).

В промышленных парках строительством 
инфраструктуры будет заниматься единый ин-
ститут развития Северного Кавказа. Промпар-
ки региона в центре рассматривают как спо-
соб решения еще и проблемы неформальной 
занятости, доля которой, по словам полпре-
да президента в СКФО Юрия Чайки, достига-
ет 50% работающего населения (вдвое больше 
среднероссийского значения). Такие площад-
ки предлагается сделать «белыми зонами», где 
бизнес сможет как получить поддержку, так 
и легализоваться — для этого Минэкономики 
предлагает предоставить таким площадкам 
преференциальный режим с льготной систе-
мой налогообложения.

Евгения Крючкова,  
Пятигорск

Инвестициям выпишут путевку на Кавказ
Власти обещают поддержать частные вложения в макрорегион

с1

Правительство готовится обновить планы развития Северного Кавказа  
(на фото: премьер-министр Михаил Мишустин в ходе рабочей поездки  
в Пятигорск)  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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15 июня Женева уже зажда
лась президентов России 
и США. И специальный корре
спондент „Ъ“ Андрей Колес
ников уже в воздухе над Же
невой стал свидетелем того, 
как прилетел Джо Байден.

До поездки в Женеву так на-
зываемый кремлевский пул по-
следний раз собирался, в том чи-
сле и с духом, для поездки в Се-
вастополь. До этого еще в нача-
ле марта 2020 года была поезд-
ка в Иваново, где Владимир Пу-
тин, уже все зная, но, видимо, 
ни о чем не подозревая, еще об-
нимался с бабушками на улице 
и благодарно жал руку девушке, 
попросившейся за него замуж, 
вселяя в нее безосновательные 
надежды.

Запланированной на вто-
рую половину марта прошло-
го года поездки в Петербург уже 
не было. То есть Владимир Пу-
тин стал не только подозревать, 
но и догадываться тоже, а потом 
и убедился. Кремлевский пул пе-
рестал существовать. COVID по-
бедил его моментально.

15 июня, спустя полтора года, 
журналисты собрались снова 
для поездки в Женеву. К жизни 
«кремлевский пул» вызвали, на 
мой взгляд, чрезвычайные об-
стоятельства, то есть необходи-
мость противопоставить в Же-
неве со своей стороны институ-
цию, адекватную американско-
му «пулу Белого дома», который 
спокойно летает с президентом 
США в его самолете.

Ну вот как будто не было этих 
полутора лет совсем, ей-богу. Все 
люди, которые пропали из поля, 
например, моего зрения куда-то 
на полтора года, оказались как 
ни в чем не бывало сначала в од-
ном автобусе, а потом в одном са-
молете. Да, были потери. Но от-
ряд старался не замечать.

И пока все остальные нервно 
ждали на КПП во Внуково-2, ког-
да уже начнут пропускать, толь-
ко один человек работал как 
обычно на износ:

— Рамзан Ахматович! — кри-
чал в трубку политический обо-
зреватель «Комсомольской прав-
ды» Александр Гамов.— Рамзан 
Ахматович, это вы?! А это я! Мы 
вот вылетаем в Женеву на перего-
воры с американским президен-
том и, может быть, сможем пере-
дать Джо Байдену ваши пожела-
ния! Какие они будут?.. Да, запи-
сываю… А, так?.. Да-да… И еще 
вот так?! Принято, Рамзан Ахма-
тович, спасибо!.. Нет, ну увидим-
ся-то с ним все же вряд ли…

— А вы все куда? — спросил 
подошедший к воротам сотруд-
ник аэропорта, и я понял: нет, 
все же не летим…

И правда, было бы странно… 
Да, я ждал примерно такой фразы 
от кого-то здесь с самого начала…

— В Женеву?..— переспросил 
он.— На 13:00?.. Тогда начинаем 
пропуск…

— Начинают обыск? — со-
гласно переспросил подошед-
ший после радиоэфира и, види-
мо, слегка еще оглушенный им 
Александр Гамов.— Действи-
тельно, пора!..

Но это не нужно было. Во Вну-
ково-2 людям с отрицательным 
ПЦР-тестом дорога на Женеву 
была в этот день открыта и так.

Более того, «кремлевский 
пул» приняли в Женеве, можно 
сказать, с благодарностью — за 
то, что приехали, что ли. То есть 

журналистам и сотрудникам рос-
сийской пресс-службы доверя-
ли: как в лучшие времена, у са-
молета мы сели в автобус и про-
сто поехали в отель. Никакие 
ПЦР-тесты (я сдал их перед по-
ездкой три), никакое лессе-пас-
се (разрешение на въезд в Швей-
царию) оказались никому, кроме 
нас самих, не нужны.

Вряд ли это было извинением 
за то, что перед посадкой само-
лет с членами делегации и жур-
налистами час двадцать минут 
кружил над Женевой: мы не 
успели приземлиться перед аме-
риканским бортом номер 1.

Просто здесь нам почему-то 
и в самом деле предпочитали до-
верять и зачем-то не проверять. 
Таковы были, очевидно, догово-
ренности (которые часто возни-
кают вообще-то в случае с аме-
риканцами, и, скорее всего, они 
оказались перенесены и на нас), 
и никто их не нарушал.

Американский президент 
Джо Байден вмешался в наши 
скромные планы еще раз уже 
через час, когда мы были ря-
дом с нашим отелем: весь город 
вдруг перекрыли под его проезд 
(он должен был уже возвращать-
ся после встречи с президентом 
Швейцарии Ги Пармеленом). То 

есть мы подъехали к мосту, со-
единяющему две части Жене-
вы,— и встали намертво, и еще 
на час (поди ведь знай, когда 
именно беседа закончится).

Надо сказать, простые швей-
царцы очень нервно реагирова-
ли на эти перекрытия. Кто-то, 
как доставщик еды с характер-
ным рюкзаком за плечами, бес-
новался на дороге перед поли-
цейскими: у него остывало. Он 
лихорадочно снимал все под-
ряд на телефон — видимо, в над-
ежде предъявить съемку и избе-
жать наказания, все более неиз-
бежного (а может, хотел, кого-то 
испугать).

А некоторые смышленые ве-
лосипедисты, спешившись, 
с озабоченным видом, все в себе, 
шли по тротуару: им было не до 
полицейских на дороге (этих ста-
новилось все больше). Машинам 
деваться было некуда, и через 
полчаса такие демонстративно 
спокойные швейцарцы устраи-
вали уже вой сирен своих ма-
шин, хотя, кажется, они и не зна-
ли никогда, где нажимать, чтобы 
он раздался (с момента покупки 
опция, как правило, ни разу не 
была активирована).

Да, это была стрессовая для 
них ситуация.

И так продолжалось больше 
часа. Стрессовой ситуация ста-
новилась и для нас. Поэтому 
мы тоже спешились и побрели 
к  отелю.

Причем знающие люди нам 
пообещали, что с десяти утра бу-
дет перекрыт вообще весь центр 
города в широком смысле этого 
слова. То есть автомобили по го-
роду ездить вообще не будут.

Между тем швейцарские от-
ели стремительно заполнялись 
членами делегаций — они ока-
зались многочисленными. Ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров, замглавы адми-
нистрации президента Дмит-
рий Козак и глава Генштаба Ва-
лерий Герасимов жили в отеле 
Mandarin Oriental, и для них 
были предложены отдельные 
перекрытия дорог, ведущих 
к нему. А потом еще оттуда неко-
торые из них направились ужи-
нать в Four Seasons — кто пеш-
ком (пять минут), кто в кортеже 
машин (пятнадцать).

На следующий день програм-
ма должна была начаться рано: 
сначала переговорами прези-
дентов России и США в библи-
отеке виллы La Grange (до этого 
рукопожатие на крыльце в при-
сутствии президента Швейца-
рии — на всякий случай) по-
том — в расширенном составе 
с основными членами делега-
ций, которых я, впрочем, уже 
перечислил.

И не забыть сделать очеред-
ной тест в семь утра в отеле Man-
darin. Наверное, тоже никому не 
понадобится — до тех пор, пока 
отрицательный.

Женевский пятачок
Чем для Владимира Путина становится встреча в Швейцарии

«Единая Россия» совместно с админи
страцией президента подготовила 
к думской избирательной кампании 
 потенциальный список из 18 новых пар
тийных фронтменов. Депутатами Госду
мы они ранее не были, но уже проявили 
себя в разных проектах. Перечень нео
кончательный, кандидатов еще будут 
обучать и тестировать. Судя по списку, 
в ходе кампании партия власти будет 
ориентироваться на свой базовый элек
торат и консервативную идеологию 
с опорой на семейные ценности,  
полагают эксперты.

По словам двух источников „Ъ“ в «Единой 
России» (ЕР), в партии и администрации пре-
зидента определили лучших, по их оценке, 
участников праймериз, которым прочат хо-
рошие позиции в предвыборных списках 
и на которых ЕР сделает ставку в кампании 
по выборам в Госдуму. Список неокончатель-
ный, говорит один из собеседников „Ъ“: его 
фигурантам предстоит еще пройти специ-
альное обучение и своего рода тестирова-
ние, и лишь по его итогам будет определен 
финальный список новых фронтменов ЕР.

Пока в нем 18 человек, большинство из 
них участвовали в различных проектах ад-
министрации президента и ЕР. Некоторые 
победили в кремлевском кадровом конкур-
се «Лидеры России. Политика» или прояви-
ли себя в партийном проекте «Политстар-
тап». Несколько кандидатов рекрутирова-
ны из «Общероссийского народного фрон-
та» (ОНФ) и добровольческих организаций.

Так, в число фронтменов вошли руково-
дитель движения «Волонтеры победы», член 
центрального штаба ОНФ Ольга Амельчен-
кова и председатель совета Ассоциации во-
лонтерских центров Артем Метелев. Ранее 
привлечь к выборам волонтеров единорос-
сам советовал президент РФ Владимир Пу-
тин. Также среди перспективных кандида-
тов значатся глава молодежного парламен-
та при Госдуме Мария Воропаева и главврач 
Московской городской клинической боль-
ницы №52 Марьяна Лысенко, которой, как 
ранее писал „Ъ“, прочат место в первой трой-
ке столичного списка ЕР. Помимо госпожи 
Амельченковой в списке еще три члена цен-
трального штаба ОНФ: руководитель Россий-
ского союза сельской молодежи Юлия Оглоб-
лина, глава исполкома ОНФ в Свердловской 
области Жанна Рябцева и директор Россий-
ской ассоциации электронных коммуника-
ций Сергей Плуготаренко.

Некоторые из потенциальных публич-
ных лидеров ЕР прославились весьма резо-
нансными инициативами. Например, коор-
динатор проекта ОНФ «Время рожать» Татья-
на Буцкая осенью 2020 года предложила вве-
сти налог на бездетность. Позже она разъяс-
нила „Ъ“, что это было лишь одно из предло-
жений, прозвучавших в ходе дискуссии о де-
мографической ситуации, но теперь она от-
казалась от этой идеи и считает более полез-
ным поддерживать граждан, а не вводить но-
вые налоги.

Руководитель проекта «Трезвая Россия» 
Султан Хамзаев известен своими инициа-
тивами по ограничению продажи алкоголя. 
Так, недавно он предложил запретить про-

дажу спиртных напитков крепостью более 
15 градусов в продуктовых магазинах и су-
пермаркетах, а ранее позитивно отзывался 
об идее ограничения продажи алкоголя пя-
тью литрами в год на человека.

Также единороссы привлекли в список 
фронтменов и собственные кадры из реги-
онов. Например, глава Хабаровского крае-
вого отделения ЕР Максим Иванов в прош-
лом был депутатом Хабаровской гордумы, 
но в 2019 году выборы проиграл. Напом-
ним, что в последние годы ЕР не может до-
биться высоких результатов в этом регионе: 
в краевом заксобрании партия представле-
на только двумя депутатами, а в гордуме ее 
представителей нет. В список также вклю-
чены первый зампред орловского заксобра-
ния Михаил Вдовин, первый зампред Вол-
гоградской гордумы Андрей Гимбатов, гла-
ва комитета по бюджету Томской гордумы 
Владимир Самокиш, председатель комите-
та по взаимодействию с общественными ор-
ганизациями заксобрания Ростовской обла-
сти Екатерина Стенякина, первый зампред 
Рязанской облдумы Дмитрий Хубезов. Кро-
ме них, в списки потенциальных фронтме-
нов вошли инвалид-колясочник, руководи-
тель проекта «Шаг за шагом к мечте», депутат 
Красноярского горсовета Наталья Каптели-
нина, главный технический руководитель 
по спецпроектам и вооружению АО «Сев-
маш» Александр Спиридонов и ректор Кур-
ской государственной сельхозакадемии Ека-
терина Харченко.

В пресс-службе ЕР отказались от коммен-
тариев для „Ъ“ по поводу списка.

Судя по потенциальным фронтменам, 
ЕР пытается решить проблему публично-
го обновления, считает директор по поли-
тическому анализу ИНСОМАР Виктор По-
туремский: «С одной стороны, это новые 
лица. С другой — они уже были оттестиро-
ваны на тех или иных внутренних проек-
тах и на праймериз. Такое вот гвардейское 
подразделение». Членов списка эксперт ха-
рактеризует как общественников с подтвер-
жденной социальной историей: «По нашим 
исследованиям, избиратели ЕР настроены 
прагматично. Они голосуют за нее как за ре-
сурсную и сильную партию, которая спо-
собна решить их проблемы и показать вы-
сокий результат. В этом ключе такие фронт-
мены подходят».

Политолог Ростислав Туровский видит 
в списке несколько идеологических линий: 
«ЕР рассчитывает привлечь в кампанию об-
щественников, поэтому в списке есть пред-
ставители ОНФ. Это такая прямая, бюрокра-
тическая логика, поскольку ОНФ традици-
онно понимается как главный инкубатор 
общественников. Можно также предполо-
жить, что в кампании будет сделан акцент на 
проблемы села. Очевидно, что в этом списке 
важны темы исторической памяти и побе-
ды. Общий тренд — консервативный, с опо-
рой на семейные и традиционные ценности. 
И из нового — волонтеры». Но эксперт уве-
рен, что все это предварительные прикидки, 
и если другие кандидаты проявят себя в кам-
пании, то у них тоже появится шанс войти 
в «партийный авангард».

Андрей Винокуров

«Единая Россия» 
примеряет новые лица
Партия подготовила список потенциальных 
фронтменов думской кампании

Думайте о главном, 
а вопросы стиля доверьте 
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Его поздравляет первый зампред комитета Госдумы по физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодежи Вячеслав Фетисов:
— Уважаемый Анатолий Борисович! Рад возможности поздравить Вас с днем рождения! 
Вы глобальный игрок мирового уровня, один из лучших стратегов, кого я знаю, как теперь 
принято говорить, дисраптер, способный предвидеть, оценивать и менять будущее. Хочу 
также упомянуть, что Вы знаток и ценитель природы и новых, уникальных маршрутов, во 
многом новатор, исследователь и первооткрыватель. Желаю новых открытий и ярких по-
бед! Удовольствие играть с Вами в одной команде, совместно защищать нашу страну. Убе-
жден, вместе мы победим.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет спецпредставителю 
президента РФ по связям с международными 
организациями для достижения целей 
устойчивого развития Анатолию Чубайсу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Отель, где живут члены 
российской делегации, 
окружен круглосуточ
ной заботой 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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«Дальше ситуация менялась: эн-
демические российские линии схо-
дили на нет, распространенность 
британского штамма увеличива-
лась. Возникла новая эндемичная 
линия, получившая распростране-
ние и в других странах,— AT.1, или 
северо-западный штамм»,— гово-
рит член консорциума, завлабора-
торией молекулярной вирусологии 
НИИ гриппа им. А. А. Смородинце-
ва Минздрава Андрей Комиссаров. 
Однако, по словам господина Ко-
миссарова, уже со второй полови-
ны апреля, когда индийский штамм 
попал в Россию, он начал вытес-
нять другие варианты. По послед-
ним данным (получены в основном 
в Санкт-Петербурге), эта линия со-
ставляет наибольшую долю — боль-
ше двух третей от всех изученных 
геномов, судя по графику, представ-
ленному Андреем Комиссаровым. 
Господин Комиссаров добавляет, 
что говорить о распространенно-
сти индийского штамма в России 
в целом можно будет после того, как 
консорциум получит образцы из 
Москвы и других субъектов. Однако 
«тревожным» он называет то, что, 
например, «рандомный» образец из 
Череповца также оказался индий-
ским вариантом вируса.

Данных, подтверждающих бо-
лее тяжелое течение болезни и боль-
шую летальность среди пациен-
тов, заразившихся этим штаммом, 
пока нет. При этом представите-
ли московских властей не раз заяв-
ляли, что сейчас пациенты перено-
сят болезнь тяжелее, чем прежде. 
Вице-мэр столицы Анастасия Рако-
ва 12 июня сообщила, что за неде-
лю (предшествующую заявлению) 
число больных на ИВЛ увеличилось 
на 30%. Кроме того, по словам госпо-
жи Раковой, за два месяца на 35% вы-
росла доля инфицированных 18–35 
лет и сейчас составляет почти треть 
в общем объеме заболевших. Про-
фессор Сколтеха и Ратгерского уни-
верситета (США) молекулярный би-
олог Константин Северинов в беседе 
с „Ъ“ отметил, что эти данные не опу-
бликованы и встречаются толь-
ко в заявлениях властей. Инфекци-
онист университетской клиники 
ПСПбГМУ им. И. П. Павлова Оксана 
Станевич также пока не наблюда-
ет «более тяжелое течение болезни» 

у пациентов третьей волны. Молеку-
лярный биолог, научный сотрудник 
МГУ им. Ломоносова Сергей Харито-
нов добавляет, что в случае с индий-
ским штаммом меняется симптома-
тика: «Этот вариант, судя по всему, 
значительно реже вызывает потерю 
обоняния и вкуса, чаще — кишеч-

ные проблемы, насморк, боль в гор-
ле. Он больше похож на типичную 
простуду, чем тот коронавирус, кото-
рый был распространен раньше»,— 
говорит „Ъ“ господин Харитонов.

Кроме того, в последнее время 
участились сообщения о случаях за-
ражения после вакцинации. Руко-
водитель лаборатории механизмов 
популяционной изменчивости па-
тогенных микроорганизмов НИЦ 
им. Н. Ф. Гамалеи Владимир Гущин 
представил предварительные дан-

ные «эффективности вакцин про-
тив вариантов SARS-CoV-2, вызы-
вающих опасение». Он заявил, что 
в случае с британским, южноафри-
канским и индийским штаммами 
наблюдается снижение вирусоней-
трализующей активности. Она «не 
пропадает полностью, ее снижение 
не является критическим», добав-
ляет эксперт. Этим же господин Гу-
щин объясняет появление случаев 
заболевания в легкой форме после 
прививки. «Иногда такие пациенты 

попадают в больницы, но наш мони-
торинг показывает, что даже среди 
людей, которым потребовалось ста-
ционарное лечение, шанс, что разо-
вьется среднетяжелое или тяжелое 
течение, в 14 раз меньше, чем среди 
невакцинированных»,— заявил го-
сподин Гущин в ходе семинара, орга-
низованного Европейским универ-
ситетом в Санкт-Петербурге. Более 
точные данные по эффективности 
вакцин против новых штаммов, по 
словам Владимира Гущина, институт 

Гамалеи сможет представить уже че-
рез полторы-две недели.

Отметим, в России двумя ком-
понентами вакцины привиты 
14 346 267 человек, или 9,81% населе-
ния. Для достижения популяцион-
ного иммунитета Минздрав поста-
вил цель в 60% вакцинированных 
россиян. Антон Барчук, директор 
Института междисциплинарных 
медицинских исследований Евро-
пейского университета, рассказал 
о данных исследования распростра-
ненности SARS-Cov-2 в Петербур-
ге. Его авторы пытались выяснить, 
сколько на самом деле людей име-
ют антитела к коронавирусу. По дан-
ным исследования, в конце первой, 
весенней, волны 2020 года иммуни-
тет был только у 9% участников. По-
сле зимней вспышки, в том числе за 
счет вакцинированных людей, этот 
показатель вырос до 55%. По словам 
господина Барчука, «скорее всего», 
похожая ситуация в Москве и дру-
гих крупных городах России. «Как 
мы видим, этих 55% не хватило, что-
бы в Петербурге эпидемия остано-
вилась. Сколько людей должны пе-
реболеть либо вакцинироваться, на 
самом деле сильно зависит от того, 
насколько эффективно распростра-
няется коронавирус. Мы знаем, 
что, возможно, новые штаммы рас-
пространяются быстрее, и нужна 
большая доля людей, невосприим-
чивых к вирусу в популяции. Я бы 
говорил о 70–80%»,— полагает Ан-
тон Барчук. С ним соглашается Сер-
гей Харитонов. По мнению молеку-
лярного биолога, «единственным 
следствием» из всех данных об ин-
дийском штамме и других «успеш-
ных и более заразных» вариантах 
коронавируса, которые неизбежно 
будут появляться и в будущем, мо-
жет быть только «повышенное же-
лание сделать прививку».

Наталья Костарнова

В связи с расширением штаммов
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Совет Госдумы решил снять с рассмотрения и пере-
нести на осеннюю сессию законопроект о включении 
вакцинации от коронавирусной инфекции в националь-
ный календарь профилактических прививок. Напомним, 
документ в Госдуму 25 мая внесло правительство РФ. 
Законопроектом предлагается дополнить нацкалендарь 
инъекцией против COVID-19. Сейчас перечень включает 
в себя прививки против гепатита В, дифтерии, коклюша, 
кори, краснухи, полиомиелита, столбняка, туберкулеза, 
эпидемического паротита, гемофильной инфекции, 

пневмококковой инфекции и гриппа. При этом прививка 
против коронавируса предусмотрена в национальном 
календаре по эпидемиологическим показаниям.

В Минздраве ранее объясняли, что изменения по-
зволят закупать вакцины за счет федерального бюджета. 
 Исполнение закона потребует дополнительно выделения 
в 2021 году 26,5 млн руб. В 2022–2024 годах «потреб-
ность будет уточняться Минздравом России с учетом 
эпидемической ситуации». Однако противники инициати-
вы предположили, что поправки фактически сделают про-

цедуру обязательной для работников бюджетной сферы. 
8 июня парламент принял законопроект в первом чтении. 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил, что законо-
дательная инициатива не предполагает обязательности 
процедуры: «Люди волнуются, что вакцинация станет 
обязательной вне зависимости от их желания. Изучил за-
конопроект и отвечаю на этот вопрос. Это не так! Прошу, 
не надо тратить силы и энергию, выступая против него». 
Он предложил ко второму чтению законопроекта внести 
поправку о добровольности вакцинации от COVID-19.

«Но найти формулировку, которая бы всех устроила, 
оказалось сложно,— объяснил „Ъ“ решение о переносе 
первый зампред думского комитета по охране здоровья 
Федот Тумусов.— Мы долго заседали в комитете, думали, 
но нет приемлемых формулировок. У Минздрава своя 
позиция, у депутатов — другая. Компромисса найти 
не удалось».

В Минздраве не смогли оперативно прокомментиро-
вать „Ъ“ решение депутатов снять с повестки законопроект. 

Иван Тяжлов

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) признал  бывшую 
пациентку психиатрической 
клиники в Казани жертвой пы-
ток и бесчеловечного отноше-
ния. Заявительница утверждала, 
что в больнице ее не выпускали 
на прогулки, привязывали к кро-
вати, а справлять нужду приходи-
лось в ведро прямо в палате. Рос-
сийский суд ранее назначил ей 
компенсацию в размере 15 тыс. 
руб. ЕСПЧ обязал выплатить 
в 150 раз больше — €25,6 тыс.

Во вторник ЕСПЧ обязал россий-
ские власти выплатить €25,6 тыс. 
(около 2,2 млн руб.) в пользу житель-
ницы Казани, которая в 2009–2011 
годах содержалась в «бесчеловечных 
условиях» в Республиканской клини-
ческой психиатрической больнице 
имени Бехтерева (РКПБ) в Татарстане. 
Об этом „Ъ“ сообщили в правозащит-

ной организации «Зона права». Имя 
женщины правозащитники не назы-
вают по «этическим соображениям». 
Интересы потерпевшей представля-
ла адвокат Ирина Хрунова. Решение 
опубликовано на сайте суда.

Осужденная отбывала наказание 
за сбыт наркотиков в одной из коло-
ний. В 2009 году ее здоровье ухудши-
лось, ее направили на обследование 
в психиатрическую больницу в Яро-
славской области. Там был постав-
лен диагноз — шизофрения. Затем 
суд освободил осужденную от нака-
зания и направил на принудитель-
ное лечение: женщину этапировали 
в Казань и поместили в психиатри-
ческую больницу.

Бывшая пациентка РКПБ указа-
ла в своей жалобе, что условия ее со-
держания в больнице были «бесче-
ловечными». Так, в отделении, куда 
ее госпитализировали, отсутство-

вал унитаз — больные справляли ну-
жду в ведро, отгороженное перенос-
ной ширмой. «Ведро выносили раз 
в день, все остальное время оно на-
ходилось в непроветриваемой пала-
те, поэтому во всем отделении стоял 
сильный неприятный запах. В палате 
не было и умывальника, в баню я мо-
гла ходить только раз в десять дней, 
однако никто из медицинского пер-
сонала не следил за качеством мытья 
пациента»,— указывалось в жалобе.

При этом, продолжает бывшая 
пациентка клиники, в ее отноше-
нии «неоднократно применялись 
меры физического стеснения» — 
руки и ноги привязывали к кровати. 
Также женщина заявляла, что ей как 
ВИЧ-позитивной не проводили со-
ответствующее лечение. Пациентка 
указывала, что ее родные не могли 
добиться от врачей информации, ка-
кое она получает лечение, а сама она 

не имела возможность выбрать леча-
щего врача. В течение двух лет ее не 
выводили на прогулки. Здание боль-
ницы женщина покидала только тог-
да, когда ее доставляли в суд.

Все перечисленные «факты были 
подтверждены проверками, прове-
денными сотрудниками Роспотреб-
надзора и прокуратуры», утвержда-
ют в «Зоне права». В конце 2011 года 
жительницу Казани освободили. 
В 2012 году нарушения подтвердил 
Советский райсуд Казани. За неу-
довлетворительные условия он обя-
зал больницу выплатить пациентке 
15 тыс. руб. При этом родственники 
потерпевшей настаивали на компен-
сации в размере 500 тыс. руб. Посчи-
тав сумму мизерной, пациентка кли-
ники обратилась в ЕСПЧ.

Она обратила внимание Страс-
бурга, что ко всему прочему с конца 
2010 года находилась в больнице не-

законно. Дело в том, что медики РКПБ 
несколько раз через суд продлевали 
срок принудительного лечения. По 
данным правозащитников, врачи 
подавали в суд ходатайства, но в до-
кументах «не обосновывалась опас-
ность женщины для окружающих 
и обязательность стационарного, а не 
амбулаторного лечения». Основани-
ем для этого были доводы, что паци-
ентка «внешне неопрятна, не следит 
за собой», а акты медицинского осви-
детельствования, которые являлись 
идентичными, были оформлены 
«слово в слово» и не имели различий 
по тексту, отмечают в «Зоне праве».

Власти России настаивали 
в ЕСПЧ, что жительница Казани 
утратила статус жертвы, поскольку 
ее нарушенные права были восста-
новлены на национальном уровне. 
В частности, пострадавшей «разре-
шили подать иск к больнице и взы-

скали в ее пользу компенсацию за 
моральный вред».

Однако Страсбургский суд кон-
статировал, что российские власти 
нарушили ст. 3 (запрет пыток) и ст. 5 
(право на свободу и личную непри-
косновенность) Конвенции о защи-
те прав человека и основных сво-
бод. Помимо выплаты компенсации 
в размере €25,6 тыс. государство так-
же должно покрыть судебные из-
держки заявительницы в размере 
€2,43 тыс. (около 213 тыс. руб.).

В министерстве здравоохранения 
Татарстана на запрос „Ъ“ с просьбой 
прокомментировать решение ЕСПЧ 
не ответили. В 2012 году руковод-
ство РКПБ заверяло, что «никаких 
прав пациентки за время ее лечения 
не было нарушено» и «содержание 
больных в больнице отвечает всем 
необходимым санитарным нормам».

Кирилл Антонов, Казань

Пациентка отсудила у психбольницы более €25 тыс. за пытки
ЕСПЧ присудил компенсацию за примененные казанскими медиками меры физического стеснения

Как стало известно „Ъ“, ФСБ 
 проводит проверку в отношении 
бизнесмена 51-летнего Николая 
Кречета. Десять лет назад госпо-
дину Кречету удалось скрыться 
за границей от Сбербанка, ко-
торый пытался взыскать с него 
полмиллиарда рублей. В США 
эмигранта обвинили в аферах 
с банковскими картами на сумму 
около $2 млн и едва не посади-
ли на 20 лет, но перед вынесени-
ем приговора он опять сбежал — 
на этот раз в Россию, где чекисты 
проверяют его на предмет воз-
можного сотрудничества с аме-
риканской спецслужбой.

В 90-х фирма Nak Microware Нико-
лая Кречета являлась официальным 
дилером Hewlett-Packard, Canon, Xe-
rox, Sony, Fuji. Однако известность 
он получил в 2013 году после выхо-
да на профильном ресурсе banki.ru 
статьи «Их разыскивает Сбербанк». 
В ней сообщалось, что основатель 
Nak Microware не вернул банку кре-
диты на 507 млн руб. и банк гаранти-
рует награду в 3 млн руб. тому, кто по-
может разыскать активы должника. 
Тремя годами позже поиски имуще-
ства закончились, поскольку арби-

траж признал Николая Кречета бан-
кротом. Бизнесмен, впрочем, еще 
в 2011 году сбежал от кредиторов 
и правоохранителей в США.

Там господин Кречет приобретал 
технику Apple и подарочные карты се-
тевых универсамов Walmart и Target 
в офшорном штате Делавэр, а затем 
продавал их оптовикам в Нью-Джер-
си, где он жил, с небольшой нацен-
кой. Это позволяло ему ежемесячно 
получать порядка $10 тыс.

Летом 2015 года Николая Кречета 
задержали. При избрании меры пре-
сечения в окружном суде Нью-Джерси 
спецагент ФБР Эрин Брандт заявила, 
что считает господина Кречета участ-
ником преступной группы. Его пред-
полагаемые сообщники, получая 
доступ к электронным базам банков-
ских клиентов, изготавливали клоны 
их дебетовых карт и расплачивались 
ими за оргтехнику либо подарочные 
карты, на которые затем приобре-
тались те же гаджеты. Роль же госпо-
дина Кречета, по версии следствия, 
сводилась к реализации техники. По 
данным ФБР, синдикат изготовил бо-
лее 25 тыс. поддельных карт, а через 
одного только «скупщика краденого» 
Кречета прошло товаров на $2 млн.

При этом агент Брандт утвержда-
ла, что киберсиндикат контролиру-
ется «Братским кругом» — организа-
цией, объединяющей преступников 
из стран бывшего СССР, а выйти на 
господина Кречета, по ее словам, 
удалось благодаря показаниям се-
кретного агента.

Сам Николай Кречет пытался объ-
яснить, что понятия не имел, откуда 
брал оргтехнику и подарочные кар-
ты его поставщик — эмигрант из 
Одессы Эдгар Рейн, оказавшийся 
агентом.

В тюрьме Old Essex County Jail, 
как рассказал „Ъ“ господин Кречет, 
его соседями оказались в основном 
негры и латиноамериканцы, боль-
шую часть времени проводившие во 
внутреннем дворе тюрьмы с установ-
ленными там баскетбольным коль-
цом и столиком для игры в карты — 
его бизнесмен стал использовать для 
проведения шахматных турниров. 
Своих сокамерников он привлекал 
ставкой $50 к $1, вскоре став одним 
из самых состоятельных сидельцев.

Получить постоянное место за 
единственным компьютером Нико-
лаю Кречету тоже помогли его со-
седи. По словам экс-арестанта, этот 

компьютер не был подключен к ин-
тернету, а прочитать на нем можно 
было только свод законов Нью-Джер-
си, однако сидельцы использовали 
его для просмотра записанных на 
флешки порнофильмов. Господин 
Кречет, по его словам, написал «со-
вершенно роскошную» жалобу в за-
щиту афроамериканского «автори-
тета» и стал после этого штатным 
защитником заключенных.

К лету 2017 года отсидевшего 
в тюрьме два года господина Крече-
та перевели под домашний арест, 
а в 2018 году суд признал его винов-
ным в скупке и продаже краденого. 
По мнению самого бизнесмена, пря-
мых доказательств не нашлось, но 
присяжных впечатлили «страшил-
ки» ФБР про русскую кибермафию.

Обвиняемому грозил 20-летний 
срок, но в декабре, накануне приго-
вора, господин Кречет по совету сво-
его российского защитника Юрия 
Кондратьева, считавшего его уголов-
ное преследование политическим, 
покинул США. День побега он приу-
рочил к отъезду в Португалию своего 
приятеля, которому перед вылетом 
отдал свой мобильник (позднее ФБР 
сообщило, что Николай Кречет мог 

вылететь из Бостона в Лиссабон). Раз-
резав ремешок электронного брасле-
та, бизнесмен забросил устройство 
в кузов припаркованного возле при-
дорожного кафе трейлера и только 
после этого отправился в путь сам.

На рейсовых автобусах и попут-
ках он пересек всю территорию 
США, а в районе Сан-Диего перешел 
границу и двинулся дальше на юг. Го-
сподин Кречет проехал Мексику, Гва-
темалу, Гондурас и, только оказав-
шись в Никарагуа, как пояснил сам 
беглец, «перестал опасаться выдачи».

Там, заручившись поддержкой 
российского консульства в Манагуа, 
господин Кречет в августе 2020 года 
вернулся на родину. Однако деньги, 
как и раньше, он зарабатывал в США, 
издавая брошюры с текстами амери-
канских законов и распространяя 
их через Amazon. Эта продукция, по 
словам господина Кречета, пользует-
ся большим спросом в тюрьмах, где 
нет интернета.

Очередные проблемы у Нико-
лая Кречета возникли весной этого 
года, после того как он взял к себе 
в штат помощницу — бывшую со-
трудницу силовой структуры. По 
версии господина Кречета, его се-

кретарша решила навести справки 
о своем работодателе и выяснила, 
что тот разыскивается ФБР. Женщи-
на дистанционно связалась с аген-
том спецслужбы, представила ему 
досье на господина Кречета и полу-
чила за это $3 тыс. Их сотрудниче-
ство, впрочем, быстро пресекли со-
трудники ФСБ.

Интересно, что вначале секрета-
ря и ее начальника чекисты заподоз-
рили в госизмене. Во всяком случае, 
в постановлении об обыске кварти-
ры Николая Кречета сказано, что он 
проводится в рамках проверки хо-
зяина на возможную причастность 
к преступлению, предусмотренно-
му соответствующей ст. 275 УК РФ. 

Несмотря на то что проверка еще 
продолжается, сотрудники ФСБ уже 
очевидно пришли к выводу о том, 
что господин Кречет Родине не изме-
нял, а деятельность его помощницы 
если и могла причинить вред, то кон-
кретному гражданину России, а не 
всей стране. Во всяком случае, пред-
принимателю, который прошел де-
тектор лжи, уже вернули изъятые 
у него паспорт, ноутбук и мобиль-
ный телефон.

Сергей Машкин

Сбежавшего из США в России не посадят
Бизнесмен, не севший на 20 лет в Америке, попал под проверку на родине

Подъем заболеваемости 
вновь заставляет медиков 
работать на пределе  
возможностей   
ФОТО ПЕЛАГИИ ТИХОНОВОЙ
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Соблюдение скоростного режима 
в городах и уязвимость пешеходов 
стали центральной темой шестой 
Глобальной недели безопасности 
дорожного движения ООН, проходив-
шей с 17 по 23 мая. Россия принима-
ла в мероприятиях активное участие: 
по всей стране проводились акции, 
направленные на привлечения вни-
мания к рискам высоких скоростей 
и  проблеме нарушения правил до-
рожного движения. К неделе присое-
динились спортсмены, общественни-
ки, культурные деятели и сотрудники 
Госавтоинспекции.

СНИЖАЙ СКОРОСТЬ
Глобальная неделя безопасности до-
рожного движения – это традиционное 
мероприятие, проводимое раз в не-
сколько лет под эгидой Организации 
объединенных наций (ООН). Основная 
его цель – привлечь дополнительное 
внимание к проблемам дорожной безо-
пасности через пропагандистские кам-
пании, проводимые одновременно по 
всему миру. Первая Глобальная неделя 
проводилась в апреле 2007 года и была 
посвящена молодым участникам дви-
жения. Вторая – в мае 2013 года (тогда 
обсуждались проблемы безопасности 
пешеходов), третья – в мае 2015-го 
(была посвящена проблемам безопас-
ности детей). В 2015 году внимание 
общественности было привлечено 
к проблемам соблюдения скоростного 
режима, а в 2019 году обсуждалось ли-
дерство в решении вопросов повыше-
ния безопасности движения.

Темой шестой недели (проводилась 
с 17 по 23 мая 2021 года) стало соблю-
дение скоростного режима в жилых зо-
нах в местах пересечения транспортных 
и пешеходных потоков.

Распространено заблуждение о том, 
что введение жестких скоростных лими-
тов увеличивает время поездок и делает 
неудобным передвижение в городах. На 
самом деле, поясняют эксперты ООН, 
в жилых зонах разница почти не ощу-
щается: на стояние в пробках на свето-
форах уходит гораздо больше времени, 
чем на проезд «медленной» улицы.

Еще один фактор – экологический. 
Доказано, что улицы с низким скорост-
ным режимом способствуют активному 
образу жизни населения. В Эдинбурге, 
к примеру, после введения «тихоходно-
го» режима возле школ дети младших 
классов стали существенно больше хо-
дить и ездить на велосипедах. В ООН 
посчитали, что при наличии единой го-
сударственной политики, предусматри-
вающей снижение скоростного режима 
в городах, теоретически можно добить-
ся к 2050 году 11-процентного снижения 
выбросов углерода в атмосферу (а это 
порядка 300 мегатонн С02). Дышать за-
грязненным воздухом, кстати, приходит-
ся и самим автомобилистам.

Высокий уровень смертности пеше-
ходов в ДТП присущ неблагополучным 
районам, расположенным рядом со ско-
ростными дорогами, и изменение ско-
рости позволило бы снизить социаль-
ную изоляцию и наладить более тесную 
связь между городскими районами. Вы-
сокие скорости также провоцируют до-

полнительный шум от транспорта, а это, 
в свою очередь, вызывает нарушение 
сна и различные болезни, так что пони-
женный скоростной режим обеспечива-
ет больший акустический комфорт для 
населения.

Мероприятия в рамках недели в стра-
нах – членах ООН проводились под еди-
ной концепцией «Дороги для жизни» 
(Streets for life), направленной на привле-
чение внимания мировой общественно-
сти к уязвимому положению пешеходов 
как участников дорожного движения 
и принятие мер по повышению их безо-
пасности.

СКОРОСТНОЙ РЕЖИМ В СТРАНАХ МИРА

РОССИЙСКАЯ СПЕЦИФИКА
Российская сторона традиционно уча-
ствует во всех глобальных мероприятиях 
ООН в области безопасности дорожного 
движения, однако в этом году было ре-
шено расширить цели шестой недели. 
В МВД России считают крайне важным 
акцентировать внимание в целом на со-
блюдении установленного правилами 
скоростного режима.

В начале июня, то есть буквально не-
сколько дней назад, в информационном 
поле и в соцсетях широко обсуждалась 
идея об ограничении скоростного режи-
ма до 30 км/ч на улицах российских го-
родов. В полиции четко дали понять, что 
подобные решения не принимались и это 
даже не обсуждается. «МВД категориче-
ски против снижения скоростного порога 
с 60 до 30 км/ч в городах, – прокоммен-
тировал идею руководитель российской 
Госавтоинспекции генерал-лейтенант по-
лиции Михаил Черников. – Тот, кто пред-
лагает такое, думает не о безопасности 
дорожного движения, а, видимо, о ка-
ких-то других моментах. Например, как 
пополнить доходную часть с помощью тех 
штрафов, которые налагает автоматиче-
ская фотовидеофиксация». Тем, кто вы-
ступает с подобной инициативой, генерал 
Черников предложил самим сесть за руль 
и проехать по городу в вечернее время со 
скоростью 30 км/ч для понимания абсурд-
ности предложенных ограничений.

Скорость – причина всех бед на доро-
гах, это общепризнанный фактор риска, 
но необходимо учитывать и региональ-
ную специфику. В городах старой Евро-
пы с узкими улицами и плотной застрой-
кой, например в Брюсселе, Амстердаме, 
пониженный скоростной режим, воз-
можно, уместен. Но такой город, как 
Москва, исторически построен совсем 
по другим принципам. Здесь такая мера, 
наверное, будет избыточной. В столице 
много скоростных и широких дорог, где 
можно безопасно двигаться с комфорт-
ной скоростью.

Еще одна резонансная тема, широко 
обсуждаемая последние месяцы, – это 
снижение так называемого нештрафу-
емого порога. Сегодня по нормам КоАП 
штраф при превышении менее чем на 
20 км/ч не присылается, и звучат ини-
циативы данный порог уменьшить до 
10 км/ч. Михаил Черников также отме-
тил, что МВД выступает категорически 
против уменьшения нештрафуемого по-
рога наказания до 10 км/ч.

Член Общественной палаты Россий-
ской Федерации Наталья Агре наста-
ивает на необходимости проведения 
тотального аудита всех установленных 
ограничений. «На автомагистралях, где 
нет пересечения автомобилистов и пеше-
ходов и обеспечена безопасная дорож-
ная инфраструктура, возможны более 
высокие скоростные режимы, – считает 
она. – А в центре города, на улицах, где 
большие потоки пешеходов, необходимы 
определенные ограничения скорости».

СПОРТСМЕНЫ,  
АРТИСТЫ ПРИЗВАЛИ СОБЛЮДАТЬ ПДД

Общий девиз мероприятий, проходив-
ших в рамках Глобальной недели безо-
пасности дорожного движения в России, 
был сформулирован как «Снижаем ско-
рость – сохраняем жизнь». Всего в реги-
онах в рамках недели было проведено 
около 1,2 тыс. общественно-массовых 
мероприятий для различных катего-
рий участников дорожного движения. 
Активно использовался и глобальный 
хештег «ДорогиДляЖизни»: в социаль-
ных сетях за неделю было сделано бо-
лее 8 тыс. постов с ним. Посты делали 
как сотрудники Госавтоинспекции, так 
и общественные организации. В Буря-
тии с призывом соблюдать скоростной 
режим обратились священнослужители 
традиционной Сангхи России, записав 
совместное с сотрудниками региональ-
ной Госавтоинспекции видеообраще-
ние. «Превышение скорости и невни-
мательность могут стать причиной 
трагических последствий, берегите 
себя и своих близких», – предупредили 
ламы Иволгинского дацана. Интерес-
ную акцию провели волонтеры дома мо-
лодежи в Кургане: стоя вблизи от двух 
оживленных переходов, с помощью 
заранее подготовленных плакатов они 
призывали проезжающих мимо водите-
лей снижать скорость и быть готовыми 
к внезапному появлению на проезжей 
части пешехода.

К акции присоединились и спортсме-
ны. «Призываю снижать скоростной ре-
жим перед пешеходным переходом, – 
сказал российский пилот «Формулы-1» 
Василий Петров у себя в Instagram. 

– Не гоняйте в городе, свое мастер-
ство надо показывать на гоночных 
трассах». «Сейчас начинается весна, 
у школьников – экзамены и каникулы. 
Все мы чаще будем выходить на улицу. 
Уважаемые водители, соблюдайте ско-
ростной режим и сбавляйте скорость 
перед переходами», – говорила в своем 
видеообращении автогонщица Ирина 
Сидоркова. «Призываю водителей и пе-
шеходов быть взаимовежливыми на 
дорогах. Если в спорте ошибка может 
стоить золотой медали, то на дороге 
– человеческой жизни. Снижайте ско-
рость», – сказала мастер спорта между-
народного класса заслуженный тренер 
по вольной борьбе Республики Бурятия 
Юлия Бумбошкина. Высокая скорость 
приемлема только на специализиро-
ванных спортивных трассах, но не при 
участии в дорожном движении, подчер-
кнул президент Омской автомобильной 
федерации и чемпион России по тре-
ковым гонкам Александр Фабрициус. 
Соблюдать скоростной режим в жилых 
районах призвали также руководители, 
тренеры и игроки футбольных клубов 
«Спартак-Нальчик» и «Енисей».

Свои видеообращения записали из-
вестные актеры и музыканты. «Уважа-
емые петербуржцы! Внутридворовые 
территории хранят в себе немало опас-
ностей, – пояснял певец, автор-испол-
нитель, музыкальный продюсер Денис 
Майданов. – Это и обилие припаркован-
ного транспорта, и интенсивное движе-
ние по внутридворовым проездам, 
и слепые повороты. Все эти факторы 
являются угрозой для всех, особенно 
для детей и пожилых людей. В наших 
силах сделать дворы безопаснее». Ак-
тер, телеведущий, бывший капитан ко-
манды «Уральские пельмени» Андрей 
Рожков также попросил соблюдать 
скоростной режим в жилых районах, ез-
дить не быстрее 20 км/ч и быть особен-
но внимательными рядом со школами 
и детскими учреждениям.

Мероприятия недели безопасности 
поддержали руководители отдельных 
субъектов федерации, мэры городов 
и региональные власти. Губернатор 
Свердловской области Евгений Куй-
вашев отметил, выступая в поддержку 
недели, что обеспечение безопасности 
дорожного движения является прио-
ритетной задачей областных властей. 
Губернатор Красноярского края Алек-
сандр Усс в своем Instagram-аккаунте 
рассказал об эксперименте, который 
провела полиция для студентов Крас-
ноярского автотранспортного технику-
ма: на улицах создавались различные 
ситуации, имитирующие реальные до-
рожные опасности (например, неожи-
данное появление ребенка на проезжей 
части). «Молодые водители с удивле-

нием узнали, что даже при скорости  
20 км/час тормозной путь автомобиля 
составляет более двух метров, – расска-
зал Александр Усс. – Итог эксперимента 
показал, что движение в городах долж-
но быть осмотрительным, дорожные 
опасности нужно учиться распознавать, 
а с опытом – и предугадывать и, самое 
главное, снижать скорость». «Пешехо-
ды – это самые беззащитные участники 
движения, особенно наши с вами дети, 
– сказал в своем видеообращении мэр 
Иркутска Руслан Болотов. – Задача каж-
дого из нас – подъезжая к пешеходному 
пешеходу, быть особенно осторожным 
и снижать скорость». Идеи недели так-
же поддержали председатель законода-
тельного собрания Красноярского края 
Дмитрий Свиридов и первый замести-
тель председателя правительства Ингу-
шетии Михаил Илезов.

Активнейшее участие в мероприя-
тиях принимали региональные уполно-
моченные по правам ребенка. Детский 
омбудсмен в Якутии Анна Соловьева 
обратилась к местным жителям с призы-
вом снижать скорость в местах, где могут 
появиться дети, и записала на эту тему 
видеообращение. Уполномоченный по 
правам ребенка в Забайкальском крае 
Иван Катанаев участвовал в акции со-
вместно с сотрудниками полиции, меди-
цинскими работниками и молодежными 
активистами на участке федеральной ав-
тодороги Чита–Забайкальск. Он напом-
нил водителям о важности заранее сни-
жать скорость при подъезде к переходам 
и при движении вблизи образовательных 
организаций, так как на дорогу внезапно 
может выйти несовершеннолетний.

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» национального проекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги».

Фото: Александр Миридонов/«Коммерсантъ»

НЕ СПЕШКИ РАДИ
Почему скоростной режим стал главной темой Глобальной недели безопасности дорожного движения

Фото: ГУ ОБДД МВД России

Страна
Предельная скорость 
в населенных пунктах 

(км/ч)
Россия 60
Канада 50
Бразилия до 80
США до 128
Германия 50
Мексика до 70
Танзания 50
Австралия 50
Афганистан 90
Индия 100
Ливия 50
Испания 50
Перу 60
Саудовская Аравия 80
Пакистан 90
Китай 50
Израиль 50
Вьетнам 60
Филиппины 40
Новая Зеландия 50
Ангола 50
Данные ООН

КАК ПРЕВЫШАЛИ СКОРОСТЬ  
В 2020 ГОДУ

В 2020 году, по данным МВД, в России было выявлено более 120 млн случаев превышения уста-
новленной скорости, основная часть – с помощью комплексов автоматической фиксации нару-
шений. 94,5% случаев – это превышение скорости на 20–30 км/ч (ч. 2 ст. 12.9 КоАП), 3% – превы-
шение скорости на 40–60 км/ч (ч. 3 ст. 12.9 КоАП), 2,1% – повторное превышение на 40–60 км/ч  
(ч. 6 ст. 12.9 КоАП). Доля остальных нарушений скоростного режима (ч. 4, 5 и 7 ст. 12.9 КоАП) 
суммарно составляет менее 1%. Наибольшее количество нарушений скоростного режима было 
выявлено с июня по октябрь.

ЧТО ТАКОЕ  
ГЛОБАЛЬНЫЙ ПЛАН ДЕЙСТВИЙ  
В ОБЛАСТИ БЕЗОПАСНОСТИ ДВИЖЕНИЯ

Неделя безопасности дорожного движения 
– одно из мероприятий, входящих в Глобаль-
ный план второго десятилетия (декады) дей-
ствий по обеспечению БДД. Первый план был 
принят и реализовался в 2011–2020 годах, 
второй утвержден резолюцией Генеральной 
Ассамблеи ООН в конце 2020-го на период 
2021–2030 годов. Документ устанавливает 
единую глобальную цель для государств: сни-
зить на 50% количество смертей и травм в до-
рожно-транспортных происшествиях к 2030 
году. Это позволит сохранить жизнь более 
чем 650 тыс. человек по всему миру. Сегодня 
темпы снижения травматизма и смертности 
в результате ДТП составляют примерно 7%, 
что позволяет делать оптимистичные прогно-
зы на ближайшие десять лет. Но в отдельных 
странах для достижения глобальной цели 
нужны будут существенные и многоэтапные 
реформы, а также политическая воля руково-
дителей государств, чтобы принимать те или 
иные решения, порой непопулярные.

ВОЗ ПРЕДСТАВИЛА ДОКЛАД О СОСТОЯНИИ БЕЗОПАСНОСТИ  
ДВИЖЕНИЯ В ЕВРОПЕЙСКИХ СТРАНАХ

В рамках недели безопасности движения ВОЗ представила доклад о состоянии безопасности дорож-
ного движения в Европе в 2019 году. Презентация прошла 18 мая 2021 года в Главном управлении по 
обеспечению безопасности дорожного движения МВД России. В мероприятии участвовали руково-
дитель российской Госавтоинспекции генерал-лейтенант полиции Михаил Черников, руководитель 
офиса ВОЗ в РФ Мелита Вуйнович, представители Минздрава России. Доклад презентовал глава 
программы по предупреждению насилия и травматизма Европейского регионального бюро органи-
зации Джонатан Пассмор. Эксперты ВОЗ проанализировали ДТП более чем в 50 европейских странах. 
Оказалось, что показатели в этом регионе вдвое ниже, чем в среднем по миру: 8,8 летального случая 
на 100 тыс. человек. При этом ситуация в разных странах может отличаться в шесть-семь раз. Самый 
низкий уровень летальности в результате ДТП – в Швейцарии и Норвегии, самый высокий – в Таджи-
кистане и Казахстане. Россия оказалась в списке стран, где ситуация с безопасностью на дорогах за 
последние десять лет улучшилась. Михаил Черников поблагодарил ВОЗ за конструктивную совмест-
ную работу при подготовке доклада, что позволило обеспечить адекватное представление россий-
ских результатов на международном уровне. В перспективе доклад станет важным инструментом при 
разработке дальнейших мероприятий по повышению безопасности дорожного движения.
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мировая политика

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, прибывший 
в понедельник с визитом в Азербайджан, во вторник 
посетил Шушу — город-символ Нагорного Карабаха, 
перешедший под контроль Баку после прошлогодней 
войны. В этом городе турецкий президент и его азер-
байджанский коллега Ильхам Алиев подписали «исто-
рическую декларацию» о союзнических отношениях. 
При этом турецкий лидер призвал к нормализации от-
ношений с Ереваном и предложил шестисторонний 
формат сотрудничества на Южном Кавказе — с участи-
ем Турции, России, Азербайджана, Армении, Грузии 
и Ирана. Визит президента Эрдогана продемонстри-
ровал растущие амбиции Анкары, связанные с зоной 
интересов Москвы.

Подписанию Шушинской декларации о союзнических 
отношениях Азербайджана и Турции, которую хозяин встре-
чи Ильхам Алиев назвал «соглашением, имеющим истори-
ческое значение», предшествовала первая встреча Реджепа 
Тайипа Эрдогана с президентом США Джо Байденом. Для ту-
рецкого лидера она стала прорывом после его многолетне-
го конфликта с предыдущим главой Белого дома Дональдом 
Трампом.

Так и не поддавшись давлению США по вопросу о постав-
ках Анкаре российских зенитных ракетных систем С-400, 
президент Эрдоган фактически заставил нового главу Бе-
лого дома смириться с неприятной для Вашингтона реаль-
ностью и отказаться от дальнейшего давления на Турцию. 
«У нас была позитивная и продуктивная встреча. Я уверен, 
что мы достигнем настоящего прогресса между Турцией 
и Соединенными Штатами»,— держался подчеркнуто не-
конфликтно Джо Байден. В свою очередь, Реджеп Тайип Эр-
доган отметил, что между США и Турцией «нет нерешаемых 
проблем». Он также сделал примирительный жест в сторону 
НАТО, призвав альянс играть активную роль во всех регио-
нах, где нуждаются в его «зонтике безопасности»: от Среди-
земного до Черного моря, от Европы до Азии.

Записав в свой актив восстановление отношений с США 
и НАТО, в понедельник вечером Реджеп Тайип Эрдоган со 
своей супругой Эмине прибыл в Баку с визитом, который 
принес новый прорыв — теперь уже в турецко-азербайджан-
ских отношениях.

Официальная программа визита началась во вторник с по-
сещения Физулинского района, из которого президенты двух 
стран во второй половине дня отправились в Шушу. Там состо-
ялась официальная церемония приветствия турецкого лиде-
ра, в которой также приняла участие вице-президент и первая 
леди Азербайджана Мехрибан Алиева. После этого прошла за-
крытая встреча двух лидеров, завершившаяся подписанием 
Шушинской декларации и пресс-конференцией, на которой 
было сделано сразу несколько громких заявлений.

«Эта декларация поднимает наши отношения на самый 
высокий уровень. На сегодняшний день мы создали качест-
венно новые связи. И все пункты этой декларации являют-
ся гарантией нашего будущего сотрудничества»,— заявил, 
выйдя к прессе, Ильхам Алиев, назвавший Турцию самой 
близкой Азербайджану страной, отношения с которой слу-
жат примером «уникального союзничества, сотрудничест-
ва». По его словам, Шушинская декларация затрагивает все 
направления сотрудничества, в том числе в сфере обороны. 
«Мы этим показываем, что и в дальнейшем всегда будем вме-
сте и будем обеспечивать безопасность друг друга, как это 
было и ранее, когда Азербайджан и Турция были вместе во 
всех важных вопросах»,— отметил Ильхам Алиев.

В свою очередь, Реджеп Тайип Эрдоган призвал активи-
зировать работу по восстановлению Карабаха с привлече-
нием шести ключевых государств региона. «Вы знаете, мы 
предлагали работать в рамках шестисторонней платформы 
с участием России, Турции, Азербайджана, Армении, Гру-
зии и Ирана. На ее основе мы хотим сделать регион процве-
тающим. У нас с президентом Алиевым, у президента Рос-
сии Владимира Путина есть соответствующая решимость 

для этого»,— заявил президент Эрдоган, напомнив свое 
предложение, которое он впервые высказал еще в декаб-
ре прошлого года в ходе посещения военного парада в Баку. 
«Я призываю Ереван воспользоваться возможностями со-
трудничества в регионе в рамках платформы шести. Все от 
нас зависящее для нормализации отношений с Арменией 
мы сделаем»,— пообещал президент Эрдоган.

После поездки по территориям, отвоеванным Баку в ходе 
прошлогодней войны, перед отлетом в Анталью президент 
Эрдоган, как ожидается, сделает в среду еще одно программ-
ное заявление в азербайджанском парламенте.

Визит турецкого лидера в Азербайджан, который прохо-
дит за считаные дни до внеочередных парламентских выбо-
ров в Армении и накануне российско-американского самми-
та в Женеве, должен проиллюстрировать новую реальность, 
складывающуюся на Южном Кавказе после второй карабах-
ской войны и перехода под контроль Баку значительных тер-
риторий, включая города Физули и Шушу. «После саммита 
НАТО мы поедем в Азербайджан, сначала в город Физули. 
После этого с моим братом Ильхамом Алиевым мы поедем 
в Шушу, где подпишем полномасштабное соглашение меж-
ду Турцией и Азербайджаном»,— пояснил на прошлой неде-
ле Реджеп Тайип Эрдоган.

Весьма символично, что перед визитом президента Эр-
догана в Баку прошло заседание участников азербайджа-
но-турецкого военного диалога высокого уровня. Главным 
вопросом стало двустороннее сотрудничество в области без-
опасности. Ранее президент Алиев сделал громкое заявле-
ние о том, что Азербайджан намерен создать «уменьшенную 
модель турецкой армии» — одной из сильнейших в мире 
и второй в НАТО. Анкара и Баку также регулярно проводят 
совместные военные учения, отрабатывая навыки уничто-
жения диверсионных групп и проведения контртеррори-
стических операций.

Подтверждением того, что визит президента Турции прев-
ращается в политический жест и сигнал всем региональным 
игрокам, и стало решение провести переговоры двух лиде-
ров в «освобожденной Шуше» — втором по величине нагор-
нокарабахском городе, который в мае этого года президент 
Алиев провозгласил «культурной столицей Азербайджана».

Потеря Шуши, куда раньше совершал демонстратив-
ные поездки Никол Пашинян (ныне, в связи с предвыбор-
ной кампанией, исполняющий обязанности премьера Ар-
мении), остается необычайно болезненной темой как для 
армянского общества, так и для политиков, в эти дни веду-
щих решающую битву за власть. В то время как оппозиция 
обвиняет Никола Пашиняна в сдаче Шуши, и. о. премьер-ми-
нистра выдвинул встречные обвинения в адрес бывшего 
начальника Генштаба Оника Гаспаряна. Выступая перед из-
бирателями, Никол Пашинян заявил: «Оник Гаспарян дол-
жен еще ответить за потерю Шуши. Не передо мной, а перед 
судом. Как вышло, что группа, которая должна была оказать 
помощь Шуше, опоздала на полтора дня?»

На этом фоне еще одним подтверждением новой заявки 
Турции на лидерство в регионе стал состоявшийся в начале 
июня государственный визит в Анкару премьер-министра 
Грузии Ираклия Гарибашвили. «Турция видит в Грузии ключ 
к региональному сотрудничеству. Мы верим, что сможем сов-
местными усилиями укрепить мир в нашем регионе. В связи 
с этим очень важно трехстороннее сотрудничество с Азербай-
джаном. Турция поддерживает любое трехстороннее сотруд-
ничество, будь то Грузия-Азербайджан-Армения или Гру-
зия-Азербайджан-Турция»,— заявил Реджеп Тайип Эрдоган 
по итогам переговоров с Ираклием Гарибашвили. Турецкий 
лидер также сообщил о решимости в кратчайшие сроки про-
вести заседание турецко-грузинского стратегического сове-
та для обсуждения широкого круга вопросов двустороннего 
и многостороннего регионального сотрудничества.

В свою очередь, премьер-министр Грузии выразил надежду 
на то, что две страны смогут реализовать больше совместных 
проектов и углубить сотрудничество, а также пригласил Ред-
жепа Тайипа Эрдогана посетить с визитом Тбилиси.

Сергей Строкань

Президент США Джо Байден завершает подготовку 
к встрече с российским коллегой Владимиром Пути-
ным, все последние дни демонстрируя трансатланти-
ческое единство и обсуждая грядущий саммит и с бри-
танской королевой, и с десятками международных 
лидеров. За день до судьбоносных переговоров в Же-
неве хозяин Белого дома принял участие в саммите 
США—ЕС, где обозначил курс Запада на ближайшие 
годы и получил новые напутствия.

«Америка вернулась. Мы привержены факту — от кото-
рого, кстати, никогда полностью не отказывались,— что от-
личные отношения с НАТО и ЕС всецело отвечают интере-
сам США. Это точка зрения, совершенно отличная от точки 
зрения моего предшественника»,— в очередной раз повто-
рял Джо Байден свой излюбленный тезис на пресс-конфе-
ренции перед встречей с лидерами Евросоюза.

Сами эти лидеры — председатель Европейского совета 
Шарль Мишель и глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-
ен — горячо приветствовали зарубежного гостя. «Вы верну-
лись в Брюссель, а Америка вернулась на глобальную арену. 
Чудесные новости!» — заявил господин Мишель. «Послед-
ние четыре года были непростыми. Мир сильно изменил-
ся, изменилась и Европа. Но мы, ваши друзья и союзники, 
хотим, чтобы вы были уверены»,— вторила ему госпожа 
фон дер Ляйен, не поясняя, в чем именно Джо Байден дол-
жен быть уверен. Пояснений, впрочем, не требовалось: речь 
шла, очевидно, об искомом трансатлантическом единстве.

Об этом единстве беспрестанно говорил и сам американ-
ский лидер — как рассказал информированный источник 
CNN в американской делегации, единство и нерушимость за-
падного блока демонстрировалась специально перед женев-
ской встречей с российским президентом. «Каждый мировой 
лидер из стран НАТО поблагодарил меня за то, что я сейчас 
встречаюсь с Путиным. Каждый!» — хвастался господин Бай-
ден после саммита Североатлантического альянса, отметив: 
участники встречи пришли к консенсусу и поблагодарили его 
за то, что он обсудил с ними свои планы на переговоры с рос-
сийским президентом. Среди обсуждающих, как выяснилось, 
были не только канцлер ФРГ Ангела Меркель, президент Поль-
ши Анджей Дуда и лидеры стран Балтии, но и, например, ко-
ролева Великобритании Елизавета II.

На саммите с лидерами Евросоюза Джо Байден не толь-
ко призвал стороны к единению и сплоченности рядов, но 
и обозначил нового врага всего прогрессивного человечест-
ва. «Мы живем в момент рождения угрожающей красоты,— 
сказал Джо Байден, отсылая к стихотворению „Пасха 1916 
года“ Уильяма Йейтса.— Мы живем в век великого техноло-
гического перелома, великих изменений мирового разви-
тия. В наших странах это пробуждает великое беспокойст-

во». Президент США пояснил, что за беспокойство имеется 
в виду. «Все эти события создают ребят, похожих на шарлата-
нов, которые пытаются нажиться на этих тревогах. Мы види-
мо это в Европе и в США, мы видим это по всему миру: речь 
идет о лживом популизме. Я полагаю, лучший способ спра-
виться с этим — сделать так, чтобы наши экономики росли, 
и росли вместе»,— резюмировал Джо Байден.

Одной из реальных демонстраций единства курса стала до-
говоренность о прекращении «авиавойны» между американ-
ской компанией Boeing и ее европейским конкурентом Air-
bus: стороны обвиняли друг друга в том, что власти оказывают 
авиастроителям поддержку, что подрывает добросовестную 
конкуренцию. Власти договорились, что взаимные тарифы на 
авиакомпоненты будут заморожены на пять лет и каждая из 
сторон сформулирует свое видение «допустимой поддержки» 
авиастроителей (см. стр. 9). Сплотиться Запад заставила угроза 
со стороны Китая и его «нерыночных практик».

Кроме того, объявлено о создании совместного совета 
США—ЕС по вопросам торговли и технологий: он будет выра-
батывать стандарты по искусственному интеллекту, техноло-
гиям квантовых компьютеров и биотехнологиям, а также ве-
сти работу по упрочению цепочек поставок. «Европа — наш 
естественный партнер, потому что она привержена тем же де-
мократическим нормам, что и мы, а они все чаще подвергают-
ся нападкам»,— завершил свое выступление президент США.

Ему вторила вице-президент Камала Харрис, которая не 
поехала в Европу, но обратилась к участникам саммита с за-
писанной заранее речью. Началась она по традиции с увере-
ний в том, что «Америка вернулась», и что сила одной демо-
кратической страны зависит от силы всех демократических 
стран (а те, в свою очередь, подвергаются постоянным ата-
кам). «У нас много общих проблем: пандемия и экономиче-
ская неопределенность, изменение климата, киберугрозы 
и вызовы безопасности, и, конечно, прямое наступление на 
демократию, идущее по всему миру»,— заявила вице-пре-
зидент США. По ее словам, демократия требует постоянной 
целенаправленной работы и постоянной готовности быть 
начеку, и как только такая работа прекращается, на демокра-
тию усиливаются нападки.

Обратилась она и к волнующей многих американцев 
теме — штурму Капитолия, который не уходит из повестки 
и заставляет многих американцев сомневаться в ценности 
и актуальности современной демократии. «Я никогда не забу-
ду страх и отчаяние 6 января 2021 года, когда наш Капитолий, 
маяк демократии для многих людей, был в осаде разъяренной 
толпы, не желавшей принимать результаты свободных и чест-
ных выборов. Недостаточно просто сказать, что мы никогда не 
позволим такому случиться снова. Мы должны еще сильнее 
сплотиться вокруг наших демократических принципов и вес-

ти за собой силой собственного примера. Мы должны усилить 
наши демократические институты, добиться реальных резуль-
татов и добиться доверия»,— подчеркнула вице-президент.

Нападок она перечислила несколько: коррупция, неспра-
ведливость и нарушения прав человека. «Нападавших» было 
двое. «Где бы и когда бы ни нарушались права человека, мы 
должны стоять вместе. Так было, когда США и ЕС ввели сов-
местные санкции против Китая из-за нарушений в Синь-
цзяне. Так было, когда мы дали ответ России на атаку про-
тив Алексея Навального. За демократические принципы мы 
должны стоять вместе»,— провозгласила Камала Харрис.

По итогам саммита было объявлено: ЕС и США договори-
лись запустить формат консультаций для координации своей 
политики в отношении РФ. При этом отмечалось, что стороны 
оставляют открытыми каналы связи для сотрудничества с Мо-
сквой по вопросам, представляющим взаимный интерес. Был 
упомянут в итоговом заявлении и Китай: США и Евросоюз до-
говорились координировать свои действия в отношениях с Пе-
кином, которые, как отмечается, включают в себя «элементы 
сотрудничества, конкуренции и системного соперничества».

Распрощавшись с европейскими лидерами, Джо Байден 
отправился из Брюсселя в Женеву, где ему предстоит встре-
ча с лидером одной из двух «нападавших на демократию» 
стран — Владимиром Путиным. Как удалось выяснить изда-
нию Axios, к встрече с российским коллегой американско-
го лидера готовил десяток экспертов по РФ, в том числе быв-
шие соратники экс-президента Дональда Трампа. Среди них 
была, например, экс-сотрудница Совета национальной без-
опасности Фиона Хилл, известная признанием, что во время 
пресс-конференции Дональда Трампа и Владимира Путина 
в Хельсинки в 2018 году планировала симулировать пробле-
мы со здоровьем, чтобы сорвать неудачное для американско-
го лидера мероприятие.

В совещании также принимали участие экс-заместитель 
генсека НАТО Роуз Геттемюллер, два бывших посла США 
в РФ — Майкл Макфол и Джон Теффт — и, по данным CNN, 
глава Центра Кеннана Мэтью Рожански, которого одно время 
прочили на пост советника Джо Байдена по России.

Как сообщает Axios, кто-то из участников совещания сове-
товал господину Байдену искать новые пути взаимодействия 
с Россией через, например, студенческие обмены, а также вос-
становление работы дипломатических и консульских пред-
ставительств. Другие, наоборот, советовали на каждом шагу 
демонстрировать силу. Среди поддержанных всеми рекомен-
даций было не устраивать совместную пресс-конференцию 
и не дать господину Путину возможности выдвинуть какое-то 
новое публичное предложение, которое отвлекло бы внима-
ние от важных конфиденциальных переговоров.

Алексей Наумов

Курсы повышения русификации
Европейские лидеры и американские эксперты подготовили президента США  
к встрече с Владимиром Путиным

Программа-минимум 
для саммита в Женеве

Когда Владимир Путин и Джо Бай-
ден будут приветствовать друг дру-
га в Женеве, за каждым из них будут 
стоять полторы тысячи боеголовок 
на стратегических носителях, гото-
вые к быстрому запуску и способные 
уничтожить Россию и США.

В этом плане Женева — символи-
ческое место для саммита. В 1985 году 
Михаил Горбачев и Рональд Рейган 
заложили там основы процесса по 
снижению ядерных рисков. Но по-
коление спустя многие их достиже-
ния оказались утеряны. США вышли 
из Договора РСМД и Договора о ПРО. 
Еще полгода назад судьба последне-
го двухстороннего соглашения — До-
говора об СНВ — была под вопросом. 
Предыдущая американская админи-
страция лишь ускоряла процесс рас-
пада системы контроля над вооруже-
ниями. К счастью, новый президент 
США оценил опасность ситуации. До-
говор об СНВ был продлен в послед-
ний момент. За этим последовало 
приглашение на саммит. Хорошая но-
вость в том, что предстоящая встреча 
не должна разрешить все накопивши-
еся проблемы между двумя странами. 
Перед делегациями стоят ограничен-
ные и вполне решаемые задачи.

Во-первых, важным шагом стало 
бы подтверждение советско-амери-
канского заявления 1986 года о том, 
что в ядерной войне не может быть 
победителей и она никогда не долж-
на быть развязана. Этот шаг будет во 
многом символическим, но проде-
монстрирует общее понимание дву-
мя державами ядерных рисков и мо-
жет стать тем фундаментом, который 
дипломаты России и США смогут ис-
пользовать для новых переговоров.

Во-вторых, необходимо догово-
риться о запуске двухстороннего стра-
тегического диалога. На саммите нет 
необходимости слишком углублять-
ся в детали, но, если договоренность 
будет достигнута, на рабочем уровне 
сторонам предстоит охватить широ-
чайший спектр традиционных озабо-
ченностей и новых вызовов. Россия 
и США могли бы начать с определе-
ния ключевых проблем и их взаимос-
вязи, в терминологии российского 
МИДа — «уравнения безопасности». 
После этого делегации могли бы пе-
рейти к решению конкретных вопро-
сов, используя опыт параллельных 
переговорных треков 1980-х годов.

Один из них мог бы быть посвящен 
ограничению стратегических насту-
пательных вооружений. Другой трек 
мог бы сосредоточиться на противора-
кетной обороне и космосе. Учитывая 
опасения Москвы в отношении амери-
канской ПРО, а Вашингтона — в отно-
шении безопасности своих спутников 
(и фактическую идентичность проти-
воспутниковых и противоракетных 
систем), возникает пространство для 
компромисса. Наконец, третий трек 
мог бы включить в себя вопросы нест-
ратегического ядерного оружия (в пер-
вую очередь ракет средней и меньшей 
дальности), высокоточных систем 
в обычном оснащении и военно-по-
литического измерения безопасности.

Наконец, в-третьих, Москва и Ва-
шингтон должны прийти к понима-
нию, что взаимные обвинения (ча-
сто неподтвержденные) в нарушении 
договоренностей должны смениться 
реальной работой над разрешением 
противоречий. Опыт Договора РСМД 
и Договора по открытому небу пока-
зал, что повторение мантр о таинст-
венных нарушениях приводит только 
к разрушению договоров. США долж-
ны либо прекратить обвинять Россию 
в нарушении моратория на ядерные 
испытания, либо предоставить дока-
зательства и предложить варианты 
урегулирования ситуации. А как толь-
ко позволит пандемия коронавируса, 
стороны должны вернуться к обсужде-
нию российских претензий по мо-
дификации американских тяжелых 
бомбардировщиков и пусковых уста-
новок баллистических ракет подвод-
ных лодок в рамках Договора об СНВ.

В 1985 году Михаил 
Горбачев и Рональд 
Рейган заложили 
в Женеве основы  
процесса по сниже-
нию ядерных рисков

От всей Шуши
Турция и Азербайджан создали новый альянс на Южном Кавказе

Андрей Баклицкий,
старший научный сотрудник  
ИМИ МГИМО; 

Сахил Ша, 
эксперт European Leadership Network

Выйдя к прессе после переговоров с Реджепом 
Тайипом Эрдоганом (справа), Ильхам Алиев 
назвал Турцию самой близкой Азербайджану 
страной, отношения с которой служат примером 
«уникального союзничества, сотрудничества»
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29441,3 (+279,5)
РТС 1665,31 (–22,06)
FTSE 100 7172,48 (+25,8)

DAX 30* 15729,52 (+55,88)
DJIA* 34257,91 (–135,84)
NASDAQ Composite* 14078,593 (–95,55)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.06.21
Австралийский доллар 55,2961
Английский фунт 101,3259
Белорусский рубль 14,1957
Датская крона* 11,7282

Доллар США 71,8318
Евро 87,2110
Индийская рупия** 98,0204
Казахский тенге** 16,8305

Канадский доллар 59,1062
Китайский юань* 11,2192
Норвежская крона* 86,4881
СДР 103,4141

Сингапурский доллар 54,1636
Новая турецкая лира 84,0512
Украинская гривна* 26,6894
Шведская крона* 86,5339

Швейцарский франк 80,0890
Японская иена** 65,2631
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Когда мы говорим «премьера рос-
сийского сериала», то чаще всего 
имеем в виду не премьеру на телеви-
дении, а выход оригинального про-
екта в интернете. Такова тенденция: 
ведущие сценаристы и режиссеры 
производят контент по заказу интер-
нет-платформ, которые, подкрепив-
шись деньгами инвесторов, снима-
ют все больше. И, как стало понятно 
на вчерашней отраслевой дискуссии 
на форуме CSTB, пропорционально 
росту этого рынка растет раздраже-
ние его участников по поводу пират-
ства: производители все более агрес-
сивно высказываются о том, почему 
контент, на производство которого 
они потратились в надежде на день-
ги будущих подписчиков, оказыва-
ется широко доступен абсолютно 
бесплатно и нелегально.

Категоричен был гендиректор 
видеосервиса Kion (принадлежит 
МТС) Игорь Мишин. Он заявил, 
что государство сейчас ничего не 
делает для борьбы с пиратством, 
а действующие механизмы удале-
ния пиратского контента едва ра-
ботают — в поисковиках доступ-
ны 60 тыс. ссылок на нелегально 
размещенные проекты этого сер-
виса, запущенного всего два меся-
ца назад, и усилия по блокировке 
тщетны. С точки зрения медиаме-
неджера, помогут только меры уго-
ловного наказания: пиратов надо 
сажать в тюрьму с активным осве-
щением посадок два-три раза в год. 
Президент «Медиа-Коммуникаци-
онного Союза» (МКС) Михаил Де-
мин поддержал коллегу в том, что 
рука государства в этой отрасли 
до сих пор действует неэффектив-
но, в результате видеопиратство — 
большой и высокоорганизованный 
бизнес. Так, из 40 млн пиратских 
ссылок, удаленных из «Яндекса» по 
антипиратскому меморандуму, по-
ловина принадлежала десяти круп-
нейшим пиратам, сообщил госпо-
дин Демин. Этот меморандум в 2018 
году подписали «Яндекс» и другие 
медиакомпании для внесудебного 
удаления ссылок из поисковой вы-
дачи, но правообладателям этого не-
достаточно и они говорят о необхо-
димости мгновенных блокировок.

Судя по накалу страстей и, глав-
ное, росту бюджетов на производст-
во оригинального контента, в бли-
жайшее время мы можем увидеть 
мобилизацию лоббистских ресурсов 
в попытке ввести новые санкции по 
отношению к пиратам. Эмоции пред-
ставителей видеосервисов понятны: 
сейчас они часто выглядят как про-
давцы воды, которые стоят в метре 
от бесплатного родника. А посадить 
конкурента — традиционный рус-
ский способ ведения бизнеса со вре-
мен Новгородской республики.

Но правообладатели и менедже-
ры легальных ресурсов не учиты-
вают более молодой, но не менее 
прочной национальной традиции: 
русский человек в принципе не при-
вык платить за увиденное в интерне-
те. Поэтому если гражданину сериал 
бесплатно дадут посмотреть пира-
ты, он будет его смотреть. А пока пи-
ратов поддерживают потребители, 
никакая прокуратура продюсерам 
не поможет.

правила  
игры

Легальные  
видеосервисы  
выглядят  
как продавцы воды, 
которые стоят  
в метре от бесплат-
ного родника

подсмотрела на пиратских сайтах 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Валерия Лебедева

Стоимость дизтоплива на бирже 
 достигла исторического максимума, 
подобравшись к 53 тыс. руб. за тон-
ну, на фоне увеличения цен в Европе. 
Владельцы АЗС опасаются убытков, 
а ритейлеры — удорожания логисти-
ки. Регуляторы считают ситуацию ста-
бильной, а в случае «больших потреб-
ностей» в РФ обещают снять объемы 
с экспорта. По данным „Ъ“, пока прави-
тельство готово увеличить норматив 
биржевых продаж дизтоплива. Но экс-
перты не исключают, что уже в этом 
году может потребоваться корректи-
ровка демпфера по дизтопливу.

С начала мая биржевые цены на топливо 
на СПбМТСБ выросли на 5%, до 52,6 тыс. руб. 
за тонну. Это является максимумом за всю 
историю торгов. Привлекательность экспор-
та дизтоплива повысилась вследствие роста 
котировок в Северо-Западной Европе до мак-
симальных значений с начала 2020 года, от-
мечает редактор издания «Argus Моторное 
топливо России» международного ценово-
го агентства Argus Дмитрий Гончаренко. 
Он также связывает рост цен с недостаточ-
ным предложением топлива из-за проведе-
ния ремонтов на НПЗ в Астрахани, Ачинс-
ке, Антипино и Самаре. Кроме того, в конце 
июня запланирован ремонт и на НПЗ «Тане-
ко» в Нижнекамске.

По словам вице-президента Российского 
топливного союза Рината Фаттахова, он наме-
рен поднять вопрос о рост цен на дизтопли-
во 16 июня на биржевом комитете ФАС. Хотя 
премия внутреннего рынка сейчас состав-
ляет примерно 2,5 тыс. руб. за тонну относи-
тельно экспорта, товара не хватает из-за уве-
личения потребления, а экспорт нефтяных 
компаний находится на высоком уровне, от-

мечает он. По словам господина Фаттахова, 
для стабилизации цен надо увеличить нор-
матив биржевых продаж примерно в 1,5 раза 
либо вернуться к теме изменения демпфера.

Подорожание дизтоплива потенциаль-
но может привести к росту стоимости то-
варов, опасаются участники рынка ритей-
ла. Директор по логистике Decathlon в РФ 
Александр Шульц сообщил „Ъ“, что несколь-
ко их подрядчиков уже вынуждены повы-
шать тарифы на перевозки. «Пока сложно 
сказать, как подорожает товар, так как не-
ясно, насколько вырастет цена на дизто-
пливо»,— говорит он. Рост цен на дизтопли-

во неизбежно приведет к росту стоимости 
перевозок, уверены в Wildberries.

Правительство уже обсуждало корректи-
ровку демпфера по дизтопливу в этом году, 
но в итоге механизм был скорректирован 
только по бензину. По словам источников 
„Ъ“, знакомых с ситуацией, вице-премьер 
Александр Новак готов повысить нормативы 
обязательных биржевых продаж по дизто-
пливу и бензину на 1 процентный пункт — 
до 8,5% и 12% от производства. «Резкие шаги 
сейчас ни к чему, надо посмотреть, как отре-
агирует рынок»,— поясняет один из собесед-
ников „Ъ“. В Минфине же лишь напомнили 

„Ъ“, что рассматриваемый Госдумой законо-
проект уже предусматривает изменения ме-
ханизма по дизтопливу с 2022 года.

Рынок дизтоплива стабилен, но остает-
ся подверженным изменению цен на нефть 
и экспортных цен на рынках Европы и АТР, 
а также росту спроса на фоне отпускного пе-
риода и ограничений по авиасообщению, 
заявили „Ъ“ в Минэнерго. В июне отгрузки 
дизтоплива в РФ в среднем на 4% выше, чем 
в 2019 году,— 108,5 тыс. тонн в сутки, про-
изводство же вдвое выше потребления, от-
метили в Минэнерго, при этом основным 
потребителем дизтоплива в РФ продолжа-
ет оставаться коммерческий сектор, а не роз-
ница, где нехватка топлива исключена. При 
больших потребностях в дизтопливе прави-
тельство имеет механизмы перенаправления 
экспортных объемов для удовлетворения 
внутреннего спроса, предупредили в Минэ-
нерго. «Спрос на внутреннем рынке повы-
шен из-за весенних полевых работ, однако 
резервы дизтоплива максимальны за послед-
ние годы»,— добавляют в ФАС. Правительст-
во прорабатывает дополнительные меры по 
стабилизации цен на нефтепродукты, также 
планируется провести совещание с нефтяны-
ми компаниями, сообщили в службе.

Вопрос корректировки демпфера может 
подняться в конце июня—начале июля, счита-
ет глава «Петромаркета» Иван Хомутов. «На ев-
ропейском рынке заметно вырастут цены на 
дизтопливо, что стимулирует их рост на опто-
вом рынке РФ»,— говорит он. На 11 июня сред-
няя чистая маржа торговли дизтопливом на 
АЗС уже находится на нуле и станет отрицатель-
ной при дальнейшем росте цены, «это создаст 
серьезные проблемы для АЗС, которые сейчас 
торгуют в убыток бензином», добавил он.

Дмитрий Козлов, Никита Щуренков

Жилье подорожало из-за инвесторов
Граждане пристроили депозиты в льготную ипотеку

Программа льготной ипотеки под 6,5% 
способствовала возникновению ситуа-
ции, когда в Москве и Подмосковье по-
чти каждая пятая квартира покупает-
ся для последующей перепродажи или 
сдачи в аренду. На сделках с недвижи-
мостью можно заработать до 14%, что 
в два раза больше ставок по депозитам. 
Но новые условия жилищного креди-
тования под 7% с лимитом в 3 млн руб. 
уже к концу этого года сократят долю 
инвестсделок на рынке новостроек 
как минимум вдвое.

К концу мая этого года на рынке ново-
строек в старых границах Москвы было за-
ключено 699 оптовых сделок, доля которых 
в общем объеме продаж достигла 3,3%, в то 
же время год назад эти показатели состав-
ляли 380 лотов и 1,1%, следует из подсчетов, 
сделанных bnMap-pro на базе данных Росре-
естра. В Подмосковье к маю этого года оптом 
было закуплено 839 лотов: доля таких сделок 
в регионе достигла 4,1%.

Оптовыми покупателями, как правило, 
выступают юрлица, включая ЗПИФН и дру-
гих портфельных инвесторов. По данным 
управляющего партнера «Метриума» Марии 
Литинецкой, хотя количество таких покупа-

телей к маю этого года и выросло, их доля не-
сравнима с физлицами, покупающими в ин-
вестиционных целях по несколько квартир. 
Во второй половине 2020 года, когда начала 
действовать льготная ипотека под 6,5%, в Мо-
скве девелоперы могли реализовать частным 
инвесторам до 8% квартир в новостройках, от-
мечает CEO Dataflat.Ru Александр Пыпин.

Но сейчас таких покупателей может 
быть 30%, говорит глава совета директоров 
«Бест-Новостроя» Ирина Доброхотова. По 
данным гендиректора VSN Realty Яны Глазу-
новой, доля инвестсделок на рынке Москвы 
сейчас составляет 20–27%, этот показатель вы-
рос в два раза с марта 2020 года, когда измени-
лись условия по налогообложению депозитов 
и ставки по ним, добавляет она. «Это привело 
к притоку на рынок жилой недвижимости 
вкладчиков банков»,— говорит эксперт. «Око-
ло 27% наших клиентов назвали целью покуп-
ки квартиры сохранение накоплений, около 
16% намерены сдать в аренду или перепро-
дать ее»,— рассказала коммерческий дирек-
тор ГК ФСК Ольга Тумайкина. Похожие цифры 
приводят и другие опрошенные „Ъ“ девелопе-
ры, включая MR Group и «Гранель».

Однако не у всех застройщиков такой объ-
ем инвестсделок. По словам вице-президен-

та ГК ПИК Юрия Ильина, до запуска льгот-
ной ипотеки ежемесячная доля таких сделок 
у компании составляла 3,4–4%, с апреля 2020 
года этот показатель сократился до 1,7–2%. 
«Но именно льготная ипотека привела к ро-
сту числа инвесторов, и высокий спрос с их 
стороны стал одной из причин роста цен»,— 
настаивает госпожа Доброхотова. Так, по рас-
четам сервиса продаж новостроек «Синица», 
в мае этого года средние цены на жилье на 
первичном рынке в старых границах Мо-
сквы достигли исторического значения — 
312,7 тыс. руб. за 1 кв. м, что на 20,2% выше 
уровня апреля. В ближайшем Подмосковье 
средневзвешенная цена увеличилась на 
10,5%, до 148,8 тыс. руб. за 1 кв. м.

Ростом цен на жилье, произошедшим 
из-за высокого спроса в том числе со сторо-
ны инвесторов на фоне сокращения объемов 
вывода на рынок новых объектов, недоволен 
Центробанк. Там неоднократно заявляли, что 
такая ситуация нивелирует эффект от льгот-
ной ипотеки и сокращает доступность квар-
тир для тех, кто хотел бы приобрести их для 
проживания. Впрочем, вложения в недвижи-
мость остаются одним из немногих выгод-
ных инструментов для частных инвесторов. 
В Москве общая доходность инвестиций в но-

востройки при условии продажи квартиры 
через 17 месяцев достигает 25%, а после выче-
та НДФЛ и комиссии брокерам — 14%, в Под-
московье — 23% и 12%, подсчитали аналити-
ки сервиса «Пульс продаж новостроек». Для 
сравнения: средневзвешенная ставка по де-
позитам составляет 5–6%.

Бум инвестсделок в сегменте жилья харак-
терен для московского субрынка, но не для ре-
гионов, где сейчас их доля застыла на уровне 
12%, говорит коммерческий директор компа-
нии «Страна Девелопмент» Александр Гуто-
ров. «Из-за роста цен во многих регионах ин-
вестировать стало невыгодно»,— поясняет он. 
Но после 1 июня, когда вступят в силу новые 
условия льготной ипотеки (7% для покупки 
жилья в новостройках с максимальной ценой 
в 3 млн руб.), в Москве будет сложно воспользо-
ваться этой программой, что может привести 
к сокращению к концу 2021 года доли инвест-
сделок до 10%, прогнозирует замдиректора по 
продажам ГК «Гранель» Сергей Нюхалов. Он не 
исключает, что теперь часть инвесторов могут 
воспользоваться другой программой — се-
мейной ипотекой, когда кредиты под 6% мо-
гут получать семьи даже с одним ребенком, 
рожденным после 1 января 2018 года.

Халиль Аминов, Дарья Андрианова

POS-ковидный синдром
Кредитование в торговых сетях не растет без офлайн-торговли

Лишь два банка из дюжины игроков рынка POS-кре-
ди тования уверенно наращивали портфели в этом 
году. Рост продаж товаров через интернет в условиях 
пандемии, а также использование кредитными ор-
ганизациями более выгодных для них альтернатив-
ных продуктов, кредитных карт и кредитов налич-
ными, заметно сократили интерес к этому сегменту. 
Тем не менее банкиры ожидают оживления рынка 
POS-кредитов с восстановлением экономики и в свя-
зи с сезонным фактором.

На фоне стагнации рынка кредитов на покупку товаров не-
посредственно в торговых точках (POS, Point Of Sale) два бан-
ка смогли не только нарастить объемы портфелей в апреле, но 
и показать уверенный рост с начала года. Об этом свидетель-
ствуют данные Frank RG. Портфель МТС-банка вырос за отчет-
ный месяц на 0,3 млрд руб., до 31,3 млрд руб. С начала года 
рост превысил 3,1 млрд руб. В результате МТС-банк потеснил 
ОТП-банк и переместился на четвертое место. Тинькофф-банк 
нарастил портфель на 0,7 млрд руб. за месяц, на 2,4 млрд руб. 
с начала года, доведя его до 19,2 млрд руб. В МТС-банке указали 
на активное развитие партнерской сети, которое позволило 
вывести банк на первое место по выдачам начиная с февраля 
2021 года, заявляют там со ссылкой на непубликуемые данные 
Frank RG. В Тинькофф-банке не ответили на запрос „Ъ“.

В то же время лидер рынка Почта-банк с начала 2021 года 
ежемесячно сокращает портфель (на 0,9–1,4 млрд руб. в ме-

сяц). В банке такую динамику объясняют изменением стра-
тегии. «Если в четвертом квартале прошлого года мы актив-
но наращивали портфель, то в первом полугодии мы избрали 
более консервативную стратегию с целью сохранения при-
быльности и качества портфеля»,— указал директор по раз-
витию партнерской сети банка Андрей Павлов. У ХКФ-бан-
ка портфель продолжил падение, начавшееся в феврале 2020 
года, сократившись за этот период в 1,8 раза, до 32,2 млрд руб. 
В прошлом году ХКФ-банк принял решение «умерить свои ам-
биции» на рынке POS, потому что банк не устраивала эконо-
мика его работы в этом сегменте, говорил ранее его предправ-
ления Дмитрий Пешнев-Подольский.

Банкиры теряют интерес к непосредственно POS-кре-
дитованию, его вытесняют не только более «доходные» кре-
дитки, но и продажи товаров через интернет. По мере «ро-
ста развития онлайн-торговли и насыщения торговых точек 
платежной инфраструктурой наблюдается рост востребо-
ванности кредитных карт, которые постепенно замещают 
собой традиционные POS-кредиты за счет большей гибко-
сти, постоянно возобновляемого лимита и удобства в ис-
пользовании», указывает директор по потребительскому 
кредитованию и кредитным продуктам ХКФ-банка Алек-
сандр Васильев.

При использовании кредитных карт или кредитов на-
личными прибыль у банков будет выше, нежели при выда-
че POS-ссуд, указывает гендиректор Frank RG Юрий Гриба-

нов. POS-кредиты проигрывают по доходности, поскольку 
предполагают расходы банков на содержание и обслужива-
ние пунктов выдачи кредитов в торговых центрах, поясняет 
управляющий директор методологической группы НКР Ста-
нислав Волков. Кроме того, по его словам, помимо сезонно-
сти спроса (например, новогодние распродажи) и потока по-
сетителей в торговых центрах динамика POS-кредитования 
может зависеть от ситуации с капиталом в каждом конкрет-
ном банке, поскольку при выдаче необеспеченных креди-
тов применяются повышенные коэффициенты риска.

Впрочем, несмотря на продолжительное сжатие этого сег-
мента, эксперты пока не берутся утверждать, что его ждет 
полное «обнуление». Как указал директор департамента про-
даж банковских продуктов «Ренессанс Кредита» Сергей Ва-
сильев, на фоне восстановления как федеральных сетей, так 
и локальных партеров, а также развития новых направлений 
POS-кредитования банк рассчитывает «на постепенный устой-
чивый рост портфеля». В МТС-банке указывают, что поддер-
живать продажи помогает в том числе то, что клиент может 
начать выбирать товары в интернет-магазине, а завершить по-
купку уже в розничном магазине. В ОТП-банке ожидают роста 
портфеля с середины июля: «Драйверами, как обычно, станут 
товары для школы, мобильные телефоны, бытовая техника 
и меха, что позволит нам достичь высокого объема показате-
лей уже к третьему кварталу».

Ольга Шерункова
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Дизтопливо сделало европейский выбор
Цены на бирже выросли до исторического максимума
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В Госдуме в первом чтении 
 принят проект закона о плат-
форме ЦБ «Знай своего клиента» 
(ЗСК). Этот проект однажды уже 
отзывался из Думы, но к дора-
ботанному варианту у ведомств 
и участников рынка осталось 
столько вопросов, что в поста-
новлении Думы записаны на-
правления, по которым ее ново-
му созыву осенью предстоит ра-
ботать над этим документом — 
это сам по себе редкий случай.

15 июня Дума в первом чтении 
приняла законопроект о создании 
на базе ЦБ платформы ЗСК. Он пред-
полагает, что регулятор разделит 
всех клиентов банков по степени 
риска: низкий, средний и высокий.

Первоначальный вариант зако-
нопроекта вызвал массу замечаний 
(см. „Ъ“ от 17 февраля). Впрочем, 
и к новому варианту проекта у бан-
ковского сообщества имелись пре-
тензии, в частности, в своем отзыве 
на законопроект АБР предлагала го-
сорганам самостоятельно ограничи-
вать деятельность высокорискован-
ных юрлиц, а не перекладывать это 
на банки. По ЦБ, доля клиентов вы-
сокого уровня риска не превышает 
0,7% от общего числа субъектов пред-
принимательской деятельности, что 
составляет около 50 тыс. юрлиц (ЮЛ) 
и индивидуальных предпринимате-
лей (ИП). Предпочтительным пред-
ставляется применение процедуры 
принудительной ликвидации для та-
ких ЮЛ/ИП, говорилось в письме АБР.

По словам главы НСФР Андрея 
Емелина, при принятии этого зако-
нопроекта произошел «редкий слу-
чай — специально для нового соста-
ва Думы в постановление палаты 
внесены ключевые направления не-
обходимой доработки проекта». Со-
гласно им, необходимо законода-
тельно закрепить, что сервис ЗСК 
носит рекомендательно-информа-

ционный характер, а также устано-
вить определенный срок, на кото-
рый ограничивается деятельность 
клиента банка, признанного высо-
корискованным, и др.

В самом тексте проекта много не-
однозначных положений. Так, в от-
зыве правительства на него отме-
чается, что используемое понятие 
«подозрительные операции» следу-
ет скорректировать. Кроме того, там 
указано, что в законе предусмотрен 
ряд исключений, когда со счета юр-
лица с высоким уровнем риска мож-
но совершать операции, например, 
для выплаты зарплаты или уплаты 
налогов, правительство предлагает 
расширить этот перечень.

По словам Андрея Емелина, из-за 
обилия замечаний к проекту логич-
но, что его окончательное принятие 
перенесено на осень. «В первом ва-
рианте проекта основную претен-
зию вызывала норма о списании 
средств компаний из „красной“ ка-

тегории в пользу бюджета без суда. 
Из принятого варианта закона она 
исключена, но легче компаниям 
не станет — их средства будут без 
суда заморожены, и они смогут вер-
нуть свои деньги только через лик-
видацию»,— говорит он.

Для банков же, по словам Андрея 
Емелина, наиболее расходной нор-
мой остается обязанность проверять 
категорию риска не только каждо-
го клиента, но еще и его контраген-
та до совершения операции, что де-
лает процесс дороже и медленнее. 
«Многие формулировки проекта так-
же вызывают вопросы, например, 
„подозрительные операции“, к кото-
рым предлагается относить операции 
с любыми преступными целями,— 
говорит он.— Следовало бы наделить 
полномочиями ФНС совместно с ЦБ 
и Росфинмониторингом через суд 
ликвидировать организации, при-
частные к преступной деятельности».

По словам экспертов, в том, что та-
кой «сырой» проект принят в первом 
чтении, большую роль сыграл Банк 
России. Как рассказал вице-прези-
дент АБР Алексей Войлуков, суще-
ствует Общенациональный план 
действий, обеспечивающий восста-
новление занятости и рост экономи-
ки. В разделе 4.3 есть пункт 8, сни-
жение издержек хозяйствующих 
субъектов путем создания Банком 
России платформы ЗСК, и срок окон-
чания — декабрь 2021 года. «ЦБ не-
обходимо реализовать эту задачу 
в этом году»,— поясняет он.

В Банке России сообщили „Ъ“, что 
законопроект будет дорабатывать-
ся с участием заинтересованных 
сторон, в том числе с учетом пред-
ложений экспертного сообщества. 
«Ожидаем принятия законопроек-
та в окончательной редакции в на-
чале осенней сессии Госдумы в 2021 
году»,— заявили в ЦБ.

Максим Буйлов

Светофор поставили на паузу
Депутаты не дали ход платформе ЦБ  
по оценке подозрительных клиентов

Портфельные управляющие 
крупнейших  инвестиционных 
фондов верят в непродолжитель-
ный рост инфляции. Вместе с тем 
они не исключают того, что уже 
в ближайшие месяцы Федераль-
ная  резервная система США мо-
жет объявить о сокращении про-
граммы выкупа активов. В связи 
с этим управляющие продолжа-
ют  сокращать долю наличности 
в портфеле, увеличивая вложе-
ния в акции. В наибольшем выиг-
рыше оказались акции европей-
ских компаний, которые привле-
кают своей недооцененностью 
и высокой долей «компаний сто-
имости», которые  выигрывают 
от роста мировой экономики.

Июньский опрос портфельных 
управляющих, проведенный Bank 
of America (BofA), свидетельству-
ет о снижении инфляционных опа-
сений. В анкетировании приняли 
участие 224 управляющих, распоря-
жающихся активами на $667 млрд. 
По данным опроса, число респонден-
тов, заявивших, что инфляция являет-
ся ключевым риском с непредсказу-
емыми последствиями для мировой 
экономики, составило 30%, что на 5 
п. п. ниже показателя мая. При этом 
две трети опрошенных считают, что 
скачок инфляции в апреле—мае но-
сил временный характер.

Вместе с тем портфельные управля-
ющие не исключают того, что на фоне 
восстановления мировой экономики 
может начаться ужесточение денеж-
но-кредитной политики (ДКП) цент-
ральными банками. В частности, 63% 
управляющих считают, что ФРС в ав-
густе—сентябре объявит о сокраще-
нии объема выкупа активов. К тому 
же опрошенные в среднем ожидают 
сокращения инфраструктурной про-
граммы в США с $1,9 трлн до $1,6 трлн. 
«Сообщив в августе—сентябре о пара-
метрах сворачивания QE, ФРС вряд 
ли перейдет к осуществлению этого 
плана ранее 2022 года»,— считает гла-
ва аналитического департамента ГК 
«Регион» Валерий Вайсберг.

В таких условиях управляющие 
фондов продолжают активно инвес-
тировать. По данным BofA, средняя 
доля кэша сократилась за месяц с 4,1% 
до 3,9%, минимума с начала года. При 
этом инвесторы активно наращива-
ют вложения в наиболее рисковые 
активы. В июне число управляющих, 
в портфелях которых вес акций был 
выше индикативного уровня, на 61% 
превышал число тех, у кого он был 
ниже. Это на 7 п. п. выше показателя 
мая. «Этому способствовало снижение 
доходности по 10-летним US Treasur-
ies»,— указывает руководитель отдела 
управления акциями «Сбер Управле-
ние активами» Евгений Линчик. Бо-
лее того, волатильность фондового 
рынка уменьшилась до самого низко-
го уровня с начала пандемии в февра-
ле прошлого года, отмечает он.

Активнее всего управляющие на-
ращивают вложения в европейские 
активы. По данным опроса, количе-
ство управляющих, чьи инвестиции 
в акции европейских компаний были 
выше индикативного уровня, на 41% 
превзошло число тех, у кого эта доля 
была ниже. Так высоко показатель 
не поднимался три года. «Инвесторы 
ищут рынки более доходные, чем аме-
риканский, но при этом менее риско-
вые и волатильные, чем рынки стран 
с развивающейся экономикой. Европа 
в этом смысле золотая середина: тем-
пы вакцинации и восстановление эко-
номики высокие, при этом риски уме-
ренные»,— отмечает управляющий 
директор Accent Capital Андрей Богда-

нов. По словам Евгения Линчика, по-
мимо того что европейские акции де-
шевле американских и на этом рынке 
больше компаний стоимости, которые 
также показывают результаты лучше 
рынка в периоды ужесточения ДКП.

На российском рынке также до-
минируют циклические компании 
стоимости, но значительного прито-
ка инвестиций пока не наблюдается. 
По данным Emerging Portfolio Fund 
Research, за последние четыре неде-
ли глобальные инвесторы вывели 
из страновых фондов $17 млн против 
$29 млн месяцем ранее. По словам за-
местителя гендиректора УК ТФГ Рави-
ля Юсипова, привлекательность рос-
сийского рынка всегда определялась 
либо низкими мультипликаторами, 
либо высокой дивидендной доход-
ностью. «В настоящий момент конъ-
юнктура сырьевых рынков позволя-
ет повысить дивидендные выплаты, 
но рост процентных ставок, фискаль-
ной нагрузки и новые глобальные вы-
зовы для сырьевых компаний в виде 
ESG, глобальной смены потребитель-
ских парадигм, энергетической ре-
волюции убирают главный драйвер 
для инвестирования в российские ак-
ции»,— считает Равиль Юсипов. По его 
мнению, в ближайшие годы россий-
ским эмитентам придется доказывать 
инвестиционному сообществу, что но-
вые программы капитальных затрат 
будут эффективны и в будущем увели-
чат стоимость компаний в рамках но-
вой экономики.

Виталий Гайдаев

Инфляция обесценилась
Инвесторы ставят на рост мировой экономики

АО «Тулачермет» информирует о том, что 19.07.2021 г. в 10.00 по адресу: г. Тула, ул. Пржевальского, д. 2, 
конференц-зал состоятся общественные обсуждения в форме слушаний по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы по объекту «АО «Тулачермет». ТЭЦ-ПВС. Замена котла среднего давления. Проект и рабочая 
документация», содержащему материалы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности.

Мероприятие по данному объекту осуществляется с целью увеличения объемов и повышения надежности в 
обеспечении потребителей АО «Тулачермет» паром среднего давления.

Место расположения намечаемой деятельности – АО «Тулачермет», г. Тула, ул. Пржевальского, д. 2.
Заказчик объекта – АО «Тулачермет», г. Тула, ул. Пржевальского, д. 2. Проектировщик – АО ОЭС, г. Мо-

сква, Дербеневская набережная, д. 7, стр. 10, исполнитель ОВОС – ООО «СПЕЦГЕОЛОГОРАЗВЕДКА», г. Тула, 
ул. Михеева, д. 17.

Орган, ответственный за организацию и проведение общественных обсуждений АО «Тулачермет».
Документация и проект технического задания на проведение ОВОС намечаемой деятельности для ознакомле-

ния доступны в период с 16.06.2021 г. по 18.08.2021 г. по адресу: г. Тула, ул. Пржевальского, д. 2, АБК «Пожарная 
часть», к. 9.

Предложения и замечания в письменной форме принимаются с 16.06.2021 г. по 18.08.2021 г. по вышеуказан-
ному адресу.

На правах рекламы

Холдинг семьи Гуцериевых «Сафмар  финансовые 
инвестиции» часть средств от продажи своего 
НПФ направил на выплату долга перед ВТБ. В ре-
зультате задолженность сократилась до комфорт-
ного уровня — 15% от активов. Одновременно хол-
динг планирует проведение IPO лизинговой ком-
пании «Европлан» на сумму более 21 млрд руб. 
В случае проведения размещения у холдинга обра-
зуется положительная чистая денежная позиция, 
и часть средств он может направить на выкуп при-
вилегированных акций «Русснефти» у банка не-
профильных активов «Траст», полагают эксперты.

Структуры инвестиционного холдинга семьи Гуцери-
евых «Сафмар финансовые инвестиции» (СФИ) в июне 
выплатили своему кредитору — банку ВТБ — 7 млрд 
руб. Об этом сообщило агентство АКРА, начавшее рей-
тинговое покрытие СФИ. «В июне 2021 года было осу-
ществлено полное досрочное погашение долга Weridge 
Investments (4,6 млрд руб.— „Ъ“)», а также холдинг «осу-
ществил досрочное погашение в размере 2,4 млрд руб.», 
указало агентство.

• Холдинг «Сафмар финансовые инвестиции» объединяет 
лизинговую компанию «Европлан», НПФ «Моспромстрой-
фонд», 49% страховой компании ВСК, 87,5% кредитного бро-
кера «Директ Кредит», 10% ритейлера «М.Видео», 11,1% НК 
«Русснефть» и 51% облачного сервиса гейминга GFN.RU. Так-
же на балансе СФИ находятся два оператора выкупа — 
кипрские компании Weridge Investments и Barigton Holdings, 
которым принадлежит 48,5% холдинга.
По данным финансовой отчетности холдинга 

по РСБУ и оценкам „Ъ“, суммарный долг СФИ и Wer-
idge Investments перед ВТБ на начало 2021 года состав-
лял 22,5 млрд руб. Он был сформирован для buy back, 
а также выкупа у офшора Гуцериевых Ericaria Hold-
ings акций «М.Видео» (см. „Ъ“ от 11 января). Но «в 2021 
году СФИ продал свою долю в капитале НПФ „Сафмар“» 
(S&P оценивал сделку в 23–24 млрд руб., часть из кото-
рых была направлена на выкуп с баланса фонда ипотеч-
ных сертификатов участия и собственных акций, а так-
же на покупку долей в «Русснефти» и GFN.RU), и в июне 
«часть вырученных средств была направлена на до-

срочное погашение долга на уровне самой компании 
и на уровне Weridge Investments», пишет АКРА.

Таким образом, долг СФИ перед ВТБ сократился 
до 15,5 млрд руб. Расчеты „Ъ“ подтвердили в СФИ. «Отно-
шение общего долга к рыночной стоимости активов хол-
динга <…> находится на уровне около 15%»,— оценивают 
в АКРА, указывая на «невысокий уровень долговой на-
грузки». «Текущий уровень долга для нас комфортен с за-
пасом»,— говорят в СФИ.

Агентство указывает, что холдинг имеет несколько по-
тенциальных сделок «по продаже ряда инвестиций в вы-
сокой степени проработанности, что может позволить 
в срок исполнить все обязательства». Так, СФИ готовит IPO 
«Европлана» (см. „Ъ“ от 12 апреля), привлечение от кото-
рого, по данным Reuters, оценивается в $300 млн (около 
21,5 млрд руб.). Также, как ранее указывали источники „Ъ“, 
ведутся переговоры по продаже «Моспромстрой-фонда». 
При условии реализации указанных сделок и даже пол-
ного погашения долга холдинг сформирует положитель-
ную чистую денежную позицию более чем в 6 млрд руб.

Вместе с тем одним из активов семьи Гуцериевых, 
оставшихся на балансе банка непрофильных активов 
«Траст», являются привилегированные (66,1% от разме-
щенных) и обычные (3,6%) акции «Русснефти». Ранее пред-
правления «Траста» Александр Соколов заявлял «Интер-
факсу», что готовится к продаже префакций нефтяной 
компании в течение года. По его оценке, это «очень хоро-
ший финансовый инструмент», доходность по которому 
«минимум 6% годовых в валюте».

«Вполне возможно, что частично полученные средства 
будут направлены холдингом на выкуп префов у „Траста“, 
по крайней мере это выглядело был логичным шагом для 
максимизации платежей для своих акционеров»,— счита-
ет стратег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. Впрочем, по его 
словам, исходя из той стоимости, которую ранее банк про-
сил за них, выкупить самостоятельно весь объем у СФИ 
не получится. «Поэтому если все-таки подобная сделка со-
стоится, то к ней могут быть привлечены и другие инвесто-
ры»,— отмечает эксперт. СФИ не комментирует свои планы 
по инвестполитике, в «Трасте» отказались от комментариев.

Илья Усов

«Сафмар» подчистил долги
Продажа НПФ помогла снизить нагрузку на холдинг

Банки будут 
концентрировать свое 

внимание только на группе, 
которая обладает 
признаками риска, 

на анализе деятельности 
клиента с потенциально 
более высокими рисками

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

на съезде лидеров «Опоры России»  
3 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А
КАК МЕНЯЛИСЬ ИНТЕРЕСЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ ИНВЕСТОРОВ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

«Русал» готовится продать часть 
своего пакета в «Норникеле» 
в ходе проводимого ГМК обрат
ного выкупа объемом $2 млрд, 
чтобы высвободить средства 
на масштабную инвестицион
ную программу. Сейчас «Русал» 
владеет 27,8% в ГМК — насколь
ко сократится эта доля, зави
сит от того, кто еще из акционе
ров ГМК решит продать акции. 
В «Русале» ожидают, что в лю
бом случае сохранят блокирую
щий пакет. По оценкам анали
тиков, если крупнейший акци
онер «Норникеля» «Интеррос» 
не будет участвовать в buyback, 
то «Русал» может продать акции 
на сумму до $1,1 млрд.

«Русал» первым из крупных акци-
онеров «Норникеля» заявил о готов-
ности участвовать в buyback компа-
нии и предъявил к выкупу весь свой 
пакет. Доля «Русала» в ГМК составля-
ет 27,8%, у «Интерроса» Владимира 
Потанина — 34%, у Crispian Романа 
Абрамовича и Александра Абрамо-
ва — 4,2% акций. Согласно услови-
ям buyback, выкуп осуществляет-
ся по цене в 27,7 тыс. руб. за акцию, 
а его общий размер не может превы-
шать $2 млрд (3,4% уставного капи-
тала). Если объем заявок превышает 
эту сумму, то они удовлетворяются 
пропорционально. Таким образом, 
«Русал», предъявив все свои акции 
к выкупу, старается максимизиро-
вать свою долю в buyback. «“Русал“ — 
стратегический инвестор в „Норни-
келе“, поэтому компания стремится 
максимизировать доход от этой ин-
вестиции» — так пояснил подход 
компании ее замгендиректора Мак-
сим Полетаев.

Заявки от акционеров принима-
ются до 18 июня, а сам выкуп дол-
жен быть осуществлен до конца 
года. После buyback выкупленные 
акции будут большей частью пога-
шены, что частично компенсиру-
ет снижение долей тех акционеров, 
что участвовали в выкупе. В «Руса-

ле», по словам Максима Полетаева, 
ожидают, что после погашение вы-
купаемых акций доля «Русала» не 
опустится ниже 25% плюс 1 акции.

Но вполне вероятно, что доля «Ру-
сала» все же сократится, поскольку 
«Интеррос» пока не сообщал о своем 
намерении участвовать в buyback. 
Такой размен может быть частью 
более широкого соглашения меж-
ду ключевыми акционерами ГМК, 
некоторые аспекты которого стали 
известны в марте. Так, «Интеррос» 
и «Русал» договорились о выделении 

перспективного Быстринского ГОКа 
в пользу всех акционеров ГМК, с тем 
чтобы «Интеррос» приобрел долю 
«Русала» в нем за $570 млн. Тогда же 
было объявлено и о проведении buy-
back. Фактически речь идет о поиске 
способов, как компенсировать «Руса-
лу» снижение дивидендов «Норни-
келя» в связи с тем, что ГМК решила 
увеличить инвестиционную про-
грамму после ряда серьезных ава-
рий на своих объектах (см. „Ъ“ от 30 
марта). «В этом году по предложению 
менеджмента „Норникеля“ были со-
кращены итоговые дивиденды ком-
пании за 2020 год. Однако благодаря 
выкупу акций сумма распределен-
ных между акционерами „Норнике-
ля“ средств будет близка к дивиденд-
ным выплатам за 2019 год»,— заявил 
Максим Полетаев.

«Русал» объясняет свое учас-
тие в buyback необходимостью фи-
нансирования собственной инвес-
тпрограммы. В частности, компания 
достраивает Тайшетский алюмини-
евый завод, также готовится к пе-
рестройке Красноярского, Иркут-

ского, Новокузнецкого и Братского 
алюминиевых заводов, что потребу-
ет $5 млрд (см. „Ъ“ от 17 мая). Максим 
Полетаев не исключил, что часть 
средств будет направлена на пога-
шение долга перед Сбербанком.

Без одобрения банка «Русал» не 
смог бы принять участие в buyback, 
поскольку большая часть пакета — 
25% плюс 1 акция — находится в за-
логе. Но 7 июня компания и Сбер-
банк подписали дополнительное 
соглашение, согласно которому за-
лог будет снят на время buyback. Так, 
согласно материалам En+, основно-
го акционера «Русала», Сбербанк 
снимет обременение с 39,561 млн 
акций ГМК (25% от уставного капита-
ла), но не позднее 9 июля в залог вер-
нутся 38,413 млн. К 2022 году доля 
заложенных акций должна будет 
восстановиться до 25% плюс 1 акции 
(за счет погашения бумаг, выкуплен-
ных по buyback). Исходя из этой ин-
формации, можно предположить, 
что «Русал» продаст 1,15 млн акций 
ГМК, которые по текущему курсу 
стоят $441 млн.

Василий Сучков из «Велес Капита-
ла» полагает, что если заявка «Русала» 
на продажу 1,15 млн акций будет вы-
полнена полностью, то после гаше-
ния акций доля «Русала» в «Норнике-
ле» даже немного увеличится — до 
27,9%. Однако, напоминает аналитик, 
возможна переподписка, и тогда «Ру-
салу» удастся продать бумаги на сум-
му менее $450 млн.

Аналитики «ВТБ Капитала» ис-
ходят в своих оценках из других 
предпосылок. Они предполагают, 
что «Интеррос» не будет участво-
вать в программе обратного выку-
па, Crispian предъявит к выкупу всю 
свою долю, а миноритарные акцио-
неры — половину своих акций. В та-
ком случае на «Русал» может прий-
тись большая часть программы 
buyback — около $1,1 млрд, или 10% 
текущей капитализации алюминие-
вой компании.

Евгений Зайнуллин

«Русал» готов снизить  
долю в «Норникеле»
Компания предъявила к выкупу весь пакет акций

Ирак объявил о собственной 
программе по строительству 
АЭС на 11 ГВт до 2030 года. Баг
дад ведет переговоры с Росси
ей, США, Францией и Китаем 
и надеется подписать контракт 
на $40 млрд до конца года. Рос
сия — предпочтительный парт
нер, а желательная схема фи
нансирования  предполагает 
межгосударственный кредит 
на 20 лет, заявляют регулято
ры Ирака. В «Росатоме» пока 
лишь осторожно говорят о «ди
алоге с иракскими партнера
ми». Найти подрядчика будет 
непросто, предупреждают ана
литики, учитывая нестабиль
ную политическую ситуацию 
в Ираке, проблемы с безопас
ностью и сложности с возвра
том инвестиций.

Ирак официально объявил об 
амбициозных планах строительст-
ва атомной генерации: до 2030 года 
страна хочет построить восемь бло-
ков общей мощностью 11 ГВт для 
покрытия энергодефицита, сниже-
ния выбросов СО2 и решения про-
блем с нехваткой воды с помощью 
опреснения. При этом глава ирак-
ского управления по регулирова-
нию радиоактивных источников 
Камаль Латыф 15 июня заявил «РИА 
Новости», что основным подрядчи-
ком может выступить «Росатом».

«„Росатом“ является компанией, 
которая займется реализацией про-
екта, а не какая-либо другая»,— ска-
зал он (цитата по «РИА Новости»). 
Господин Латыф также уточнил, что 
«совсем не обязательно, что все ре-
акторы будут построены в эти вре-
менные рамки». При этом число 
энергоблоков может и увеличить-
ся. В интервью агентству AFP Ка-
маль Латыф уточнил, что республи-

ка ведет переговоры также с США, 
Францией, Южной Кореей и Кита-
ем. Подписать контракт надеются 
до конца года.

По данным Bloomberg, стоимость 
строительства АЭС составит $40 млрд 
(по $5 млрд за блок). Южнокорейская 
Kepco не подтверждала какие-либо 
переговоры с Ираком.

В «Росатоме» осторожно про-
комментировали заявление гла-
вы регулятора Ирака. «В рамках 
диалога с иракскими партнера-
ми по атомной тематике обсужда-
ется вся повестка возможного 
сотрудничества — и энергетиче-
ские, и неэнергетические приме-
нения ядерных технологий в мир-
ных целях. Параллельно ведется 
работа над формированием нор-
мативно-правовой базы такого 
взаимодействия»,— заявили в го-
скорпорации.

Вопрос энергодефицита остро 
стоит в Ираке не первый год: в стра-
не постоянно растет спрос и проис-
ходят перебои с электроснабжени-
ем. Производство составляет около 
17 ГВт, а пиковое потребление ле-
том может достигать 27 ГВт. Часть 
электроэнергии Ирак импортиру-
ет из Ирана.

Одна из главных сложностей для 
Ирака, чей бюджет почти исклю-
чительно зависит от поступлений 
от экспорта нефти,— финансиро-
вание строительства АЭС. Самый 
приемлемый вариант — межгосу-
дарственный кредит с погашением 
в течение 20 лет после запуска АЭС. 
По схожей схеме Россия финансиру-
ет строительство четырехблочной 
АЭС «Эд-Дабаа» в Египте на реакто-
рах ВВЭР-1200 (блоки по 1,2 ГВт). Об-
щая стоимость — $30 млрд, из этой 
суммы $25 млрд составляет россий-
ский кредит.

В связи со сложной политиче-
ской обстановкой внутри Ира-
ка, проблемами с безопасностью 
и низкой платежеспособностью 
страны предлагаемый контракт 
может оказаться не слишком при-
влекательным для западных под-
рядчиков. У Ирака множество вну-
тренних и внешних политических 
проблем, говорит директор Фонда 
национальной энергетической без-
опасности Константин Симонов. 
«Встанет вопрос возврата инвести-
ций: в Ираке нет внутренних пла-
тежеспособных потребителей, по-
тенциал экспорта электроэнергии 
также отсутствует в силу геополи-
тических сложностей. В стране фак-
тически нет единой власти, а за 20 
лет политическая ситуация может 
измениться еще несколько раз»,— 
подчеркивает эксперт. Другая про-
блема — обеспечение безопасно-
сти строящихся и запущенных 
объектов в ситуации перманентно-
го гражданского конфликта на этой 
территории, замечает Константин 
Симонов.

Обеспечение защищенности 
атомных электростанций и связан-
ной инфраструктуры в иракских 
условиях будет большим вызовом, 
соглашается консультант ПИР-Цен-
тра Андрей Баклицкий. По его мне-
нию, строительство АЭС в Ираке не 
несет больших рисков в сфере ядер-
ного нераспространения. «Легко-
водные реакторы, которые строит 
„Росатом“, плохо подходят для нара-
ботки оружейного плутония. Россия 
практически единственная страна, 
которая забирает обратно постав-
ленное ядерное топливо после его 
отработки, что еще больше снижа-
ет угрозу его использования в воен-
ных целях»,— считает аналитик.

Полина Смертина

Ирак ведет переговоры  
энергично 
Багдад просит Москву построить четыре АЭС за $40 млрд

Завершение многолетнего спора 
США и ЕС о субсидиях для своих 
авиапроизводителей выглядит 
прежде всего политическим ре
шением, отмечают опрошенные 
„Ъ“ эксперты. Обоюдная отмена 
пошлин позволит облегчить по
ложение как Airbus, так и в осо
бенности Boeing, учитывая про
блемы его флагманской моде
ли 737 MAX. В то же время амери
канская администрация назва
ла главной целью соглашения 
противодействие зарождающей
ся гражданской авиапромыш
ленности Китая.

США и ЕС завершили дливший-
ся почти 17 лет спор о субсидиях 
для производителей самолетов Boe-
ing и Airbus. Представитель США на 
торговых переговорах Кэтрин Тай, 
сопровождавшая президента Джо 
Байдена на проходившем в Брюссе-
ле саммите США—ЕС, заявила, что 
стороны на пять лет отменили вза-
имные пошлины. Госпожа Тай уточ-
нила, что соглашения могут быть пе-
ресмотрены, «если американские 
компании не смогут честно конку-
рировать с европейскими».

Противостояние началось в 2004 
году, когда США обвинили ЕС в вы-
делении Airbus госсубсидий. ЕС вы-
ступил с зеркальными обвинения-
ми о поддержке Boeing со стороны 
Вашингтона. В 2019 году панель ар-
битров ВТО признала факт наруше-
ния в случае Airbus, после чего США 
установили компенсирующие пош-
лины на товары из ЕС на сумму до 
$7,5 млрд. Год спустя аналогичное ре-
шение было принято в пользу ЕС по 
делу Boeing, что позволило ЕС ввес-
ти пошлины на сумму до $4 млрд. По 
данным Еврокомиссии, всего компа-
нии США и ЕС за время конфликта 
заплатили пошлин на $3,3 млрд.

Обе стороны заявили, что будут 
работать вместе над устранением 
«нерыночной практики третьих сто-
рон, которая может нанести ущерб 
нашим крупным секторам граждан-
ской авиации». Речь идет о Китае, чьи 
«нерыночные практики», по мнению 

Джо Байдена, дают китайским авиа-
производителям несправедливое 
преимущество (см. также стр. 6).

Было бы преувеличением объяс-
нять нынешнее «перемирие» тем, 
что два производителя договори-
лись «не убивать» друг друга на фоне 
борьбы с сильным конкурентом, от-
мечает Федор Борисов из Институ-
та экономики транспорта ВШЭ. По 
его мнению, Китай не станет серь-
езным конкурентом для междуна-
родных авиапроизводителей в бли-
жайшие годы. «Эта история носит 
скорее политический, но не эконо-
мический характер: чтобы США мо-
гли лишний раз послать китайцам 
сигнал о готовности объединиться 
против них с европейцами,— счи-
тает господин Борисов.— На сегод-
ня китайские производители на 
рынке не присутствуют и нескоро 
там окажутся, будучи интересны ис-
ключительно внутренним заказчи-
кам». Эксперт также подчеркивает, 
что противостояние было одинако-
во невыгодно для производителей 
как США, так и ЕС.

Сделка выглядит более выгодной 
для США, считает исполнительный 

директор «Авиапорта» Олег Пантеле-
ев. «Boeing испытает гораздо более 
существенное облегчение в резуль-
тате отмены пошлин, чем Airbus»,— 
считает он, напоминая о кризисе, 
в котором находится американский 
производитель из-за дефектов моде-
ли 737 MAX. По мнению эксперта, бо-
лее принципиален вопрос, насколь-
ко длительным и всеобъемлющим 
окажется «перемирие». «Boeing сто-
ит на пороге запуска модели 797, 
и производители заинтересованы 
в возможности поддержать програм-
му за счет федеральных средств. Но 
и европейцы будут равно нуждаться 
в субсидиях в ситуации, когда китай-
цы начнут играть не по правилам»,— 
прогнозирует господин Пантелеев.

Он полагает, что у китайского ави-
апрома есть важные предпосылки 
для успеха: внутренний рынок авиа-
перевозок в КНР — один из крупней-
ших в мире и опережает американ-
ский по темпам роста. «Пока у Китая 
нет действительно успешных про-
ектов, ARJ21 Xiangfeng (региональ-
ный пассажирский самолет.— „Ъ“) 
эксплуатируется исключительно на 
внутреннем рынке. Но все понима-
ют, что Китай способен предложить 
конкурентоспособный продукт уже 
в ближайшие годы»,— подчеркива-
ет господин Пантелеев, упоминая, 
в частности, проект C919.

Стратегия экспансии китайских 
самолетов на Запад схожа с развити-
ем автопрома, проводит аналогию 
гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий. «В Европе 10–
15 лет назад китайские автомобили 
не сертифицировали, и к ним отно-
сились скептически, как к красивой 
одноразовой машине. Тогда они на-
чали поставлять на внешний рынок 
большие объемы, чем на внутрен-
ний, и, набив тем самым руку, вырва-
лись в лидеры»,— говорит он. Круп-
нейшими заказчиками китайских 
самолетов, по мнению аналитика, 
могут стать рынки Африки, Латин-
ской Америки, а также Юго-Восточ-
ная и Средняя Азия.

Айгуль Абдуллина

Китайное соглашение
Спор о субсидиях для Boeing и Airbus  
завершился перед лицом угрозы с третьей стороны

Мы также договорились 
работать вместе,  

чтобы бросить вызов 
и противодействовать 

нерыночным практикам 
Китая в (авиапромыш
ленном.— „Ъ“) секторе, 

которые дают китайским 
компаниям несправедливое 

преимущество
Джозеф Байден,

президент США, 15 июня

Ц И Т А Т А

2 млрд долларов
составит объем  
обратного выкупа  
акций «Норникеля»
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Специализирующаяся на 
произ водстве и доставке гото-
вых блюд компания «Много ло-
сося», о покупке которой весной 
этого года объявила X5 Group, 
планирует экспансию в дру-
гие регионы России. Первым 
городом вне столичного реги-
она и Ростова-на-Дону выбран 
Санкт-Петербург, где может 
быть открыто до 20 dark kitchen 
этого проекта. Развитию может 
помешать высокая конкурен-
ция на этом рынке, предупре-
ждают конкуренты.

О том, что X5 Group (сети «Пяте-
рочка», «Перекресток» и «Карусель») 
выведет свою сеть dark kitchen «Мно-
го лосося» на рынок Санкт-Петербур-
га, сообщил источник „Ъ“ на рын-
ке общепита. Сооснователь проекта 
Александр Мутовин подтвердил, что 
до конца 2021 года планируется 

построить в Петербурге несколь-
ко таких объектов площадью 80–
150 кв. м каждый.

• Проект «Много лосося», специали-
зирующийся на доставке готовой 
еды из собственных dark kitchen, 
основан в 2018 году выходцем из Uber 
и «Яндекс.Такси» Яковом Менделее-
вым и бывшим топ-менеджером 
ГМК «Норильский никель» Александ-
ром Мутовиным. Весной 2021 года 
X5 Group объявила о покупке 100% 
«Много лосося». Сейчас управляет 
25 объектами в Москве, Подмосковье 
и по франшизе в Ростове-на-Дону. 
По итогам 2020 года выручка компа-
нии составила 176,8 млн руб., чи-
стый убыток — 32,3 млн руб.
Кроме продукции «Много лосо-

ся» dark kitchen в Петербурге бу-
дут доставлять продукцию других 
брендов, входящих в этот проект, 
отмечает господин Мутовин. Речь 

идет о готовых блюдах под марка-
ми «10 идеальных пицц», «Роллы 
№1» и японской кухни Yaji. Решение 
об экспансии в Петербург самосто-
ятельно, за счет франчайзинга или 
комбинированно будет принято до 
конца этого года, добавляет он.

На начальном этапе «Много ло-
сося» может открыть в городе до 20 
dark kitchen, предполагает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Исполнительный ди-
ректор Restcon Андрей Петраков по-
лагает, что у «Много лосося» не долж-
но возникнуть проблем с поиском 
подходящих помещений, даже не-
смотря на кризис. Он оценивает за-
траты на создание подобных точек 
минимум в $1,5 тыс. за 1 кв. м. Таким 
образом, один dark kitchen площа-
дью 150 кв. м может стоить $225 тыс., 
или 16,2 млн руб. по текущему курсу.

У X5 есть возможность использо-
вать свою экосистему, включая сер-
вис доставки «Около», что может об-
легчить выход на конкурентный 
рынок Петербурга, уверен Михаил 
Бурмистров. Планируется, что на 
первом этапе дистрибуция будет ор-
ганизована через собственное при-
ложение и агрегаторы доставки, по-
ясняет Александр Мутовин. Работа 
через сторонние сервисы, такие как 
«Яндекс.Еда» и Delivery Club, не обес-
печивает желаемого финансового 
результата из-за высокой комиссии, 

которая съедает всю маржу, поясня-
ет господин Бурмистров.

В Петербурге количество силь-
ных локальных рестораторов, име-
ющих свои dark kitchen, несколько 
выше, чем в любом другом городе 
России, предупреждают в Delivery 
Club. Речь идет о сервисах «Достаев-
ский» и «2Берега». В «Достаевском» 
на запрос „Ъ“ не ответили. Связаться 
с сетью «2Берега» не удалось. Но доля 
этих компаний снижается: по оцен-
кам господина Бурмистрова, два 
этих бренда сейчас контролируют 
не более 30% рынка доставки, хотя 
несколько лет назад у них было 60%.

Стоимость блюд у «Много лосося» 
несколько выше средней, призна-
ют в Delivery Club. Так, цена за полке 
начинается от 550 руб., пиццы — от 
400 руб., роллов — от 160 руб., ука-
зано на сайте проекта. «Но рынок до-
ставки быстро растет, потребитель 
меняется — для новых проектов еще 
точно есть место»,— не сомневается 
представитель Delivery Club.

В перспективе X5 может выве-
сти проект «Много лосося» во все 
города-миллионники, рассужда-
ет Михаил Бурмистров. Кроме Пе-
тербурга, Москвы и области агрега-
тор доставки X5 с весны этого года 
начал работать в Воронеже, Ниж-
нем Новгороде, Казани, Краснодаре 
и Ростове-на-Дону.

Никита Щуренков

X5 накроет Петербург «черными кухнями»
Сеть dark kitchen «Много лосося» выходит за пределы Москвы

Сеть магазинов одежды Kiabi, входящая 
вместе с Auchan и Leroy Merlin в холдинг 
французской семьи Мюлье, может запу-
стить франшизу в России. Теоретически это 
может позволить почти вдвое увеличить ко-
личество точек в стране в этом году. Но из-за 
кризиса спрос на франшизы fashion-сетей 
сильно пострадал, а потребители предпочи-
тают экономить на одежде и переходят на 
онлайн-площадки, указывают эксперты.

Входящая в холдинг семьи Мюлье (сети 
Auchan, Leroy Merlin, Decathlon, Green Light, Mon-
dial Carpet) одежная сеть Kiabi планирует разви-
ваться в России по франшизе. Об этом рассказал 
источник „Ъ“ на рынке. По его словам, компания 
пока разрабатывает модель франшизы для потен-
циальных партнеров. В Kiabi к вечеру вторника на 
вопросы „Ъ“ не ответили.

• Kiabi основана в 1978 году. Специализируется 
на продаже недорогой мужской, женской и детской 
одежды. Управляет около 500 магазинами в 18 стра-
нах. В России работает с 2008 года, включает около 
20 точек в Москве, Санкт-Петербурге, Краснодаре, 
Тольятти, Уфе, Самаре, Воронеже и Казани. В 2020 
году выручка управляющей сетью в стране ООО «Ке-
руска» снизилась на 44,2%, до 3,2 млрд руб., чистый 
убыток составил 667,45 млн руб.
Это не первая попытка французского бренда 

развиваться на российском рынке с помощью 

франчайзинга, указывает партнер One Story Оль-
га Сумишевская. По ее словам, Kiabi активно ис-
пользовала этот способ экспансии в европейских 
странах, однако в 2009 году их единственный 
российский партнер в Новосибирске столкнулся 
с финансовыми проблемами на фоне вызванного 
кризисом обвала рубля и в итоге остановил свою 
деятельность. «Сеть позиционирует себя как дис-
каунтер, и для того чтобы оставаться в своем сег-
менте на рынке со слабой валютой, им пришлось 
заниматься развитием и управлением сети само-
стоятельно»,— объясняет госпожа Сумишевская.

По оценкам гендиректора «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, при качественной прора-
ботке пакета и привлекательных условиях Kia-
bi сможет в этом году договориться об открытии 
до 15 магазинов по франшизе, а в среднесрочной 
перспективе выйти на темпы открытия до трех та-
ких точек в месяц. Как отмечает господин Бурми-
стров, вряд ли Kiabi удастся найти крупных реги-
ональных партнеров, вероятнее всего, компания 
будет работать с локальными операторами, ко-
торые будут развивать несколько магазинов. По 
его словам, ценовая политика бренда позволяет 
конкурировать с онлайн-платформами и при пра-
вильном выборе локации магазины Kiabi могут 
работать как в небольших городах, где офлайн-ри-
тейл не так развит, так и в торговых центрах в горо-
дах с населением несколько сотен тысяч человек.

Эксперт портала Franshiza.ru Анна Рождест-
венская называет одежный ритейл одним из са-
мых пострадавших сегментов от кризиса, выз-
ванного ограничениями в связи с пандемией 
COVID-19. По ее словам, спрос на такие франшизы 
в первом квартале этого года упал на 32% по срав-
нению с тем же периодом в 2019 году. Большинст-
во одежных сетей перешли в режим пассивного 
развития и продвижения франшиз, сместив ак-
цент на онлайн-каналы дистрибуции, указывает 
эксперт. В развивающихся с помощью франшизы 
компаниях S.Oliver и Melon Fashion Group (сети 
Zarina, Befree, Love Republic и Sela) комментарии 
не предоставили.

Гендиректор Fashion Consulting Group Анна 
Лебсак-Клейманс напоминает, что потребители 
в России сокращают расходы на одежду, и мно-
гие предпочитают покупать товары через он-
лайн-площадки, что может отрицательно ска-
заться на рентабельности классических точек. 
Среди основных опасений инвесторов, рас-
сматривающих открытие магазина одежды по 
франшизе, госпожа Лебсак-Клейманс называет 
непрогнозируемую ситуацию с торговыми цен-
трами из-за пандемии. По ее мнению, в текущих 
условиях Kiabi, скорее всего, будет искать опыт-
ных региональных партнеров с солидным набо-
ром брендов.

Никита Щуренков

Гардероб расширяют для партнеров
Одежная сеть Kiabi может запустить франшизу
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Новые ограничительные меры 
властей, призванные противо-
действовать вспышке заболева-
емости COVID-19 в Москве и Пе-
тербурге, вызывают беспокой-
ство представителей туринду-
стрии. Участники рынка с тре-
вогой думают о возможной от-
мене предстоящих массовых 
мероприятий, таких, как празд-
ник «Алые паруса» в Петербур-
ге, и рассчитывают на оживле-
ние рынка за счет программы 
«школьного кэшбэка».

Новые ограничительные меры 
могут привести к снижению тури-
стического потока в Москву и Петер-
бург, рассказали опрошенные „Ъ“ 
участники туррынка. Исполнитель-
ный директор Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Майя Ломид-
зе уверена, что активность поездок 
туристов в Москву и Петербург сей-
час снизится, но оценить масштаб 
затрудняется. Основатель Ivashkev-
ich Hospitality Станислав Ивашкевич 
ждет снижения загрузки московских 
отелей на этой неделе на 15–30% на 
фоне сокращения числа деловых по-
ездок. Первые сигналы уже начали 
поступать. Так, гендиректор туропе-
ратора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
говорит, что 15 июня семь его клиен-
тов аннулировали запланированные 
туры в Москву, новых бронирова-
ний, по его словам, не было, в то вре-
мя как обычно ежедневно поступает 

несколько десятков заявок. О первых 
случаях отмены рассказывает и ген-
директор компании «Тари тур» Мари-
на Левченко, уточняя, что речь идет 
о турах на ближайшие выходные.

• О новых связанных с ростом забо-
леваемости COVID-19 ограничениях 
власти Москвы объявили 12 июня: 
на этой неделе в торгцентрах горо-
да запрещена работа фудкортов 
и игровых комнат, рестораны 
не принимают гостей по ночам, за-
крыт зоопарк, запрещено пользо-
ваться объектами городской инфра-
структуры в парках. В Петербурге 
с 17 июня также не будут рабо-
тать фудкорты, сократится время 
работы заведений общепита, а зре-

лищно-развлекательные мероприя-
тия будут отменены.
Госпожа Левченко поясняет, что 

напрямую введенные ограничения 
пока не влияют на туристов: они 
по-прежнему могут посещать му-
зеи и рестораны. Обеспокоенность 
бизнеса, по словам эксперта, вы-
зывают перспективы массовых ме-
роприятий в Петербурге, которые 
традиционно привлекают большое 
число гостей, в частности праздни-
ка «Алые паруса» (25–27 июня). Она 
не исключает, что в случае его отме-
ны бизнес столкнется с массовой от-
меной туров. «Учитывая, что брони-
рования на июнь были сделаны по 
программе туристического кэшбэ-
ка, их перенос создаст дополнитель-
ные сложности»,— рассуждает она. 
Представитель туроператора «Але-
ан» Лариса Аханова добавляет, что 
падение спроса может коснуться ко-
ротких туров на выходные, в то вре-
мя как длинные путешествия тури-
сты вряд ли будут отменять.

Экскурсионным туристическим 
поездкам пока не удалось восстано-
виться после прошлогоднего спада. 
По предварительным оценкам АТОР, 
поток российских туристов в Москву 
и Петербург в июне в полтора раза 
ниже показателей 2019 года. Падение 
потока заметно и на других экскурси-
онных направлениях. Майя Ломид-
зе связывает это с комплексом фак-
торов: страхом заразиться COVID-19, 

постоянно меняющимися условиями 
посещения музеев и других объектов 
и дополнительными ограничения-
ми. Она приводит в пример Иванов-
скую область: по решению местных 
властей при въезде туристов просят 
предъявить сертификат о вакцина-
ции, справку о наличии антител или 
сделанный не более трех дней на-
зад ПЦР-тест. «Города региона входи-
ли в большинство круизных маршру-
тов»,— поясняет госпожа Ломидзе.

Сергей Ромашкин добавляет, что 
негативно влияет на московский 
рынок отсутствие организован-
ных групп школьников, которых на 
фоне пандемии не вывозят за пре-
делы домашнего региона. Эксперт 
предполагает, что активность тури-
стов может поддержать программа 
туристического кэшбэка для отды-
ха молодежи и школьников, которая 
должна стартовать в июле. Сделать 
в ней ставку пока планируется имен-
но на познавательные поездки — как 
следует из письма, разосланного Ро-
стуризмом туроператорам, сформи-
рованные продукты должны вклю-
чать как минимум одну экскурсию 
в день. Аналогичная мера стимули-
рования спроса уже привела к рез-
кому повышению заполняемости 
российских курортов: по оценкам 
господина Ромашкина, в июне по-
ток туристов на них оказался на 50% 
выше, чем в 2019 году.

Александра Мерцалова

Туроператоры ставят на паруса
Рынок Москвы и Петербурга опасается отмены массовых мероприятий

Подведомственный Роском-
надзору Главный радиоча-
стотный центр (ГРЧЦ) пред-
ложил ужесточить доступ 
к порнографии в интер-
нете. Такой контент следу-
ет разделить на «незакон-
ный» и «не запрещенный за-
коном» и открыть доступ к по-
следнему только совершен-
нолетним. Подтверждать воз-
раст по замыслу ГРЧЦ нужно 
через портал госуслуг. Экспер-
ты считают предложения не-
эффективными.

„Ъ“ изучил исследование Науч-
но-технического центра (НТЦ) ГРЧЦ 
о регулировании распространения 
порнографии в интернете и между-
народном опыте ограничения несо-
вершеннолетних от ее просмотра. 
Авторы составили ряд рекоменда-
ций для России.

Они предложили разделить пор-
нографию на два типа: «не запре-
щенная законом» и «незаконная». 
К последней авторы исследова-
ния отнесли детскую порнографию 
и «явно оскорбительную», такую 
как изнасилования. «Не запрещен-
ную законом» порнографию ав-
торы определяют как материалы, 
представляемые в виде «натурали-
стических изображений или опи-
саний половых органов совершен-
нолетнего человека и/или полового 
сношения либо сопоставимого с по-
ловым сношением действия сексу-
ального характера с участием совер-
шеннолетних людей с их согласия». 
Как поступать с «незаконной» пор-
нографией, НТЦ ГРЧЦ не уточняет, 
а просмотр «незапрещенной» пред-
лагается сделать возможным для 
совершеннолетних граждан. Сре-
ди вариантов реализации возраст-
ного ценза авторы исследования 
указали разработку порносайтами 
системы верификации пользовате-
лей либо вход через государствен-
ную систему идентификации гра-
ждан ЕСИА (она используется на 
сайте госуслуг).

Фильтровать порнографиче-
ский трафик НТЦ ГРЧЦ предлагает 
по умолчанию с помощью обору-
дования на сетях операторов, обя-
зательного к установке. По замы-
слу авторов исследования доступ 
должен быть ограничен до тех пор, 
пока пользователь не подтвердит 
свой возраст. Отдельно предлагает-
ся рассмотреть обязательную филь-
трацию порнотрафика на сетях опе-
раторов в школах и детских садах. 
В этой части авторы опираются на 
американский опыт: там порно-
графия легализована и защищает-
ся Первой поправкой, гарантиру-
ющей свободу слова. Исключение 
в США составляют детская порно-
графия и порнография, «имеющая 

непристойный характер», указано 
в исследовании.

«Наша главная задача — обезопа-
сить детей от деструктивного кон-
тента»,— говорит и. о. руководи-
теля Научно-технического центра 
ГРЧЦ Роман Коросташов. Использо-
вание ЕСИА с этой целью приори-
тетно, так как именно эта система 
обладает юридической значимо-
стью, добавил он. В Роскомнадзоре 
не ответили на запрос.

Изготовление и оборот любой 
порнографии запрещены по ст. 242 
УК РФ, но мера фактически не рабо-
тает в отличие от ст. 242.1, которая 
предусматривает вовлечение несо-
вершеннолетних, отмечает парт-
нер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов. Закон 
не запрещает частный просмотр 
любой порнографии, напоминает 
партнер группы «Гречкин и партне-
ры» Тимур Алиев.

Опрошенные „Ъ“ операторы свя-
зи отказались от комментариев. Со-
беседник на этом рынке напомнил, 
что на сетях уже работают техниче-
ские средства противодействия уг-
розам (ТСПУ), которые фильтруют 
противоправный контент в рамках 
закона о «суверенном рунете». Такие 
ТСПУ можно использовать для огра-
ничения доступа к порноконтенту, 
но эффективность будет нулевой, 
предупреждает гендиректор Инсти-
тута исследований интернета Карен 
Казарян: «Порнографии в интернете 
вагон, не получится все контролиро-
вать». Действующее законодатель-
ство уже располагает механизмами 
для борьбы с порнографией в ин-
тернете, но заблокировать всю ее 
сложно: порносайтов великое мно-
жество, и они могут быть перенесе-
ны на другие адреса, подтверждает 
Тимур Алиев. В случае блокировки 
у пользователей останутся серви-
сы VPN, успешно работающие в Рос-
сии, говорит интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев. По его сло-
вам, сейчас подобные инструменты 
внедряются и на уровне больших 
корпораций, например Apple: «В та-
ком случае в контур регулирования 
придется включать и иностранные 
корпорации».

Наконец, вопросы у экспертов 
вызвал предлагаемый способ под-
тверждения возраста. «Верифика-
ция на порносайтах через услов-
ные „Госуслуги“ — вполне рабочая 
схема, но сомневаюсь, что на это ре-
шатся многие сайты»,— рассужда-
ет Карен Казарян. Вряд ли и пользо-
ватели обрадуются такой новелле, 
скептичен основатель LiveInternet 
и экс-советник президента Герман 
Клименко.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев,  
Валерия Лебедева

Видимость  
интимных госуслуг
Доступ к порнографии  
предложено легализовать  
через портал

Можно говорить о буме 
внутреннего туризма, хотя 
из-за эпидемиологической 

ситуации не все 
отправились в путешествие

— Зарина Догузова,
глава Ростуризма, в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

На правах рекламы

АК «АЛРОСА» (ПАО) информирует о проведении откры-
того аукциона по продаже доли в размере 100 % уставно-
го капитала Общества с ограниченной ответственностью 
«Оздоровительный комплекс «Прометей», находящегося 
по адресу: село Небуг Туапсинского района Краснодарско-
го края. Со всеми условиями проведения аукциона можно 
ознакомиться на официальном сайте АК «АЛРОСА» (ПАО) 
по адресу: http://www.alrosa.ru/реализация-тмц/

В ходе госпрограмм по устра-
нению цифрового неравенства 
«Ростелеком» строит оптическую 
инфраструктуру по всей стране, 
включая малонаселенные и трудно-
доступные территории, туда тоже 
«приходят оптические скорости», 
заверили в «Ростелекоме». «К сожа-
лению, другие интернет-провайде-
ры, как правило, не развивают сети 
в малых поселениях»,— говорят 
в компании. 

Провайдеры отдают приоритет 
по модернизации крупным горо-
дам, где больше потребность кли-
ентов в высоких скоростях и выше 
конкуренция, признают в «МегаФо-
не». По словам представителя ком-
пании, активную модернизацию 
и появление гигабитных тарифов 
спровоцировали растущие объемы 
потребления контента и ужесточе-
ние конкуренции в пандемию.

В регионах часто меньше маги-
стральных сетей и меньше опера-
торов, то есть слабее конкуренция, 
отсюда и более низкие скорости 
фиксированного интернета в не-
больших населенных пунктах, ука-
зывает гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. Кроме того, ско-
рость фиксированного интерне-
та зависит от того, какую техноло-

гию использует провайдер, считает 
эксперт: «У „Ростелекома“ еще оста-
лись абоненты, подключенные 
через ADSL. Без учета этих поль-
зователей провайдер был бы на 
первом месте по скоростям»,— счи-
тает аналитик. 

По оценке сервиса Megabitus, 
принадлежащего TelecomDaily, 
средние скорости доступа в интер-
нет в России за последний год вы-
росли на 30%. «Speedtest зачастую 
измеряет скорость от абонента до 
ближайшего сервера, где, может, 
и не находится нужный пользовате-
лю контент, поэтому реальные ско-
рости могут отличаться на 15–20% 
от тех, что он замеряет»,— пояснил 
Денис Кусков.

Сервисом Speedtest пользу-
ются при проблемах с интерне-
том, соглашается ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. «Он показывает весь-
ма усредненные данные, и Рос-
сия в рейтинге стран с самым бы-
стрым интернетом довольно 
далеко. Но если сравнивать по про-
тяженности территории страны, 
то здесь РФ можно сравнить толь-
ко с небольшим списком стран: Ки-
тай, США, Канада»,— добавил он. 
Китай занял в рейтинге 16-е место, 
а США — 11-е.

Анастасия Гаврилюк

Оптоволокита
с1
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Сегодня вечером в столичном ки‑
нотеатре «Каро Октябрь» пройдет 
премьера документального филь‑
ма «Заппа» о музыканте, компози‑
торе и продюсере Фрэнке Заппе. 
Борис Барабанов поговорил с сы‑
ном главного героя и продюсером 
фильма Ахметом Заппой о попу‑
лярности его отца, о его дружбе 
с русскими музыкантами и борьбе 
за свободу слова, которой в ленте 
уделено особое внимание.

— Саундтрек к фильму «Заппа» 
вышел в свет задолго до того, как 
сам фильм по-настоящему попал 
в прокат. Я помню, что не поверил 
своим глазам — 90 произведений 
или больше, и все в фильме?
— Представьте себе, так и есть. Мо-
жет быть, не все они звучат целиком, 
но это действительно очень большой 
объем материала, и многое — «из под-
вала», из наших архивов. Наследие 
Фрэнка огромно. Я слушал этот саун-
дтрек не один и не два раза от начала 
до конца. Он не надоедает.
— На днях выходит в свет аль-
бом «Zappa’88» с записью послед-
него американского шоу вашего 
отца. Там немало кавер-версий. 
Известно его ироничное отноше-
ние к собственной и чужой музы-
ке. Интересно, как он отбирал ка-
вер-версии для своих шоу?
— Я никогда не говорил с ним 
об этом, могу только догадывать-
ся. Вот, например, песня The Allman 
Brothers Band «Whipping Post», кото-
рая вошла в альбом «Zappa’88». Отец 
ее по-настоящему любил, я это знаю 
точно. Когда он сыграл на этом кон-
церте «Stairway To Heaven» Led Zeppe-
lin, многие наверняка удивились. Уве-

рен, многие думали, что он эту песню 
вообще не слышал. А я не был удив-
лен. Некоторые кавер-версии появля-
лись в программе просто потому, что 
люди в зале выкрикивали их назва-
ния. Некоторые игрались на репети-
циях. Просто в этом туре у него была 
такая группа, которая могла сыграть 
что угодно. Они просто ловили кайф.
— В фильме есть потрясающие ка-
дры, где в аэропорту Праги ваше-
го отца встречают 5 тыс. человек. 
Как вы думаете, так случилось, по-
тому что он просто был первым ар-
тистом из-за железного занавеса, 
который туда приехал? Или у него 
в Чехословакии действительно 
была огромная фан-база?
— Я уверен, что у него была выдаю-
щаяся фан-база в этой части мира. 
Долгое время его музыка находилась 
там под запретом. Я слышал, что его 
имя даже возглавляло списки запре-

щенных музыкантов. Уж не знаю, 
на каком основании власти оказали 
ему такую честь. И в результате люди 
стали еще больше интересоваться 
его музыкой. А когда он стал «специ-
альным посланником Чехословакии 
на Западе по делам торговли, культу-
ры и туризма», это добавило ему оч-
ков в Восточной Европе.
— Среди друзей Фрэнка Заппы 
было несколько русских музыкан-
тов. Кого из них вы помните?
— Стаса Намина. Мне кажется, 
он имел отношение к группе Gorky 
Park, да? Они были частыми гостями 
в нашем доме. Фрэнк болтал с ними 
о музыке и о политике. Это все мои ти-
нейджерские воспоминания. Наша 
семья много записывалась с ними, 
и я запомнил их как настоящих ро-
керов, очень крутых. Мне нравились 
мелодии, нравился вокал. Я посто-
янно зависал в студии, когда они за-
писывались. Может быть, вы удиви-
тесь, но я до сих пор помню многие 
песни Gorky Park. Могу даже напеть, 
если хотите.
— Странно, что Фрэнк Заппа так 
сблизился с группой, которая иг-
рала в общем-то коммерческий 
хард-рок, как многие другие.
— У Фрэнка были очень широкие ин-
тересы в музыке. Если ему нравилась 
мелодия, голос или гитарное соло, 
ему было все равно, какой это стиль. 
Например, он очень любил песню Bee 
Gees «Red Chair, Fade Away». Его лю-
бимой песней The Beatles была «Nor-
wegian Wood». Еще ему нравилась 
глэм-роковая группа Enuff Z’Nuff, 
сейчас ее уже все забыли. А он обожал 
их песню «Fly High Michelle». Помню, 
когда я узнал об этом, я очень удивил-
ся. И в то же время ему нравились рэ-

перы N.W.A. Не знаю, насколько ему 
были близки их тексты, но он точно 
прислушивался к их продакшену. 
И в то же время ему нравились жен-
ский хор Болгарского радио и The 
Chieftains. В его музыкальном меню 
было много разных блюд.
— Я знаю, что одной из его по-
следних записей были совмест-
ные импровизации с тувински-
ми певцами.
— Когда отец уже был очень болен, 
он устраивал особенные вечеринки, 
где вместе могли играть тувинцы, 
Джонни Уотсон (Гитара), барабан-
щик Терри Боззио, Алан Йоханнес 
и Наташа Шнайдер из группы Elev-
en… Мы называли это margerita 
fridays («маргаритовые пятницы»). 
Если Фрэнк чувствовал себя получ-
ше, он спускался к гостям, участво-
вал в джемах. Тувинское горловое 

пение поднимало отцу настроение. 
Его веселило, что музыка настоль-
ко прекрасна, голоса настолько не-
обычные, а в текстах при этом гово-
рится о чем-то типа «я зарезал и съел 
козла». Спасибо за этот вопрос. Мно-
го прекрасных воспоминаний… 
И смех моего отца остался на маг-
нитной пленке.
— Мне кажется, самый важный 
сюжет в фильме «Заппа» — это 
история его борьбы за свободу сло-
ва, свободу творческого высказы-
вания. Я смотрел и думал: на чьей 
стороне он был бы сегодня, в эпо-
ху cancel culture, когда роль арти-
ста могут вырезать из фильма про-
сто потому, что кто-то что-то о нем 
сказал в интервью, а с музыкан-
том разрывают контракт просто 
потому, что его бывшая девушка 
что-то написала в Instagram.

— Я думаю, он был бы на стороне 
правды и свободы. Он не изменил 
бы себе. Мы бы не зашли так дале-
ко ни в том, что вы называете cancel 
culture, ни в политической напря-
женности. Нам не хватает его точки 
зрения, его ясности мысли, его го-
товности защищать права художни-
ков. Мы сегодня можем с чем-то со-
глашаться или нет, но это не значит, 
что у нас есть право что-то стирать 
или стерилизовать. У нас нет пра-
ва на цензуру. У людей есть мнение 
и их собственный способ самовыра-
жаться. В теме свободы слова Фрэнк 
был чемпионом. Его до сих пор ни-
кто не превзошел в умении артику-
лировать базовые ценности свобод-
ного общества. Если бы он остался 
с нами, он был бы мостиком между 
людьми, которые не в состоянии по-
нять друг друга.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

«В теме свободы слова Фрэнк был чемпионом»
Каким предстает Фрэнк Заппа в посвященном ему документальном фильме и в воспоминаниях его сына

На острове Кижи после много‑
летней  реставрации открылся 
для посещения храм Преображе‑
ния Господня — шедевр русско‑
го деревянного зодчества, по‑
строенный в 1714 году, памятник 
из списка Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, место туристическо‑
го паломничества. Его закрыли 
еще в 1980 году, когда построй‑
ке грозило обрушение. Восста‑
новление затянулось на десяти‑
летия не только из‑за масштаба 
работ, но и потому, что со столь 
сложной инженерной задачей 
реставраторы прежде не сталки‑
вались — многие конструктивные 
решения изобретались по ходу 
работ. Об итоге этих работ рас‑
сказывает Игорь Гребельников.

 
 
 
 
 
лава ансамбля Кижского 

погоста такова, что даже последние 
сорок лет, когда Преображенская 
церковь была закрыта и обнесена ре-
ставрационными лесами (а то и вы-
глядела совершенно сюрреалистич-
но, будучи подвешенной частями 
на металлическом каркасе), Кижская 
гавань исправно заполнялась огром-
ными теплоходами. В доковидном 
2019 году Кижи приняли рекордное 
количество посетителей — 230 тыс., 
почти половину которых составили 
иностранцы. 

То ли еще будет, особенно по-
сле открытия границ и снятия про-
чих ограничений: теперь можно 
увидеть еще и интерьер Преобра-
женского храма. Четыре ряда вели-
колепного резного золоченого ико-
ностаса, раскинувшегося помимо 
алтарной преграды еще и на бо-
ковые грани осьмерика, более ста 
икон (в основном XVIII века, но есть 
и более ранние, из предшество-
вавшего этому храма, сгоревшего 
от удара молнии), а еще расписное 
«небо», замыкавшее округлый пото-
лок. Последнее, правда, пока мож-
но увидеть только виртуально, с по-
мощью дополненной реальности: 
16 расписных клиньев «неба» поги-
бли в период Великой Отечествен-
ной — ими топил печь сторож скла-
да в Петрозаводске.

За созданием Преображенской 
церкви не стоит громкого имени 
архитектора — есть лишь легенда 
о плотнике Несторе, построившем 
ее и со словами «николи не было, 
николи не будет» забросившем то-
пор в озеро. Мало того, фактически 
это улучшенная версия другого хра-
ма — Покрова Пресвятой Богороди-
цы в селе Анхимово Вологодской 
области. Их родство налицо, судя 
по фотографиям, хотя анхимов-
ская церковь сгорела в 1963 году. 
Да и в архитектурном плане Преоб-
раженская церковь только кажется 
вычурной, на деле же все куда как 
рационально: это пирамида из вось-
мериков, к которым по четырем сто-
ронам пристроены прямоугольные 
«прирубы», из-за чего здание в пла-
не приобретает крестообразную 
форму (а заодно и становится про-
сторнее). Но 22 луковичные глав-
ки, которыми увенчан храм, при-
дают ему удивительно величавое 
и радостное настроение — здесь 
нет той избыточности, крикливо-
сти, фальши, которые могут раздра-
жать в простонародных вариациях 
барокко, под очевидным влиянием 
которого посреди Кижей возникла 
эта чудо-церковь.

С другой стороны, именно сей-
час снижение туристического по-
тока обернулось редким шансом 
оказаться с архитектурными ше-
деврами острова и их убранством 
чуть ли не один на один. И, в отли-
чие от каменных построек, в случае 
с деревянной архитектурой свеже-
оконченные реставрационные ра-
боты все-таки производят впечатле-
ние более комфортное: тут и запахи 
дерева, и, главное, вид обновлен-
ных 22 главок Преображенской цер-
кви, покрытых лемехом — струганы-
ми осиновыми дощечками. На них 
невольно оборачиваешься из лю-
бой точки — все из-за перламутро-
вого отлива, будто растворяющего 
их в небе. А с колокольни, где оказы-
ваешься с куполами вровень, к это-
му перламутру добавляется золоти-
стый оттенок. Онежские плотники, 
в начале XVIII века покрывавшие 
купола лемехами, знали это свой-
ство свежеструганой осины пере-
ливаться золотом и серебром. В от-
личие от скандинавских соседей, 
они не морили дощечки, а позволя-

ли им постепенно выгореть на сол-
нце, чтобы лет через тридцать-сорок 
их пришлось снова менять — так, 
чтобы каждое поколение застало ку-
пола золотистыми.

Слава удивительной постройки 
1714 года, выполненной одним топо-
ром, без единого гвоздя, прогремела 
на весь мир в оттепельном 1959-м. 
Тогда после десятилетней реставра-
ции храм открылся, можно сказать, 
в первозданном виде. Дело в том, что 
начиная с 1970-х годов постройка 
неоднократно поновлялась: стены 
были обшиты деревянным «сайдин-
гом» снаружи и изнутри, а купола за-
менены на металлические — так ка-
залось современнее. 

Сам храм был при этом закрыт 
в 1937 году, тогда же расстрелян и его 
последний священник. И хотя в 1939 
году кижские строения включили 
в список общесоюзных памятников, 
руки до них не дошли — помешала 
война. Во время оккупации Заоне-
жья финскими войсками иконостас 
и иконы были вывезены в Финлян-
дию, где их отреставрировали и даже 
подготовили к выставке в Хельсин-
ки (которая, впрочем, не открылась, 
хотя уже был напечатан каталог). По-
сле капитуляции Финляндии выве-
зенные иконы были возвращены, 
заново отреставрированы и возвра-
щены в 1959 году в храм.

Участие финнов в сбережении за-
онежских памятников архитектуры 
и иконописи — отдельный порази-
тельный сюжет. С одной стороны, 
ужасы оккупации, а с другой — 
исключительное по охвату обсле-
дование всех заонежских церквей, 
за которое взялся 23-летний магистр 
истории искусств Ларс Петтерс-
сон. Итогом его двухлетней работы 
с 1942 по 1944 год стал внушитель-
ный том «Архитектура деревянных 
церквей и часовен Заонежья»: лишь 
в прошлом году эта книга, ставшая 
исключительным источником зна-
ний о памятниках Восточной Каре-
лии, была переведена и издана у нас 
(„Ъ“ писал о ней 20 октября 2020 
года). Во многом по рисункам, опи-
саниям и фотографиям Петтерссона 
восстанавливались и будут восста-
навливаться эти памятники, вклю-
чая «небо» Преображенской церкви, 
побывавшее в Финляндии, но по-
гибшее в Петрозаводске.

Еще в конце 1960-х годов, оце-
нив масштабы деформации сруба 
и проседаний, а также количество 
прогнивших бревен, реставраторы 
отказались от варианта полной пе-
реборки строения. Решено было 
укрепить его внутренним металли-
ческим каркасом, приподнять верх-
ние части сруба, нижние разобрать, 
отреставрировать или заменить 
и установить на бетонном фунда-
менте. Несмотря на усилия рестав-
раторов, к 1986 году церковь оказа-
лась в катастрофическом состоянии, 

и выдвигался даже вариант с полной 
заменой храма макетом в натураль-
ную величину. Сотрудники музея-за-
поведника отстояли возможность со-
хранения памятника, а включение 
его в 1990 году в список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО стало дополни-
тельной «охранной грамотой».

Но лишь в проекте 2000 года 
были точно определены семь «тех-
нологических реставрационных 
поясов», каждый из которых впо-
следствии отделялся от сруба, под-
нимался и вывешивался для даль-
нейшего демонтажа и реставрации. 
На острове был оборудован плот-
ницкий цех, дендрологи исследова-
ли бревна сруба и нашли в карель-
ских лесах сосны, максимально 
приближенные к ним по возра-

сту, а каждое бревно, поддающее-
ся сохранению, восстанавливали. 
В итоге пояс за поясом реставрация 
основного объема здания заверши-
лась лишь в 2019 году. Купола были 
покрыты более чем 35 тыс. вручную 
вырубленных осиновых лемешин. 
Тогда же приступили к восстановле-
нию внутреннего убранства, от дра-
матургии которого — в ней соеди-
нилась простота деревянного сруба 
с изысками барочного иконостаса 
и мастерски написанных икон — 
теперь тоже захватывает дух. А бли-
жайшие торжества по случаю откры-
тия храма намечены на 19 августа: 
в праздник Преображения Господ-
ня состоится торжественный чин 
освящения храма и пройдет первая 
с 1937 года служба.

ПРЕМЬЕРА РЕСТАВРАЦИЯ

Без гвоздей и без гостей
Церковь Преображения на острове Кижи  
открылась после 40 лет реставрации

Теперь туристы смогут 
оценить не только 
хрестоматийный абрис 
22‑главого кижского 
храма, но и его интерьер    
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА

Его поздравляет художественный руководитель 
Михайловского театра и Новосибирского театра 
оперы и балета Владимир Кехман:
— Уважаемый Махар Хасанович! В ваш юбилей хотел 
напомнить эту простую мудрость, что когда мы подни-

маемся в гору, всегда должны помнить, что когда будем 
спускаться с нее, увидим все те же самые лица. 120 лет 
и творческих успехов.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет художественному руководителю 
балетной труппы Большого театра  
народному артисту России Махару Вазиеву
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Сегодня в Санкт-Петербурге 
сборная России проведет второй 
матч на чемпионате Европы, ко-
торый тянет назвать решающим 
для нее. Поражение от финнов, 
во всяком случае, вполне может 
выкинуть российскую команду 
из турнира, а соперник выглядит 
уже чуточку опаснее, чем выгля-
дел до его старта. Впрочем, свет 
в конце тоннеля корреспонденты 
„Ъ“ Алексей Доспехов и Евгений 
Федяков накануне игры рас-
смотрели.

родуваемое колючим 
балтийским ветром пространство 
вокруг «Газпром-Арены» вчера было 
таким же, как список достижений 
сборной России в игре, которой 
для нее открылся чемпионат Евро-
пы. Почти пустым. И глядя на это 
громадное асфальтовое простран-
ство, любой, кто бывал на глав-
ных футбольных турнирах прежде, 
в ту эпоху, когда слова «коронави-
рус» еще не существовало, должен 
был испытывать какой-то душев-
ный диссонанс, что ли. А где все эти 
так любящие заранее осмотреться 
болельщики? Где батареи телека-
мер? В конце концов, через день на 
этом стадионе состоится важный 
матч. Может быть, важнейший, ре-
шающий. Для сборной России — 
так точно.

У чемпионата Европы, конеч-
но, своеобразный регламент. И че-
ловек, знакомый с основами мате-
матики, легко вычислит, что, даже 
проиграв финнам, российская ко-
манда сохранит шансы протиснуть-
ся в play-off. Туда на континенталь-
ном первенстве выходят не только 
с первого или второго места в груп-
пе, а при хорошем раскладе и с тре-
тьего. Такая лазейка предусмотре-
на для четырех сборных из шести, 
финишировавших на этой пози-
ции. Иными словами, в резерве еще 
обязательно будет заключительный 
матч группового этапа — в Дании. 
В нем все можно будет исправить.

На самом деле о таком вариан-
те тем, кому хочется, чтобы сбор-
ная России очутилась в 1/8 финала, 
лучше забыть. Три очка — это дей-
ствительно был такой «полупроход-
ной» балл для третьих сборных на 
предыдущем чемпионате Европы: 
во Франции их хватило, чтобы из-
бежать вылета и североирландцам 
и, на минуточку, добравшимся по-
том до золота португальцам. Но — 
именно что «полупроходной». Тур-
ки и албанцы с тремя очками 
вылетели — из-за отрицательной 
разницы забитых и пропущенных 

мячей. А у сборной России разни-
ца сейчас, после 0:3 от бельгий-
цев, скверная. И представить, как 
она исправляет ее в Копенгагене, 
как-то тяжело. Так что финнов нуж-
но побеждать.

Собственно, примерно так же 
было принято говорить перед чем-
пионатом. Но — с немножко иной 
интонацией, без надрыва, без ноток 
страха в голосе, как о чем-то дежур-
ном. Дело предстоит иметь с аутсай-
дером без опыта топовых турниров, 
у которого из-за жуткого дефицита 
хоть сколько-нибудь приметных иг-
роков выделяют вообще-то до сих 
пор выступавшего во втором ан-
глийском дивизионе форварда Те-
ему Пукки. Сейчас все, интонация 
в том числе, слегка изменилось — 
по двум причинам.

Первая — это игра самой сборной 
России в матче с бельгийцами, не 
обнажившая новые слабости и уяз-
вимости, но жирно подчеркнувшая 
и так очевидные — скажем, в цент-
ральной зоне обороны. А еще — вы-
бившая из строя до конца чемпиона-
та отправившегося в Москву лечить 
повреждение бедра Юрия Жирко-
ва, может, уже не лидера, но фигуру 
и в свои 37 значимую.

Вторая причина — игра сборной 
Финляндии. Ее победа над датчана-
ми со счетом 1:0 — во многом итог 
стечения обстоятельств. До того как 
на излете первого тайма случилось 
несчастье с Кристианом Эриксе-

ном, финны смотрелись командой 
с очень-очень смутными перспек-
тивами добиться положительно-
го исхода, обреченной страдать. Ре-
зультат они сделали в доигровке, на 
которую сборная Дании вышла уже 
не той сборной Дании с точки зре-
ния психологического состояния, 
что матч начинала. И то от потери 
очков финнов уберегло везение: 
датчане не реализовали пенальти.

Впрочем, правда и в том, что по-
ловину встречи без четырех минут 
финны, как ни крути, держались 
против еще не потерявшего стер-
жневого игрока и не пережившего 
шок элитного противника, в том, 
что ее неприметные игроки являли 
собой образец если не прилично-
го уровня мастерства, то как мини-
мум дисциплинированности и тру-
долюбия. А главное — правда в том, 
что к матчу со сборной России сбор-
ная Финляндии подходит не в том 
статусе, что рисовал ей «правиль-
ный» сценарий группового эта-
па. Она уже не убедившийся в бес-
смысленности потуг прорваться 
в престижную стадию первенства 
скромняга, а сборная с тремя очка-
ми, «полупроходным» баллом, в ак-
тиве, ободренная успехом и, естест-
венно, отдающая себе отчет в том, 
что успех новый превратит «по-
лупроходной» балл в полноценно 
проходной. А ее тренер Маркку Ка-
нерва на пресс-конференции с удо-
вольствием рассуждает не только 

о том, как разбивать российский 
прессинг и сдерживать Артема Дзю-
бу, но и о необходимости контроли-
ровать мяч и «хорошо пасовать» 
с таким видом, словно настроен от-
нюдь не страдать и держаться про-
тив четвертьфиналиста чемпиона-
та мира.

А тренер сборной России Ста-
нислав Черчесов за день до матча 
говорил о четком понимании не-
приятного расклада, придавшего 
рядовой встрече характер решаю-
щей. О том, что от этого ему «даже 
легче», и «рабочем настроении» 
в команде, несущей разнообразные 
потери — кадровые, очков, коман-
де, которая может вдохновить нерв-
ничающих за ее судьбу своим бэк-
граундом. Сборная России в своей 
истории практически всегда непло-
хо реагировала на крупные, болез-
ненные поражения в официальных 
турнирах, реабилитируясь за опле-
ухи в ближайших играх. И пример 
самый яркий связан как раз с чем-
пионатом Европы — Евро-2008, на 
старте которого она безнадежно 
уступила не заметившим ее испан-
цам, но потом, переварив удар, су-
мела добиться повторной встречи 
с ними — уже в полуфинале. При-
чем в соперниках по той группе 
у России были не финны и датча-
не, а действующие чемпионы Евро-
пы греки и мощные тогда шведы со 
Златаном Ибрагимовичем и Хенри-
ком Ларссоном.

ЕВРО-2020

Либо финн, либо пропал
Сборной России нужно побеждать во второй встрече чемпионата, 
чтобы рассчитывать на play-off

Сборная Португалии одержа-
ла победу в первом матче груп-
пы F на чемпионате Европы 
по футболу. С крупным счетом 
3:0 она обыграла в Будапеште 
венгерскую команду, хотя 
до 84-й минуты хозяева поля 
успешно противостояли одному 
из главных фаворитов турнира.

атч Венгрия—Португалия 
был своеобразным ремейком про-
тивостояния этих сборных на пре-
дыдущем чемпионате Европы в 2016 
году. Тогда, напомним, они устрои-
ли перестрелку в заключительном 
туре группового этапа, забив по три 
мяча, причем португальцы постоян-
но отыгрывались и вообще находи-
лись в шаге от катастрофы невыхода 
в play-off. И сейчас команде Фернан-
ду Сантуша не стоило игнорировать 
тот опыт, заранее акцентируя вни-
мание на своих основных конкурен-
тах — французах и немцах — в самой 
страшной группе нынешнего чем-
пионата, в которой собрались сразу 
три реальных претендента на титул.

После взлета пятилетней давно-
сти на 18-ю строчку мирового рей-
тинга венгры отступили с завое-
ванных позиций, но при новом 
наставнике Марко Росси смогли 
вновь сколотить крепкую сборную, 
которая уже доросла до высшего ди-
визиона Лиги наций. Им, конечно, 
очень не хватало лидера с задатка-
ми большой звезды Доминика Со-
бослаи, так и не успевшего набрать 
форму после травмы. Зато венгры 
играли дома, при этом на «Ференц 
Пушкаш Арене» отсутствовали ка-
кие-либо ограничения, так что они 
получили невиданную по коронави-
русным временам 100-процентную 
поддержку болельщиков.

Правда, вряд ли даже ревущие 
трибуны почти 70-тысячного стадио-
на могли сбить португальцев с панта-
лыку. Хотя их сборная и помолодела, 
заметно обновившись по сравнению 
с тем же золотым Евро-2016, она ста-
ла не менее, а скорее более сильной. 
К тому же ее цементировали ветера-
ны Руй Патрисиу, Пепе и Криштиа-
ну Роналду. Разумеется, португальцы 
хорошо понимали: чтобы выжить 
в смертельной группе F и выйти из 
нее, делиться очками со сборной 
Венгрии никак нельзя. И гости стара-
лись не делиться с ней даже мячом.

С другой стороны, венгры и не 
планировали соревноваться с «евро-
пейскими бразильцами» в технике, 
а сконцентрировались на том, что-
бы максимально перекрыть подхо-
ды к своим воротам. В дебюте они, 
впрочем, не уследили за Диогу Жо-
той, и нападающий «Ливерпуля» те-
оретически мог открыть счет ударом 
с линии штрафной площади. Однако 
голкипер Петер Гулачи подчистил по-

марку защитников. А так португаль-
цы его почти не беспокоили. Сами 
хозяева практически не атаковали, 
но очень терпеливо ждали своего 
шанса. И ближе к перерыву чуть не 
дождались. Адам Салаи нанес удар 
головой после розыгрыша «стандар-
та». К разочарованию трибун, мяч 
прилетел прямо в руки Патрисиу.

В конце первого тайма венгры 
опять упустили Жоту, и на этот раз 
в крайне опасной близости от ворот, 
а он попал точно в Гулачи. Потом ре-
ализация подвела даже Роналду, от-
кликнувшегося на прострел с лево-
го края и промахнувшегося с линии 
вратарской площади. В итоге сбор-
ная Венгрии благополучно дожила 
до второго тайма. С группой ей, ко-
нечно, исключительно не повезло, 
и конкретно для нее это был первый 
из трех «матчей смерти».

Тем не менее во второй полови-
не они попробовали действовать бо-
лее агрессивно. Активизировался 
Роланд Шаллаи и так жахнул по во-
ротам, что ахнул весь стадион. Толь-
ко Патрисиу опять оказался на месте. 
Португальцы тоже продолжали рас-
шатывать венгерскую оборону. Бру-
ну Фернандеш решил пробить изда-
ли, и Гулачи пришлось вытягиваться 
в струнку, доставая мяч из нижнего 
угла. И все же в целом игра у гостей 
как-то не складывалась. И улыбчи-
вый поначалу Роналду начал нерв-
ничать. В одном из эпизодов ему по-
казалось, что он заставил оппонента 
сыграть рукой, и принялся выпра-
шивать пенальти. Не дали. А тут вен-
гры и вовсе забили, пускай и из оче-
видного офсайда. Гол Сабольча Шёна, 
конечно, отменили, но для хозяев это 
был явно обнадеживающий знак.

Однако развязка получилась для 
них слишком жестокой. На 84-й ми-
нуте они пропустили обиднейший 
гол после даже не удара, а ударчика 
Рафаэла Геррейру и рикошета от Вил-
ли Орбана. Вскоре расстроенный Ор-
бан сфолил в штрафной, и Роналду 
реализовал пенальти, после чего ка-
питан португальцев оформил дубль, 
на пару с Рафой Силвой раскатав 
окончательно развалившуюся защи-
ту соперника. Кстати, отнюдь не Ро-
налду, а Рафу Силву можно назвать 
героем этого матча. Выйдя на заме-
ну, он отдал две голевые передачи, 
заработал 11-метровый и, по сути, 
сделал разницу. Хотя и Роналду, без-
условно, очень крут. Помимо того, 
что он единственный футболист, 
сыгравший и забивавший на пяти 
чемпионатах Европы, он теперь еще 
и лучший бомбардир в истории это-
го турнира с 11 голами.

Александр Ильин

Португалия начала  
с конца игры
Действующие чемпионы Европы 
дожали венгров в стартовом матче

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р Е А К Ц И Я  С Б О Р Н О Й  Р О С С И И  Н А  К Р У П Н Ы Е  П О Р А Ж Е Н И Я

В истории сборной России было шесть 
случаев, когда она продолжала выступле-
ния в официальных турнирах после крупных 
поражений. Пять раз российские футболи-
сты в следующих матчах побеждали и лишь 
однажды сыграли вничью.

В 1996 году во втором туре группового 
этапа чемпионата Европы в Англии команда, 
возглавляемая Олегом Романцевым, уступи-
ла Германии — 0:3. Поскольку в первом туре 
она проиграла еще и Италии, для выхода 
в play-off требовалось победить Чехию с раз-
ницей в два мяча при условии, что немцы 
обыграют итальянцев. Эту задачу выполнить 
не удалось. Встреча с чехами завершилась 
со счетом 3:3, хотя игра получилась очень 
боевой. Уступая 0:2, россияне вышли вперед 
и пропустили третий гол лишь на предпо-
следней минуте.

В октябре 2004 года в рамках 
отборочного турнира к чемпионату мира 
сборная России в гостевом матче с порту-
гальцами потерпела самое унизительное 
поражение в своей истории — 1:7. Коман-
дой руководил Георгий Ярцев. Через месяц 
в следующей игре с эстонцами удалось 
победить — 4:0. Впрочем, задача выхода 
в финальный турнир позже осталась невы-
полненной.

Совсем иная история случилась осенью 
2007 года в процессе отбора к чемпионату 
Европы. В сентябре на стадионе Wembley 
российская команда под руководством Гуса 
Хиддинка была безжалостно бита англичана-
ми — 3:0. Тем не менее в октябре в «Луж-
никах», в присутствии 84 тыс. зрителей, 
благодаря дублю Романа Павлюченко она 
одержала сенсационную волевую победу над 

элитным соперником со счетом 2:1, а вско-
ре, пусть и с приключениями, пробилась 
на чемпионат.

Стартовавшее через несколько месяцев 
континентальное первенство 2008 года 
на полях Австрии и Швейцарии начина-
лось для россиян, как тогда казалось, 
с безнадежного разгрома от испанцев — 
1:4. Однако уже в следующей игре были 
обыграны греки — 1:0, а затем последо-
вали еще две победы: над шведами — 2:0 
— и в четвертьфинале в дополнительное 
время над голландцами — 3:1. Итогом 
турнира стали бронзовые медали, ставшие 
крупнейшим успехом сборной России 
за всю ее историю.

Не обошлось без крупного фиаско 
и на домашнем чемпионате мира 2018 
года, где команду возглавлял уже Стани-

слав Черчесов. Правда, результат матча 
третьего тура группового этапа в Самаре 
против уругвайцев — 0:3 — уже не мог по-
мешать россиянам выйти из группы. После 
осечки они прошли один раунд play-off. 
Основное и дополнительное время встречи 
1/8 финала с испанцами закончилось 
вничью — 1:1, после чего вратарь Игорь 
Акинфеев совершил решающее спасение 
в серии пенальти.

Наконец, в ноябре 2019 года россия-
не в рамках отбора на нынешний чемпио-
нат Европы дома, причем также в Санкт-
Петербурге, проиграли бельгийцам — 1:4. 
Другое дело, что путевка в финальный 
турнир к тому времени уже была обеспече-
на. А в последнем туре отборочного этапа 
сборная России разгромила «карликовую» 
команду Сан-Марино — 5:0.

Сборная России во главе со Станиславом Черчесовым осознает, в каком непростом положении  
она оказалась, и полна решимости исправить ситуацию  ФОТО REUTERS
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Группа F. Первый тур
Венгрия—Португалия 0:3
Рафаэл Геррейру, 84; Роналду, 87 (пен.), 90+2.

15 июня. Будапешт, стадион Ferenz Puskas.

М

Клубы Английской премьер-лиги (АПЛ) потеряли, 
согласно подсчетам Deloitte, в общей сложности 
£1 млрд в сезоне-2019/20. Это рекордные потери 
за все время существования лиги, в пять раз пре-
вышающие предыдущий топовый показатель. При-
чина очевидна: клубы из-за ограничений, наложен-
ных в связи с пандемией коронавируса, лишились 
доходов от продажи билетов, а также вынуждены 
были вернуть часть средств, уже полученных от те-
лекомпаний. К тому же, несмотря на кризис, клу-
бы продолжили увеличивать зарплаты игроков. 
В Deloitte отметили, что текущие данные не в пол-
ной мере отражают масштабы потерь. О реальном 
ущербе АПЛ можно будет судить только после того, 
как команды отчитаются за сезон-2020/21.

лубы Английской премьер-лиги понесли зна-
чительный ущерб из-за ограничений, наложенных 
в связи с пандемией коронавируса. Напомним, что 

в марте прошлого года чемпионат Англии по футболу, 
как и подавляющее большинство других спортивных 
соревнований по всему миру, был приостановлен. Пер-
венство возобновилось только три месяца спустя, но 
без зрителей на трибунах. Ограничения на количест-
во болельщиков, допускаемых на стадионы, действу-
ют до сих пор.

Все это, согласно подсчетам Deloitte, специалисты 
которой проанализировали финансовые отчеты клу-
бов АПЛ, привело к потере £1 млрд. Сумма, если го-
ворить о реалиях АПЛ с ее многомиллиардными кон-
трактами, вроде бы не поражает воображение. Но 
достаточно сказать, что на эти деньги можно было бы 
легко купить всех футболистов клубов Российской пре-
мьер-лиги. По оценкеTransfermarkt, они стоят не бо-
лее £876 млн (€974 млн). Для сравнения: игроки команд 
АПЛ оценены в £7,67 млрд.

В общей сложности команды АПЛ в сезоне-2019/20 
заработали £4,5 млрд, что на 13% меньше, чем в пре-
дыдущем сезоне. Отметим, что за всю историю АПЛ, 
первый турнир которой прошел в 1992 году, фикси-

ровались четыре случая, когда команды лиги теряли 
деньги. Последний — в сезоне-2018/19, когда коман-
ды ушли в красную зону на £200 млн. Но во всех пре-
дыдущих случаях потери объяснялись лишь тем, что 
клубы наращивали расходы быстрее, чем росли посту-
пления в их кассы. В этот же раз получился идеальный 
шторм. На отсутствие поступлений от продажи биле-
тов наложилась необходимость вернуть телекомпани-
ям часть ранее уплаченных ими за права на трансля-
ции средств (только телекомпании Sky АПЛ должна 
вернуть £170 млн), а также, как ни странно, привержен-
ность клубов к тому, чтобы все равно повышать зарпла-
ты игрокам. В сезоне-2019/20 они выросли на 3%. Это 
низший показатель за последние полтора десятка лет. 
Но как бы то ни было, а затраты клубов на оплату труда 
игроков побили очередной рекорд, достигнув отметки 
£3,3 млрд, что составляет 73% от всех доходов клубов. 
Согласно рекомендациям Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), отметка 75% уже является кри-
тической. Добавим, что Deloitte не предоставила дан-
ных по потерям каждой конкретной команды АПЛ. Но, 

как подсчитали аналитики Financial Times, лидером, 
по всей видимости, является «Эвертон» — £139 млн. На 
втором месте идет «Манчестер Сити» — £125 млн.

В Deloitte также обратили внимание на то, что 
в обычных условиях футбольный сезон и финансо-
вый год примерно совпадают. Однако из-за того, что 
чемпионаты прошлого сезона доигрывались уже бли-
же к осени, финансовые отчеты получились смазанны-
ми — значительная часть как доходов, так и потерь бу-
дет отражена только в отчетности за сезон-2020/21. Она 
покажет в более полной мере, насколько дорого той же 
АПЛ стоили коронавирусные ограничения.

Тем не менее, уверен глава департамента спортив-
ного бизнеса Deloitte Дэн Джонс, уже в сезоне-2021/22 
ситуация может нормализоваться. Нужно лишь, чтобы 
бизнес пошел в обычном режиме. «АПЛ входила в коро-
навирусный кризис будучи самой стабильной в финан-
совом плане из всех лиг мира. Ожидаю, что такой же 
она останется и после того, как ограничения будут сня-
ты»,— отметил господин Джонс.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Английские клубы пострадали от недосмотра
Отсутствие зрителей на трибунах обошлось им в £1 млрд

Нападающий сборной Португалии Криштиану Роналду (№7) 
сделал дубль в матче с венграми и с 11 голами стал лучшим  
бомбардиром в истории чемпионатов Европы  ФОТО REUTERS
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